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новости | «Роскосмос» определился  
со своей организационной структурой  
и приступил к найму сотрудников —4

новости | Премьер-министр Индии  
Нарендра Моди впервые посетит Россию  
с государственным визитом —4

Льготы 
убирают  
с прилавков
У банков хватит денег  
только на новые комиссии 
магазинам

Покупатели торговых сетей с на-
чала следующего года могут 
 лишиться акций и рассрочек по 
кредитам на товары от банков. 
Причина — настойчивое жела-
ние торговых сетей повысить ко-
миссии для банков за работу в их 
точках продаж, чтобы компен-
сировать падение доходов. По 
оценкам участников рынка, раз-
мер комиссии для банков может 
вырасти на 25–50%, и в этих усло-
виях на потребительские акции 
средств не останется.

О том, что торговые сети начали 
пересматривать условия взаимодей-
ствия с банками, выдающими креди-
ты на товары в торговых точках (POS-
кредиты), 

”
Ъ“ рассказали участни-

ки рынка. Так, в частности, в настоя-
щее время ведут переговоры по усло-
виям сотрудничества с сетями в 2016 
году в Альфа-банке, банке «Ренессанс 
Кредит», Русфинанс-банке и ОТП-
банке (все входят в топ-10 по объему 
портфеля POS-кредитов, по данным 
Frank Research Group на 1 ноября). 
По словам банкиров, о повышении 
комиссий за выдачу кредитов заяви-
ли фактически все крупнейшие тор-
говые сети в различных сегментах 
(электроника и бытовая техника, со-
товый ритейл, мебель, одежда и др.). 
«В среднем партнеры намерены по-
высить комиссии на 25–50% в зависи-
мости от сегмента розничной торгов-
ли»,— указывает директор по разви-
тию массового сегмента Альфа-банка 
Дмитрий Жиздюк. Размер комиссии 
в зависимости от сегмента торговли 
разный, в среднем, по оценкам участ-
ников рынка, банки платят от 2% до 
6% от объема выданных ссуд.

По словам банкиров, пересматри-
вать условия взаимодействия с ни-
ми сети начали в декабре 2015 года. 
«До этого в течение 2015 года комис-
сии за выдачу кредитов в сетях были 
минимальными»,— поясняет стар-
ший вице-президент по развитию 
банковских продуктов и маркетин-
гу «Ренессанс Кредита» Евгений Ла-
пин. По оценкам экспертов, не более 
2% от суммы выданных кредитов.
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Правительство Крыма подвергло себя наказу
Белый дом засомневался в профессионализме Сергея Аксенова

В правительстве РФ выразили 
сомнение в «профессионализме 
и качестве работы» руководства 
Крыма и поручили Минэкономи-
ки и Минфину внести предложе-
ния о наказании властей респу-
блики. Таким образом в Белом 
доме отреагировали на заявле-
ние главы Крыма Сергея Аксе-
нова о том, что регион «не полу-
чил ни копейки» на реализацию 
федеральной целевой програм-
мы (ФЦП) по развитию Крыма 
и Севастополя. Источник ”Ъ“ 
в аппарате правительства от-
мечает, что чиновники прави-
тельства Крыма могут получить 
выговоры, но «для такого де-
марша» наказание может быть 
и более радикальным. Экспер-
ты не исключают санкций к чи-
новникам «второго эшелона», 
но сомневаются, что за этим 
 последует отставка господина 
Аксенова.

В правительстве РФ удивлены 
«сенсационным заявлением» гла-
вы Крыма Сергея Аксенова о невы-
делении средств республике, со-
общил вчера ТАСС со ссылкой на 
источник в правительстве РФ. По 
его словам, из федерального бюд-
жета Крыму и Севастополю было 
перечислено 2,77 млрд руб. (из них 
1,98 млрд руб.— Крыму) «на про-
ектирование и строительство 139 
объектов» ФЦП. Однако в Крыму 
«на данный момент контракты за-
ключены только на 308 млн руб.», 
а большая часть финансирования 
по предложению властей регио-
на перенесена на 2016 год. Позд-
нее перечисление средств, ука-
зал источник, «связано с постоян-
но меняющимися предложения-
ми региональных властей о пообъ-
ектной расшифровке комплекс-
ных укрупненных инвестицион-
ных проектов» и «крайне низким 
качеством представляемых обо-
снований стоимости строительст-
ва объектов». Например, стоимость 
автомобильной дороги после про-

верки представленных правитель-
ством Крыма обоснований сокра-
тилась с 4,2 млрд до 2,6 млрд руб. 
В связи с этим «профессионализм 
и качество работы региональных 
властей вызывает серьезную оза-
боченность у руководства прави-

тельства». Пресс-секретарь премье-
ра Дмитрия Медведева Наталья Ти-
макова подтвердила 

”
Ъ“, что Мин-

экономики и Минфину «еще в на-
чале ноября» было поручено опре-
делить размер ущерба, нанесенно-
го федеральному бюджету в связи 

с замораживанием предусмотрен-
ных на 2015 год ассигнований, и 
«внести предложения о наказании 
региональных чиновников».

Отклик правительства после-
довал после того, как 18 декабря 
в Москве в рамках круглого стола 

«Крым и вызовы для России. Раз-
витие в условиях санкций» Сер-
гей Аксенов заявил, что из пред-
усмотренных федеральным бюд-
жетом на 2015 год средств на реа-
лизацию мероприятий ФЦП Кры-
му «до сих пор не было перечисле-
но ни копейки». По его словам, уже 
«три раза согласовывались планы, 
графики, наименования меропри-
ятий и нашими должностными ли-
цами, и всеми без исключения фе-
деральными, включая согласова-
ния всех просьб федеральных ми-
нистерств». Глава Крыма предло-
жил передать республиканским 
властям полномочия по расходо-
ванию средств федерального бюд-
жета без согласования с федераль-
ными ведомствами, проведя ана-
логию с такими же полномочиями 
президента РФ. Отметим, что всего 
для Крымского федерального окру-
га (КФО) по ФЦП до 2020 года пред-
усмотрено 708 млрд руб.

По словам источника 
”
Ъ“, близ-

кого к полпредству КФО, реализа-
ция плана-графика ФЦП рассма-
тривалась 11 декабря на заседа-
нии правительственной комиссии 
под руководством вице-премьера 
Дмитрия Козака. Показания сто-
рон относительно выделенных де-
нег и уже реализованных под про-
екты сильно разнились, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, поэтому все вы-

ходные руководство Крыма и Се-
вастополя составляло таблицы раз-
ногласий, сверяло графики и под-
нимало документы. А 14–15 дека-
бря делегация вылетела в Москву: 
сначала на совещание под руко-
водством замминистра экономи-
ческого развития Сергея Назаро-
ва, затем — на мероприятие у ви-
це-премьера Дмитрия Козака. Од-
нако ни на одном из них поставить 
точку в споре не удалось, после че-
го появилось заявление Сергея Ак-
сенова, вызвавшее в правительст-
ве негодование.
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Гнев федерального правительства Сергей Аксенов навлек заявлением о том, что на реализацию ФЦП в 2015 году  
Крыму «до сих пор не было перечислено ни копейки»   ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО

Родина перетряхивает 
закрома
Объединенную зерновую компанию  
могут снять с интервенций

Как стало известно ”Ъ“, Минсельхоз 
обсуждает структурные преобразова-
ния Объединенной зерновой компа-
нии (ОЗК), которая от лица государства 
проводит зерновые интервенции. Ми-
нистерство предлагает передать сво-
им структурам функции госагента, а за-
тем приватизировать ОЗК. Чиновники 
объясняют это необходимостью сохра-
нения контроля над запасами зернового 
фонда. Участники рынка предупрежда-
ют, что такое решение может привести 
к снижению стоимости ОЗК.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось направ-

ленное вице-премьеру Аркадию Дворковичу 
письмо, где Минсельхоз излагает свою пози-
цию по поводу приватизации ОЗК (50% плюс 
1 акция — у Росимущества, остальной па-
кет — у группы «Сумма» Зиявудина Магомедо-
ва). По плану продажа госпакета ОЗК заплани-
рована властями в 2014–2016 годах. Еще в на-
чале текущего года Росимущество не согласо-
вало программу приватизации госимущества, 
 пересмотреть свою позицию чиновники мо-

гут в феврале 2016 года, отмечают в ведомстве. 
По утвержденной прошлым летом долгосроч-
ной программе ОЗК на 2015–2020 годы, для ре-
ализации инвестпроектов компании потребу-
ется  дополнительно около 13 млрд руб.

Минсельхоз, как следует из его письма, 
«в целом не возражает против увеличения 
уставного капитала ОЗК за счет привлече-
ния российского инвестора, которое позво-
лит создать крупного национального зерно-
вого оператора». Но при проведении допэ-
миссии ОЗК доля государства в уставном ка-
питале компании снизится ниже контроль-
ного пакета, указывают чиновники.

«При этом необходимо учитывать, что за-
пасы зерна Федерального интервенционного 
фонда принадлежат на праве собственности 
ОЗК и отражаются на балансе компании, но, 
по сути, находятся в залоге у Россельхозбан-
ка, который кредитует госагента для проведе-
ния интервенций»,— уточняет директор ана-
литического центра «Совэкон» Андрей Сизов.
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Китай  
перестраховался
Финансовый регулятор КНР  
выставил России завышенные требования

С 1 января 2016 года российские стра-
ховщики могут потерять входящее 
 перестрахование из Китая — местный 
финансовый регулятор обязал свои 
компании передавать риски только 
контрагентам с рейтингом не ниже BBB 
по версии Standard & Poor’s. В дело пла-
нирует вмешаться Банк России, кото-
рый надеется, что подписанный в но-
ябре меморандум о сотрудничестве 
с китайским финансовым регулятором 
поможет смягчить требования для рос-
сийских игроков.

Как заявил в минувшую пятницу зам-
пред ЦБ Владимир Чистюхин, ряд страхов-
щиков поделился с Банком России опасе-
ниями потерять рынок перестраховочных 
операций с Китаем. Местный финансовый 
регулятор с 1 января вводит четыре требо-
вания для партнеров китайских страхов-
щиков по перестрахованию: размер собст-
венных средств в пересчете по нынешнему 
курсу — более 2 млрд руб., активов — бо-
лее 11 млрд руб., отсутствие санкций от ре-

гулирующего органа более двух лет, соблю-
дение нормативов маржи платежеспособ-
ности и наличие рейтинга не ниже BBB от 
Standard & Poor’s.

Как сообщил господин Чистюхин, по рей-
тинговой позиции, которая установлена вы-
ше нынешнего суверенного рейтинга РФ, 
российские страховщики не попадают в чи-
сло допущенных к перестраховочным опе-
рациям из КНР. Как сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ, по 

итогам девяти месяцев 2015 года объем пере-
данного в Китай перестрахования из РФ со-
ставил 1,15 млрд руб. В таких операциях уча-
ствовали 23 страховщика. Объем входящего 
перестрахования из Китая за этот период со-
ставил 261,6 млн руб., основная его доля при-
ходится на «Ингосстрах».

Как пояснили 
”
Ъ“ участники рынка, зна-

комые с документом финансового регуля-
тора Китая, судьба входящего перестрахова-
ния в связи с новыми требованиями может 
оказаться подвешенной.
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КРЫМ ПОВИС НА МОСТЕ
П О Л У О С Т Р О В  М Е Д Л Е Н Н О  П О Д К Л Ю Ч А Е Т С Я  К  Р О С С И Й С КО Й  Э Н Е Р Г О С И С Т Е М Е

Как выяснил ”Ъ“, Крым де-юре 
останется изолированной от энер-
госистемы России зоной до 2018 
года, а российскую электроэнер-
гию на полуостров, скорее всего, 
будет продавать малоизвестная 
структура ФСК, уже ставшая участ-
ником оптового рынка. Закупать 
для Крыма энергию на оптовом 

рынке могла бы и дочерняя компа-
ния «Интер РАО», но у нее велики 
санкционные риски.

Крым пока только технически присое-
динен к энергосистеме России, а де-юре 
останется изолированной зоной до 2018 
года, пока там не появится собственная 
генерация, рассказали собеседники ”Ъ“ 
в отрасли. Сейчас полуостров с материко-

вой частью России соединяет энергокабель 
мощностью около 400 МВт. Минэнерго 
готовит законодательные изменения, 
описывающие схему расчетов с полуостро-
вом в ближайшие несколько лет. Согласно 
одному из вариантов, закупщиком элек-
троэнергии на оптовом рынке будет Центр 
осуществления расчетов (ЦОР, 
входит в «Интер РАО»). с9
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«Мы предполагаем с учетом тех хо-
роших сложившихся отношений меж-
ду нами и китайским регулятором вый-
ти с ними на консультации, для того 
чтобы решить этот вопрос и не убирать 
емкость перестрахования, которая сло-
жилась на китайском рынке,— говорит 
Владимир Чистюхин.— Консультации 
пройдут в ближайшее время, я думаю, 
в январе».

По его словам, у проблемы может 
быть два решения — смягчение требо-
ваний по рейтингу или введение ин-

дивидуального порядка работы для 
российских игроков. «Надеемся, что су-
ществующий меморандум о сотрудни-
честве Банка России и китайского фи-
нансового регулятора позволит решить 
проблему»,— говорит заместитель гла-
вы «Ингосстраха» Илья Соломатин. По 
его словам, страховые отношения с Ки-
таем длятся уже более 40 лет, и терять 
их не хочется.

Напомним, весной ЦБ уже вел пе-
реговоры с китайской стороной по во-
просам, связанным с перестраховани-
ем. Тогда российская делегация обща-
лась с китайской корпорацией по пе-

рестрахованию China Re, и, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, одним из вопросов повестки 

был поиск перестраховочной емкости 
для рисков санкционных клиентов, ко-
торым теперь закрыты европейские и 
американские рынки (см. 

”
Ъ“ от 6 апре-

ля). Весной добиться конкретики от ки-
тайской стороны не удалось. В итоге ЦБ 
готовится создать Национальную пере-
страховочную компанию, которая при-
мет на удержание риски санкционных 
клиентов.

”
Ъ“ будет следить за развитием 

 событий.
Татьяна Гришина

Китай перестраховался
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сегодняшнее 
число 0,7

процента составило снижение промышленной инфляции за ноябрь 2015 года, сообщил Росстат. 
В годовом выражении темпы роста оптовых цен замедлись в ноябре до 13,9% (консенсус-прогноз рынка — 
14,9%). По оценкам ING Russia, базовая промышленная инфляция (с исключением бензина) замедлилась 
впервые с июня до 12,5% в ноябре с 14% в октябре 2015 года. Однако в производстве продовольствия ин-
фляция ускорилась до 1,2% за ноябрь с 0,8% за октябрь. Снижение промышленной инфляции отражает новый 
рекорд спада внутреннего потребительского и инвестиционного спроса — до 9% с 8,3% в годовом выраже-
нии. Глава Минэкономики Алексей Улюкаев признал, что восстановление экономики в ноябре прекратилось. –2
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ГОСЗАКУПКИ

Конкуренция потерялась 
в сделках госкомпаний

С начала года госкомпании 
разместили 1,221 млн извещений 
о закупках на 17,9 трлн руб.— против 
1,025 млн извещений на 13,5 трлн 
руб. за тот же период 2014 года, го-
ворится в ноябрьском мониторинге 
Минэкономики. В пятницу документ 
(есть у ”Ъ“) направлен в правитель-
ство. Таким образом, объем закупок 
в количественном выражении вырос 
на 16%, а в деньгах — на 25%. При 
этом на топ-5 крупнейших заказчи-
ков («Роснефть» — 4,4 трлн руб., 
РЖД — 2,9 трлн руб., ООО «Газпром 
переработка Благовещенск» — 
1,6 трлн руб., ЗАО «Уралсевергаз-
независимая компания» — 1,3 трлн 
руб. и «Газпром» — 762 млрд руб.) 
пришлось 70% всех закупок, или 
10,5 трлн руб. В отраслевом разрезе 
32% их заказа, или 2,9 трлн руб., 
пришлось на строительство, еще 
300 млрд руб.— на сделки с недви-
жимостью, 15% — на закупки нефти 
и газа и их добычу (1,3 трлн руб.), 
9% — на машины и оборудование 
(883 млрд руб.), 7% — на финансо-
вые услуги (673 млрд руб.).

В своем анализе министерство 
отмечает ухудшение состояния 
конкурентной среды. Так, на одну 
закупку в 2015 году приходилось 
в среднем 1,3 участника против 1,4 
в 2014-м. Тот же тренд наблюдается 
при изучении способов закупок: так, 
выросла доля закупок у единствен-
ного поставщика (43%, на 7 трлн 
руб., против 42%, на 5 трлн руб., 
годом ранее) и «прочих способов 
закупки» (52%, или 9 трлн руб., 
против 46%, на 6 трлн руб., годом 
ранее). Резко снизилась доля откры-
тых конкурсов (с 7% в 2014 году 
до 3% — в 2015-м) и электронных 
аукционов (с 3% до 1%).

Как отмечает ведомство, «зна-
чительная доля ”прочих способов 
закупки“ свидетельствует о том, 
что рамочные положения 223-ФЗ 
позволяют заказчикам устанавливать 
любую систему» закупок. «Заказчики, 
пользуясь нормами закона 223-ФЗ, 
с помощью различных наименований 
способов закупок маскируют закупку 
у единственного поставщика»,— кон-
статируют в министерстве. Всего оно 
насчитало 3467 способов закупок, 
что «негативным образом отражается 
на конкуренции между участниками» 
и «создает предпосылки для сговора 
недобросовестных заказчиков с 
поставщиками». В частности, на этом 
фоне упала доля закупок госкомпа-
ний у малого и среднего бизнеса — 
в 2015 году она составила 7,4% 
от суммы заключенных договоров, 
или 1,1 трлн руб., против 10%, или 
1,3 трлн руб., в 2014 году.

Олег Сапожков; 
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

ЗАКУПКИ ГОСКОМПАНИЙ 
В 2014–2015 ГОДАХ 

Доля (%)

1. Доля закупок у единственного поставщика (%). 2. Доля 
«прочих способов» закупки (%). 3. Доля открытых конкурсов
(%). 4. Доля запросов котировок (%). 5. Доля электронных 
аукционов (%). 6. Доля прямых закупок у МСП (%). 7. Объем 
заказов (трлн руб.)

ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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Правительство определи-
ло сроки и порядок обяза-
тельного перевода всех гос-
закупок в электронный вид, 
формат их интеграции с за-
купками госкомпаний, тор-
гами имуществом банкротов 
и реализацией государст-
венного и муниципально-
го имущества. Также Белый 
дом описал взаимодействие 
запускаемой с января Еди-
ной информационной систе-
мы (ЕИС) с шестью электрон-
ными площадками, которым 
достанутся эти рынки. Все 
закупки должны будут про-
водиться в электронном ви-
де с 1 октября 2016 года, на 
настройку системы дан срок 
до начала 2017 года.

В понедельник комитет Госду-
мы по экономической полити-
ке рассмотрит масштабные по-
правки к двум регулирующим 
госзакупки и закупки госкомпа-
ний законопроектам, уже при-
нятым в первом чтении (623906-
6 и 821534-6). Об этом 

”
Ъ“ сооб-

щил глава комитета Анатолий 
Аксаков. По его словам, на засе-
дании комитета депутаты озна-
комятся с поправками и решат, 
готовы ли они для принятия в 
нынешнем виде. Отметим, на 
фоне кризиса и бюджетного де-
фицита правительство собира-
ется экономить за счет перево-
да всех закупок в электронный 
вид — соответствующие поруче-
ния по итогам сентябрьского за-
седания правительства Минэко-
номики и сформулировало в ви-
де поправок в законопроекты. В 
2015 году объем закупок по 223-
ФЗ, по данным Минэкономики, 
составил около 17 трлн руб. (см. 
также мониторинг на этой стра-
нице), по 44-ФЗ — более 4 трлн 
руб. Как полагают в ведомстве, 
«радикальная реформа систе-
мы закупок» нацелена «на повы-
шение их гласности, прозрачно-
сти, эффективности» — новый 
порядок позволит сэкономить 
на закупках по 223-ФЗ не менее 
1 трлн руб в год., а по 44-ФЗ — до 
300 млрд руб. в год.

С 1 января 2016 года Минэко-
номики запускает единую ин-
формационную систему (ЕИС) 
вместо сайта www.zakupki.gov.
ru. Поправки к проекту 623906–
6 закрепляют в числе прочего, 
что с 1 июля 2016 года госзаказ-
чики по 44-ФЗ смогут использо-
вать электронный формат за-
купок добровольно, а с 1 октя-
бря 2016 года это станет для них 
обязательным. При этом, на-
пример, объем закупок в упро-
щенном формате запроса коти-
ровок должен будет составлять 
не больше 10% годового объе-
ма и не превышать 100 млн руб. 
Как предусматривают поправ-
ки, поставщики, у которых есть 
электронная подпись, будут ав-
томатически регистрировать-
ся в ЕИС после проверки ин-
формации, которая есть в ЕГ-
РЮЛ (сейчас они вынуждены в 
бумажной форме предъявлять 
на каждую площадку необхо-
димые документы, говорится в 
справке ведомства).

Поправки же в законы о за-
купках госкомпаний, о банкрот-
стве и о реализации государ-
ственного и муниципального 
имущества (к проекту 821534-6) 
устанавливают закрытый пере-
чень способов закупки, уточня-
ют требования к размещаемой 

информации, типовым проце-
дурам и срокам и ограничивают 
число площадок. Напомним, в 
утвержденный правительством 
список вошли «Сбербанк-АСТ», 
«РТС-Тендер», ЕЭТП, ЭТП ММВБ, 
Агентство по госзаказу Респу-
блики Татарстан и Российский 
аукционный дом. По данным 
Минэкономики, сейчас на пер-
вых пяти электронных площад-
ках аккредитовано около 1 млн 
поставщиков, а всего под 223-ФЗ 
работает более 157 операторов.

Как говорится в проекте, по-
ложения о закупке, соответст-
вующие требованиям, должны 
быть размещены госкомпани-
ями в ЕИС до 31 марта 2017 го-
да. Площадки, вошедшие в пра-
вительственный список («Сбер-
банк-АСТ», «РТС-Тендер»), ожи-
даемо сообщили, что к реали-
зации они технически готовы, 
а новеллы повысят прозрач-
ность и конкурентность проце-
дур. Полностью система закупок 
госкомпаний будет сформиро-
вана, как предполагают сейчас, 
также к 1 января 2017 года, ког-
да будут в том числе унифици-
рованы электронные подписи, 
начнут действовать единый ка-
талог услуг и единый реестр по-
ставщиков и заработает система 
их аккредитации.

В Минэкономики настаива-
ют на том, что новый порядок 
поможет участникам рынка — 
особенно малому бизнесу — 
сберечь свои средства. Как гово-
рится в справке ведомства (есть 
у 

”
Ъ“), сейчас операторы элек-

тронных площадок применяют 
усиленную неквалифицирован-
ную подпись — ее выдают «кар-
манные центры», и такие «не-
обоснованные доходы прино-
сят площадкам 5–9 млрд руб. в 
год» Также Минэкономики со-
бирается сделать участие в за-
купках бесплатным для всех иг-
роков. Сейчас по 223-ФЗ торго-
вые площадки взимают взно-
сы до 120 тыс. руб. в год, отмеча-
ют в ведомстве. Операторы пло-
щадок, предполагается в проек-
те, будут зарабатывать за счет 
процентов от обеспечительных 
взносов или процента от прода-
жи имущества на торгах.

Как полагает куратор рабочей 
группы по закупкам экспертно-
го совета при правительстве Ге-
оргий Сухадольский, «очевид-
но, что масштабное изменение 
одновременно системы закупок 
государства, естественных мо-
нополий и госкомпаний приве-
дет к существенному перестраи-
ванию всех бизнес-процессов в 
этих структурах, к необходимо-
сти массового обучения персо-
нала и заказчиков, и поставщи-
ков». Председатель оргкомитета 
Национального рейтинга про-
зрачности закупок Антон Назар-
кин, в свою очередь, отмечает, 
что электронные процедуры по-
пулярнее «бумажных» — в пер-
вых, согласно статистике по гос-
сектору, участников на 23% боль-
ше. Но недобросовестным заказ-
чикам свойственно приспоса-
бливаться: по данным эксперта, 
когда меняются нормы законо-
дательства, качество работы за-
купочных подразделений резко 
возрастает, но через один-два го-
да снижается, и нарушений ста-
новится больше.

Софья Окунь;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Плюс 
электрификация 
всех закупок
Минэкономики регламентирует 
государственный спрос  
на товары и услуги

Законопроект о бесплат-
ной раздаче гражданам 
РФ земель на Дальнем 
Востоке поддержан де-
путатами в первом чте-
нии. Теперь Минвосто-
кразвития задумалось 
о предоставлении жите-
лям Дальнего Востока 
преимущества — ведом-
ство готово внести ко вто-
рому чтению поправки 
о переходном периоде, 
когда возможность полу-
чить землю будет только 
у них. Кроме того, власти 
разрабатывают совмес-
тно с Агентством ипотеч-
ного жилищного кредито-
вания (АИЖК) механизм 
льготной ипотеки для 
строительства жилья 
на полученных в рамках 
программы участках.

В пятницу Госдума одо-
брила в первом чтении зако-
нопроект «Об особенностях 
предоставления гражданам 
земельных участков в Даль-
невосточном федеральном 
округе» (ДФО). Инициатива, 
разработанная Минэконо-
мики, направлена на при-
влечение граждан на ПМЖ 
в регионы ДФО и сниже-
ние оттока населения. «Это 
один из нестандартных ин-
струментов решения заста-
релых проблем, существу-
ющих на Дальнем Восто-
ке»,— сказал заместитель 
главы Минвостокразвития 
Кирилл Степанов, представ-
ляя проект на пленарном за-
седании. Программа долж-
на быть запущена 1 мая 2016 
года и продлится до 2035 го-
да. По оценкам ведомства, 

для хозяйственного освое-
ния в ДФО пригодны около 
147 млн га.

Гражданам РФ будут бес-
платно раздавать по 1 га на 
человека на удаленных от 
городов территориях — не 
ближе 20 км от городов чи-
сленностью от 300 тыс. че-
ловек или за 10 км от насе-
ленных пунктов, в которых 
проживает более 50 тыс. че-
ловек. По словам заммини-
стра, неограниченное ко-
личество граждан может 
объединиться и получить 
большой участок, пропор-
циональный числу заяви-
телей. Бесплатно участки 
раздаются только один раз. 
В течение пяти лет земли 
предоставляются в пользо-
вание, а после этого (при 
надлежащем использова-
нии) их можно будет офор-
мить в аренду или собствен-
ность. Главное ограничение 
— под угрозой изъятия зем-
ли не могут передаваться 
иностранцам. Отзыв участ-
ков будет возможен и в слу-
чае грубых нарушений пра-
вил землепользования — 
механизм будет разработан 
к 1 мая.

В пятницу вице-премьер 
Юрий Трутнев, находясь во 
Владивостоке, заявил, что 
в рамках программы про-
рабатывается и механизм 
льготной ипотеки для стро-
ительства жилья на полу-
ченных землях. «АИЖК га-
рантировало, что это будет 
лучшая ставка по РФ»,— со-
общил он, добавив, что ее 
размер может быть опреде-
лен к концу года. Кроме то-

го, Минвостокразвития го-
тово внести ко второму чте-
нию поправки, устанавли-
вающие преимущество жи-
телей Дальнего Востока при 
получении участков. Отме-
тим, ведомству поручено 
разработать поэтапное вве-
дение закона — ранее Юрий 
Трутнев заявлял, что на пер-
вом этапе (около месяца) 
участки будут выделяться 
лишь в отдельных муници-
палитетах. Затем доступ к 
программе «из уважения к 
жителям Дальнего Востока» 
будет предоставляться толь-
ко им — срок такого преи-
мущества пока не опреде-
лен. После этого программа 
будет открыта уже для всех 
граждан РФ.

Депутаты выражали оза-
боченность отсутствием на 
выделяемых землях инфра-
структуры, а также возмож-
ными нарушениями прав 
коренных народов. Глава ко-
миссии Общественной пала-
ты по вопросам АПК и раз-
витию сельских территорий 
Евгения Уваркина подчерк-
нула, что в проекте не регу-
лируется использование ле-
сов, что создает риск бескон-
трольных рубок. Отметим, 
такое же замечание было у 
Совета при президенте по 
кодификации и совершенст-
вованию гражданского зако-
нодательства — эксперты со-
ветовали ввести ответствен-
ность за ухудшение состоя-
ния лесных участков.

На заседании были пред-
ставлены и три альтернатив-
ных депутатских законопро-
екта — авторы разработали 

их еще до правительствен-
ного проекта, а основное 
их отличие — предложение 
раздавать участки по всей 
стране. Депутат Олег Нилов 
(«Справедливая Россия») объ-
яснил свою инициативу тем, 
что участки нужно давать не 
«за тридевять земель, где нет 
дорог». Саму концепцию он 
обосновал весьма неожидан-
но: необходимо «вернуть на-
роду долги советской влас-
ти», когда «большевики от-
нимали земли». Этот подход 
вызвал негодование у Сер-
гея Обухова (КПРФ), предла-
гавшего создавать «родовые 
поместья», которые будут 
не в собственности, а в по-
жизненном владении с воз-
можностью передачи участ-
ка по наследству. Ярослав 
Нилов из ЛДПР недоумевал, 
что его проект о «родовых 
усадьбах» (с освобождением 
земель от налогов) заслуши-
вался последним, хотя был 
внесен первым. Председа-
тель Госдумы Сергей Нарыш-
кин попросил депутата не 
обижаться, утешая его сло-
вами Штирлица: «Собесед-
ник всегда лучше всего запо-
минает последнюю фразу». 
Впрочем, напрасно — проек-
ты депутатов все равно были 
отклонены.

Евгения Крючкова

На Дальний Восток 
просят не напирать
Бесплатные гектары выделят по прописке

Правительство го-
товится к бесплат-
ной раздаче земель 
в Дальневосточном 
федеральном округе, 
но не всем и не сразу   
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Партия «Яблоко» сменила 
своего председателя — ме-
сто Сергея Митрохина заня-
ла депутат заксобрания Ка-
релии Эмилия Слабунова. 
Она выиграла выборы у экс-
депутата законодательного 
собрания Псковской области 
Льва Шлосберга. По итогам 
съезда в «Яблоке» теперь бу-
дет два председателя: осно-
ватель партии Григорий Яв-
линский возглавит политко-
митет — орган, отвечающий 
за стратегию. Он также оста-
нется лицом партии на пред-
стоящих выборах. По их ито-
гам «Яблоко» собирается по-
лучить фракцию в Госдуме, 
чтобы в 2018 году вывести на 
президентские выборы сво-
его кандидата, обеспечив 
ему результат, достаточный 
для влияния на политический 
курс страны.

Смена председателя (вто-
рая за восемь лет) стала глав-
ной интригой съезда «Яблока» 
за две недели до его открытия. 
Создал интригу политкомитет 
партии, предложивший огра-
ничить право возглавлять пар-
тию только двумя сроками (во-
семь лет). На практике это озна-
чало смену действующего пред-
седателя Сергея Митрохина. Он 
с этим категорически не согла-
шался. В итоге на съезде внесе-
ния поправки в устав добивал-
ся создатель партии Григорий 
Явлинский, а оппонировал ему 
господин Митрохин.

Господин Явлинский дока-
зывал, что для успеха на выбо-
рах партия должна выдвигать 
новых молодых политиков, 
чтобы привлечь к себе голоса 
россиян «от 30 до 40 лет», ко-
торых в прошлый избиратель-
ный цикл «поманили Прохоро-
вым, а потом бросили». Госпо-
дин Митрохин доказывал, что 
такое ограничение неуместно, 
так как партия не властный ор-
ган. Еще председатель партии 
доказывал, что идея о двух сро-
ках «искусственно ограничива-
ет конкуренцию» внутри пар-
тии. Господин Явлинский воз-
ражал, что в «Яблоке» молодым 
«очень трудно выдвинуться и 
даже высунуться». Затем в дис-
куссию включились делегаты: 
25 человек пять часов выдвига-

ли доводы за и против. Но даже 
те, кто был против, признавали 
важность ограничения в «два 
срока», но считали, что вводить 
ее сейчас в устав нельзя: «не то 
время». «Ждать, пока они соста-
рятся?» — иронически поин-
тересовался господин Явлин-
ский, имея в виду молодежь. В 
итоге он склонил на свою сто-
рону съезд, и поправка была 
одобрена.

После этого от участия в вы-
борах на пост председателя ста-
ли поочередно отказываться 
яблочники «из 90-х». Сначала 
Сергей Митрохин и Григорий 
Явлинский, так как каждый из 
них уже побывал председате-
лем по два срока. Затем отка-

зались бывшие депутаты Гос-
думы Сергей Иваненко и Алек-
сандр Шишлов. В бюллетень 
для голосования включены 
были четыре кандидата: депу-
тат заксобрания Карелии Эми-
лия Слабунова, лидер «Яблока» 
Псковской области Лев Шлос-
берг и два молодых члена бю-
ро партии Николай Рыбаков и 
Александр Гнездилов.

Победитель определился 
лишь во втором туре голосова-
ния. Им стала Эмилия Слабуно-
ва, голосовать за которую при-
звали господа Митрохин и Яв-
линский. «Она лучше других ра-
ботает в команде, она умеет со-
здать команду, ее задача — орга-
низовать процесс подготовки к 
выборам»,— пояснил 

”
Ъ“ свою 

позицию господин Явлинский. 
«У меня три вектора предвыбор-
ной работы — продвижение 
партии, работа внутри органи-
заций на местах, политические 
технологии»,— пояснила 

”
Ъ“ 

госпожа Слабунова (см. справ-
ку). Помогать ей будут три заме-
стителя председателя — новые 
должности, которые учредил 
съезд. Ими стали Сергей Ива-
ненко, который вновь избран 
в политкомитет (руководящий 
орган, вырабатывающий стра-
тегию партии), а также господа 
Гнездилов и Рыбаков.

Лев Шлосберг избран в по-
литкомитет, хотя накануне съе-
зда выглядел главным претен-
дентом на пост председателя. 
По сведениям 

”
Ъ“, господин Яв-

линский вел консультации со 
всеми кандидатами вплоть до 
открытия съезда. Лев Шлосберг 
уверен, что он мог бы выиграть 
выборы, если бы господин Яв-
линский воздержался от аги-
тации за кого-либо из кандида-
тов. Создатель партии, который 
теперь стал председателем по-
литкомитета (новая должность, 
учрежденная съездом), закры-
вая первый этап съезда, выра-

зил надежду, что Лев Шлосберг 
будет работать в команде. Сам 
господин Шлосберг заявил 

”
Ъ“, 

что попытается превратить в 
«интеллектуальный центр пар-
тии» политкомитет, который до 
сих пор лишь «обсуждал идеи 
Григория Явлинского».

Успех «Яблока» на думских 
выборах будет зависеть теперь 
«только от того, насколько удач-
ным будет возвращение Григо-
рия Явлинского в большую по-
литику», заявил 

”
Ъ“ гендирекор 

ВЦИОМа Валерий Федоров. «По-
ка есть только один итог съезда: 
вотум недоверия Митрохину»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава правления Цен-

тра политических технологий 
Борис Макаренко. В то же время 
публичную смену председателя, 
которую продемонстрировало 
«Яблоко», эксперт считает «здо-
ровым сигналом, совершенно 
не свойственным русской пар-
тийной системе».

Виктор Хамраев

Две стороны одного «Яблока»
Партия выбрала одного председателя и получила второго

За полгода до старта дум-
ских выборов депутаты 
решили переработать из-
бирательное законода-
тельство. Зампред коми-
тета по конституционному 
законодательству Дмит-
рий Вяткин внес поправки, 
меняющие порядок со-
ставления партийных спи-
сков и отсекающие осу-
жденных от участия в аги-
тации, финансировании 
избирательной кампании 
и других избирательных 
действиях.  Параллельно 
в Госдуму другими авто-
рами внесены инициати-
вы, разрешающие  вести 
агитацию только самим 
кандидатам.

Собственно выборных за-
конов, потребовавших прав-
ки накануне думских выбо-
ров, всего два — «Об основ-
ных гарантиях избиратель-
ных прав и прав на референ-
дум» и «О выборах депутатов 
Госдумы». Дмитрий Вяткин 
в курсе, что представители 
его комитета и партии «Еди-
ная Россия» обещали, что из-
бирательные законы не бу-
дут правиться как минимум 
до думских выборов 2016 го-
да. Но, по его версии, поправ-
ки «уточняют действующие 
нормы», и необходимость их 
принятия «вытекает из пра-
ктики». Нюансов оказалось 
столько, что законопроект за-
нял 64 страницы.

Все партии перед думски-
ми выборами будут форми-
ровать списки своих канди-
датов. А списки должны быть 
разбиты на региональные 
группы. По действующим 
нормам в каждой региональ-
ной группе внутри списка 
партия называет своих кан-
дидатов для избирателей, ко-
торые живут в одном субъек-
те федерации или в несколь-
ких «граничащих между со-
бой» субъектах. Но в России 
есть, к примеру, Калинин-
градская область, «которая не 
граничит ни с одним из субъ-
ектов», напоминает Дмитрий 
Вяткин. Поэтому решено по-
зволить партиям формиро-
вать региональные группы 
кандидатов так, чтобы они 
предназначались также для 
избирателей, проживающих 
в том числе и в не гранича-
щих друг с другом регионах.

П. 3 ст. 4 закона «Об основ-
ных гарантиях…» поражает 
в избирательных правах гра-
ждан, «признанных судом не-
дееспособными или содержа-
щихся в местах лишения сво-
боды по приговору суда». За-
кон запрещает им «избирать, 
быть избранными, участво-
вать в референдуме». Госпо-
дин Вяткин считает нужным 
запретить таким гражданам 
еще одно право — «осуществ-
лять другие избирательные 
действия». «Был у нас один 
сиделец, который активно 
статьи писал»,— пояснил он 

”
Ъ“ смысл еще одной поправ-

ки, «вытекающий из практи-

ки», видимо, имея в виду экс-
главу ЮКОСа Михаила Ходо-
рковского. «Другие избира-
тельные действия — это быть 
членом избирательной ко-
миссии, вести наблюдение, 
агитацию, вносить средства 
в избирательные фонды»,— 
пояснил 

”
Ъ“ эксперт КГИ Ар-

кадий Любарев. Основатель 
ФБК Алексей Навальный и 
Михаил Ходорковский «уже 
сейчас лишены пассивного 
избирательного права», напо-
минает эксперт.

Также регулируются во-
просы опубликования в бюл-
летенях кандидатов с одина-
ковыми ФИО — «двойников» 
будут отличать по дате рожде-
ния. А если кандидат менее 
чем за год до выборов поме-
нял ФИО, то в бюллетене ука-
зываются и предыдущие дан-
ные. Упорядочивается также 
ведение агитации и ее учет 
— к примеру, агитационные 
материалы не будут маркиро-
вать по закону «О защите де-
тей от информации, причиня-
ющей вред их здоровью и раз-
витию». У юристов стояла за-
дача устранить противоречия, 
но при этом появилась «сом-
нительная история с запре-
том на выпуск листовок физи-
ческими лицами, с которыми 
договор заключить нельзя», 
говорит господин Любарев. 
Ст. 65 закона «Об основных га-
рантиях…» будет дополнена 
нормой и о том, что если мест-
ные и региональные выборы 
совмещаются с федеральны-
ми, то на них используются 
только открепительные удо-
стоверения вместо досрочно-
го голосования.

В пятницу лидер фракции 
ЛДПР Владимир Жиринов-
ский, вице-спикер Госдумы 
от ЛДПР Игорь Лебедев и пер-
вый зампред фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов внесли в Гос-
думу законопроект, который 
запрещает использовать «на-
работанные репутационные 
возможности других лиц» 
при ведении агитации. В за-
кон «О выборах депутатов Гос-
думы» они предлагают ввести 
норму, разрешающую исполь-
зовать в агитационных ма-
териалах изображения выд-
винутых кандидатов только 
«среди неопределенного кру-
га лиц». «Нам надоело, когда 
кандидаты, которые не могут 
двух слов связать, прячутся за 
авторитет губернатора, пре-
мьер-министра, президента, 
артистов, спортсменов»,— за-
явил 

”
Ъ“ Ярослав Нилов. 11 

декабря секретарь генсовета 
«Единой России» Сергей Неве-
ров внес в Госдуму законопро-
ект, который также обязыва-
ет кандидатов лично участво-
вать в дебатах во время кампа-
нии. Он заявил 

”
Ъ“, что «в де-

батах и в наружной агитации 
должны участвовать именно 
кандидаты, которых выдви-
гает партия».

Виктор Хамраев, 
Максим Иванов, 
Ирина Нагорных

Осужденным 
запрещают 
соучастие 
в выборах
Депутаты корректируют правила 
предстоящей кампании
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Н А  Э М И Л И Я  С Л А Б У Н О В А

Слабунова Эмилия Эдгардовна родилась 7 
октября 1958 года в Уфе. Окончила истфак Куйбы-
шевского государственного университета (ныне 
Самарский госуниверситет) по специальности 
«историк, преподаватель истории и обществозна-
ния» (1980).

В 1982–1992 годах преподавала историю 
и обществознание в Петрозаводском строитель-
ном техникуме. В 1992–1999 годах — учитель, 
заместитель директора по научно-методиче-
ской работе МОУ Лицей №1 в Петрозаводске, 
с 1999 по 2013 год была директором этого 

лицея. В 2000 году неудачно баллотировалась 
в Петрозаводский горсовет, но в 2001 году все 
же стала депутатом по итогам довыборов. В 2002 
году безуспешно баллотировалась в заксобрание 
Карелии третьего созыва. В 2003 году вступила 
в партию «Яблоко».

В 2006 году в составе списка «Яблока» бал-
лотировалась в заксобрание Карелии четвер-
того созыва, но список был снят с выборов по 
решению суда. В 2011 году возглавила список 
партии на очередных выборах в заксобрание 
и была избрана депутатом на непостоянной ос-

нове. В 2012 году вошла в состав политкомитета 
«Яблока». В 2013 году принимала участие в вы-
борах мэра Петрозаводска, но за две недели 
до выборов была снята с голосования по иску 
кандидата от «Патриотов России» за нарушения 
в представленных документах. Выборы выиграла 
Галина Ширшина, которая была дублером 
госпожи Слабуновой и также поддерживалась 
«Яблоком». После этого Эмилия Слабунова 
 перешла на постоянную работу в заксобрание 
Карелии и возглавила экспертный совет при 
мэре Галине Ширшиной, не имевшей опыта 

работы во властных структурах. В мае 2015 года 
была ведущей тысячного митинга в Петроза-
водске за отставку губернатора Александра 
Худилайнена, в июне передала в администра-
цию президента РФ подписи за отставку главы 
республики.

Кандидат педагогических наук. Тема дис-
сертации — «Педагогические условия научно-
методического обеспечения развития много-
профильного лицея». Заслуженный учитель 
РФ, Почетный работник общего образования. 
Замужем, двое детей.

Д О С Ь Е К Р А Т К А Я  И С Т О Р И Я  П А Р Т И И  « Я Б Л О К О »  И  Е Е  Р У К О В О Д С Т В А

В ноябре 1993 года Республиканская, Социал-де-
мократическая партии и Российский христианско-
демократический союз для участия в выбо-
рах в Госдуму первого созыва создали 
избирательный блок «Явлинский—Болды-
рев—Лукин» («Яблоко» — по начальным буквам 
фамилий лидеров). В декабре блок набрал 7,86% 
голосов и получил 27 депутатских мандатов. В 1994 
году блок покинула часть Республиканской 
партии во главе с Владимиром Лысенко.

В январе 1995 года «Яблоко» преобра-
зовано в общественное объединение. 

Григорий Явлинский стал его председателем, 
господа Болдырев и Лукин — вице-председателя-
ми. Уже в сентябре Юрий Болдырев покинул 
«Яблоко», заявив о несогласии с разрабо-
танным партией законопроектом «О разделе 
продукции». 17 декабря 1995 года на думских 
выборах «Яблоко» получило 6,89% и 45 депутат-
ских мандатов.

В конце 1990-х годов в результате внутренней 
борьбы в «Яблоке» победила идея господи-
на Явлинского о создании организации 
с жесткой партийной структурой, было 

ликвидировано коллективное членство, а членам 
«Яблока» запретили участвовать в других движе-
ниях. В декабре 1999 года на думских выборах 
объединение набрало 5,93%, депутатами стали 
20 человек. В декабре 2001 года объеди-
нение преобразовано в партию, господин 
Явлинский стал ее председателем.

В декабре 2003 года на выборах в Госдуму 
партия набрала 4,3% голосов и не прошла в пар-
ламент, четыре ее члена избрались в округах. 
В феврале 2004 года руководство партии 
покинул Владимир Лукин, назначенный 

уполномоченным по правам человека. В 2007 
году партия вновь не попала в Госдуму, набрав 
1,59% голосов.

21 июня 2008 года на очередных выборах 
главы «Яблока» Григорий Явлинский взял само-
отвод и предложил кандидатуру зампреда 
партии Сергея Митрохина. Съезд его под-
держал. Сам господин Явлинский вошел в состав 
политического комитета партии и остался ее 
неформальным лидером. На выборах в Госдуму 
в 2011 году «Яблоко» набрало 3,43% голосов и не 
прошло в парламент.

Сергей Митрохин (слева) 
и Григорий Явлинский 
не имеют больше 
юридических оснований 
возглавлять «Яблоко»   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно ”Ъ“, руководство  
«Роскосмоса» определилось со структу-
рой госкорпорации, которая в 2016 году 
должна сменить существовавшее с 2004-
го Федеральное космическое агентство 
(ФКА). В ее составе будет 31 подразделе-
ние, кураторство над которыми распре-
делится между десятью заместителями 
гендиректора Игоря Комарова. С пятью  
из них уже заключены контракты, а на ра-
боту принято свыше 50 штатных сотруд-
ников. Ликвидация агентства запланиро-
вана на второй квартал 2016 года.

О том, что работа над проектом организа-
ционной структуры центрального аппарата 
госкорпорации практически завершена, 

”
Ъ“ 

рассказали источники, близкие к ее руковод-
ству. «Уже заключаются трудовые договоры с 
сотрудниками формируемых подразделений, 
по состоянию на 7 декабря из 500 ставок были 

расписаны 49,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Ликвидация космического агентст-

ва начнется после выхода указа президента, 
а также распорядительных документов пра-
вительства». По его словам, в офисе ФКА на 
ул. Щепкина ожидают, что этот процесс стар-
тует уже в январе, а окончательно агентство 
будет упразднено в конце второго квартала 
2016 года. В ноябре господин Комаров сооб-
щал агентству «Интерфакс-АВН», что «Роскос-
мос» станет «самой компактной госкорпора-
цией, которая реализует функцию федераль-
ного органа исполнительной власти».

Из документов, с которыми удалось ознако-
миться 

”
Ъ“, следует, что госкорпорация де-фак-

то поделится на руководящий блок с Игорем 
Комаровым и нижестоящий — с его замести-
телями и закрепленными за ними отделами и 
департаментами. На главу «Роскосмоса» будут 
замкнуты правление, научно-технический со-

вет (возглавит экс-глава Росавиакосмоса Юрий 
Коптев), общественный совет, аппарат госкор-
порации, департаменты внутреннего аудита, 
коммуникаций и управделами. Ревизионная 
комиссия структурно подчиняется наблюда-
тельному совету «Роскосмоса», его председате-
лем является вице-премьер Дмитрий Рогозин.

Всего по схеме у господина Комарова бу-
дет десять заместителей по различным на-
правлениям, кроме того, в госкорпорации бу-
дут введены должности исполнительных ди-
ректоров. Некоторые из них будут подчинять-
ся напрямую главе «Роскосмоса» (например, 
исполнительный директор по капитальному 
строительству или по обеспечению качест-
ва и надежности), а исполнительный дирек-
тор по средствам выведения, так же как и за-
местители,— первому замгендиректору «Ро-
скосмоса» Александру Иванову (он займет эту 
должность после ликвидации агентства, см. 

”
Ъ“ от 4 сентября). Пока же, по данным 

”
Ъ“, 

контракты заключены с Сергеем Дубиком 
(замгендиректора по осуществлению госу-
дарственных полномочий, статс-секретарь), 
Сергеем Пономаревым (по боевой ракетной 
технике), Сергеем Савельевым (по междуна-
родному сотрудничеству), Юрием Власовым 
(по ракетно-космической промышленности), 
Олегом Лобановым (по финансам).

Остальные замы господина Комарова (на-
пример, Михаил Хайлов, отвечающий в агент-
стве за автоматические космические комплек-
сы, или Максим Петров, курирующий в Объе-
диненной ракетно-космической корпорации 
имущественные вопросы) перейдут на рабо-
ту в госкорпорацию после ликвидации феде-
рального агентства. Всего в «Роскосмосе» будет 
31 подразделение, из которых четыре (депар-
таменты контрактно-договорной работы, биз-
нес-систем, информационных технологий и 

центр координации преобразований) будут 
закреплены лично за Игорем Комаровым. По 
словам источников 

”
Ъ“, основной упор сде-

лан на разграничение полномочий между за-
местителями: «Нельзя было допустить, чтобы 
произошло размывание ответственности».

Напомним, что идею создания госкорпо-
рации «Роскосмос» премьер Дмитрий Мед-
ведев выдвинул в январе 2015 года, предло-
жив ликвидировать Федеральное космиче-
ское агентство: «Централизация управлен-
ческих и хозяйственных функций доказа-
ла свою эффективность». Объединенная ра-
кетно-космическая корпорация (ОРКК), вы-
ступавшая в роли генподрядчика, вольется 
в госкорпорацию «Роскосмос», но часть име-
ющихся функций потеряет. Главной задачей 
ОРКК станет развитие производства на пред-
приятиях космической отрасли.

Иван Сафронов

«Роскосмос» пошел в набор
Госкорпорация определилась со штатами и начала нанимать сотрудников

Сегодня исполняется 54 года  
заместителю председателя Госдумы 
Сергею Неверову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный конструктор по назем-
ным ракетным комплексам стратегического назначе-
ния академик РАН, Герой Труда РФ Юрий Соломонов:
— Уважаемый Дмитрий Олегович! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения. Ваша жизнь подобна сосуду, до 
краев наполненному происходящими событиями. Ши-
рокая эрудиция, жизненный оптимизм, доброжелатель-
ность в общении, не исключающая требовательности, 

создают вокруг вас атмосферу творческой и деловой ак-
тивности, нацеленной на конечный результат.

Здоровья вам и вашим близким, энергии и жизнен-
ного оптимизма с абсолютной уверенностью, что сов-
местными усилиями мы в состоянии решить под вашим 
руководством сложнейшие задачи, поставленные руко-
водством страны перед оборонно-промышленным ком-
плексом.

Его поздравляет губернатор Московской области  
Андрей Воробьев:
— Дорогой Сергей Иванович! Мы — давние соратники. 
В Сибири вы достойно прошли настоящую трудовую 

школу, это определило ваш профессиональный успех, 
уважение и признание коллег. В ваш день рождения хо-
чу пожелать здоровья и побед в добрых делах!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года  
заместителю председателя правительства РФ 
Дмитрию Рогозину

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СТРУКТУРА ЦЕНТРАЛЬНОГО АППАРАТА ГК «РОСКОСМОС»

ЗГД*
по осущест-
влению
государственных
полномочий

ЗГД
по автомати-
ческим
космическим
комплексам

Департамент
по взаимодействию
с органами
государственной
власти

Сводный
департамент
стратегического
планирования и
государственных
космических 
программ

Департамент
пилотируемых
космических
программ

Отдел
государственной
авиации

Департамент
автоматических
космических
комплексов
и систем

ЗГД
по между-
народному
сотрудничеству

Департамент
международного
сотрудничества

ЗГД
по экономике
и финансам

Департамент
бухгалтерского учета
и корпоративной
отчетности

Департамент бюджет-
ного планирования

Департамент 
казначейства

Департамент эконо-
мики промышленности

ЗГД
по корпоратив-
ному управлению
и имущественным
вопросам

Департамент
корпоративного
управления

Департамент 
имущественных
отношений

Юридический
департамент

ЗГД
по безопасности

Служба
безопасности

Департамент 
защиты гостайны
и информации

Департамент 
экономической
безопасности

ЗГД
по персоналу
и социальной
политике

Департамент
кадровой 
и социальной 
политики

Департамент 
развития
персонала

Исполнительный
директор
по капитальному
строительству

Дирекция
капитального
строительства

Исполнительный
директор
по обеспечению
качества
и надежности

Департамент
сертификации,
стандартизации
и лицензирования

Департамент 
организации
оценки соответствия 
космической
и боевой ракетной
техники

Департамент
контрактно-
договорной работы

Департамент 
бизнес-систем

Департамент 
информтехнологий

Департамент 
координации
преобразований

Департамент
навигационных
космических
систем (ГЛОНАСС)

ЗГД
по боевой
ракетной
технике

Департамент
боевой ракетной
техники

Отдел
мобилизационной
подготовки

Отдел
ГО и ЧС**

Исполнительный
директор по сред-
ствам выведения
и эксплуатации 
НКИ

ЗГД
по космической
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НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ СОВЕТ

Премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди на этой неделе посе-
тит Россию с первым государ-
ственным визитом. Он обещает 
стать самым результативным 
для «стратегического привиле-
гированного партнерства» двух 
стран за последнее десятилетие. 
Как сообщили ”Ъ“ дипломати-
ческие источники в Москве и Де-
ли, его главными итогами должны 
стать договоренность о строи-
тельстве в штате Андхра-Прадеш 
новой атомной станции из ше-
сти энергоблоков, а также подпи-
сание оружейных контрактов на 
сумму более $7 млрд, предусма-
тривающих, в частности, постав-
ки Индии зенитно-ракетных сис-
тем С-400 «Триумф». По словам 
собеседников ”Ъ“, встреча в вер-
хах призвана опровергнуть тезис 
о переориентации Индии на США 
и утвердить Дели как одного из ве-
дущих партнеров Москвы в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе.

Как сообщили 
”
Ъ“ источники в Де-

ли, близкие к индийскому правитель-
ству, двухдневный визит премьер-ми-
нистра Нарендры Моди в Москву нач-
нется во вторник вечером с нефор-
мального ужина с Владимиром Пути-
ным, который, как ожидается, прой-
дет на даче российского президен-
та. Их встреча до начала официаль-
ных переговоров, которую в Дели на-
зывают чаепитием у камина, призва-
на укрепить их тесные личные отно-
шения, установленные вскоре после 
прихода Нарендры Моди к власти в 
мае 2014 года по итогам победы воз-
главляемой им националистической 
«Бхаратия джаната парти» на парла-

ментских выборах. Хотя за последние 
полтора года Нарендра Моди неодно-
кратно встречался с Владимиром Пу-
тиным на различных международных 
площадках, в том числе в России — на 
саммитах ШОС и БРИКС в июне этого 
года в Уфе, нынешняя поездка в Мо-
скву станет его первым визитом в РФ, 
имеющим статус государственного.

Индийская пальма 
первенства
«Визит обещает стать самым резуль-
тативным за последнее десятилетие. 
Речь идет о процессе углубления стра-
тегического привилегированного 
партнерства двух стран в самых чув-
ствительных областях — прежде все-
го в атомной энергетике и военно-тех-
нической сфере. Проявления «лич-
ной химии» между двумя лидерами, 
а также готовящиеся к подписанию 
соглашения призваны опровергнуть 
расхожий тезис о том, что в последние 
годы Индия якобы все дальше отхо-
дит от России, переориентируясь на 
США»,— разъяснил 

”
Ъ“ смысл пред-

стоящей встречи посол РФ в Индии 
Александр Кадакин.

Одной из главных сенсаций, как 
ожидается, станет заявление Нарен-
дры Моди о готовности выделить 
площадку в южноиндийском шта-
те Андхра-Прадеш для строительст-
ва новой атомной станции с россий-
ским участием, состоящей из ше-
сти энергоблоков. Соответствующее 
предложение, как сообщают источ-
ники 

”
Ъ“ в Дели, близкие к перегово-

рам, Нарендра Моди обнародует в бе-
седе с Владимиром Путиным.

По данным источников 
”
Ъ“, ин-

трига вокруг вопроса о том, где в Ин-

дии должна появиться еще одна рос-
сийская АЭС в дополнение к уже су-
ществующей станции в Куданкуламе 
(южноиндийский штат Тамилнад), 
сохранялась до последнего момента. 
После технической экспертизы вы-
бор в итоге был вновь сделан в поль-
зу штата Андхра-Прадеш.

Напомним, что вскоре после при-
хода к власти премьер Моди изложил 
амбициозную программу развития 
атомной энергетики, в перспекти-
ве предполагающую строительство в 
Индии до 30 АЭС. «Достигнутые в хо-
де визита Нарендры Моди договорен-
ности продемонстрируют, что, несмо-
тря на ожидающееся обострение кон-
куренции между российскими и за-
падными атомщиками в борьбе за ин-
дийский рынок, пальму первенства 
пока прочно удерживает Москва»,— 
заявил 

”
Ъ“ Александр Кадакин. Еще 

одним итогом саммита должно стать 
подписание технического соглаше-
ния о строительстве 5-го и 6-го энер-
гоблоков АЭС в Куданкуламе. Это по-
зволит в перспективе довести число 
российских ядерных реакторов в Ин-
дии до 12 (мощность одного реактора, 
по данным индийских СМИ, будет со-
ставлять 1200 мегаватт). Кроме того, 
для Дели особую важность приобре-
тает возможность совместного про-
изводства с российской стороной то-
плива для АЭС.

В воздухе, на море и на суше
Прорывные договоренности ожида-
ются и в другой традиционно приори-
тетной области двустороннего сотруд-
ничества — военно-технической. Об-
щий пакет контрактов оценивается в 
общую сумму более $7 млрд. Накану-

не визита премьера Моди в Москву ко-
митет по закупкам индийского прави-
тельства одобрил выделение средств 
на приобретение российских зенит-
но-ракетных систем С-400 «Триумф». 
Как подтвердили 

”
Ъ“ сразу несколько 

топ-менеджеров российских оборон-
ных предприятий, Индия может ку-
пить не менее пяти дивизионов С-400, 
став вторым иностранным заказчи-
ком системы после КНР. Но источник 

”
Ъ“ на одном из предприятий россий-

ского ВПК говорит, что переговоры по 
С-400 будут непростыми: российская 
цена пяти дивизионов С-400, состав-
ляющая около $2,5 млрд, Индию не 
устраивает. «В конечном итоге все бу-
дет зависеть от переговоров глав госу-
дарств»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Также будут обсуждаться соглаше-
ния о закупке Индией двух дизель-
электрических подлодок проекта 636 
«Варшавянка», трех фрегатов проек-
та 11356, 48 военно-транспортных 
вертолетов Ми-17В5. «Ведутся пере-
говоры о покупке около 150 броне-
машин пехоты БМП-2K, а также мо-
дернизации парка Ил-78 и Ил-76 ВВС 
Индии,— говорит источник 

”
Ъ“ в сфе-

ре военно-технического сотрудниче-
ства.— Мы также ждем решения по 
лизингу второй атомной субмарины 
проекта 971». Рособоронэкспорт от 
комментариев 

”
Ъ“ отказался.

«Эти предложения выглядят ло-
гичным продолжением ранее совер-
шенных Индией закупок,— считает 
эксперт Центра анализа стратегий и 
технологий Константин Макиенко.— 
В Дели исходят из того, что с учетом 
усиления ВМС Пакистана приобрете-
ние тех же 

”
Варшавянок“ станет дос-

тойным ответом Исламабаду».

Еще одна широко обсуждаемая те-
ма — готовящееся к подписанию меж-
правительственное соглашение о сов-
местном производстве в Индии 200 
многоцелевых вертолетов Ка-226Т. 
О готовности Москвы к реализации 
этого проекта, отвечающего задачам 
провозглашенной премьером Моди 
стратегической программы Make in 
India («Делай в Индии»), уже объявил 
глава Минпромторга Денис Манту-
ров. Вопрос о том, кто станет индий-
ским партнером по этой сделке, пока 
открыт. По данным источников 

”
Ъ“, 

близких к индийскому правительст-
ву, помимо госкомпании Hindustan 
Aeronautics Limited в сделке по верто-
летам Ка-226Т могут быть заинтересо-
ваны новые игроки из частного секто-
ра, в частности аэрокосмическая ком-
пания Reliance Defense.

Индия на протяжении многих лет 
остается ведущим импортером рос-
сийской военной продукции: в 2014 
году на нее пришлось 28% всех поста-
вок на сумму $4,7 млрд. Спектр заку-
паемой продукции широк — от мно-
гоцелевых истребителей Су-30МКИ 
и палубных МиГ-29К/КУБ до реак-
тивных систем залпового огня 9К58 
«Смерч». Кроме того, ведется проек-
тирование самолета пятого поколе-
ния (FGFA), развернуто лицензионное 
производство танков серии Т-72 и Т-90.

Летом 2014 года в сотрудничестве 
двух стран в области ВТС возникло не-
допонимание, связанное с началом 
переговоров между Россией и Пакис-
таном о поставке Исламабаду верто-
летов Ми-35. МИД РФ пришлось да-
же сделать специальное разъяснение, 
что «российско-пакистанское сотруд-
ничество в этой области не создает уг-

розу изменения сложившегося в реги-
оне военно-стратегического баланса и 
не направлено против третьих стран». 
Президент Путин тогда лично звонил 
премьеру Моди и объяснял россий-
скую позицию по этому вопросу.

Хотя основу российско-индийско-
го сотрудничества по-прежнему со-
ставляют атомная и оборонная отра-
сли, стороны полны решимости ди-
версифицировать торгово-экономи-
ческие связи. В отличие от ядерки и 
оборонки, общая картина торгово-
экономических связей двух стран 
пока не выглядит впечатляюще и не 
внушает особого оптимизма. Так, в 
2014 году взаимный товарооборот 
был весьма скромным — $9,51 мл-
рд. При этом за первые шесть меся-
цев текущего года товарооборот и во-
все составил $3,15 млрд.

Для устранения серьезного дисба-
ланса и наращивания объема торго-
во-экономического сотрудничества 
премьер Моди везет с собой в Москву 
представительную делегацию руко-
водители ведущих индийских компа-
ний. В российской столице соберется 
весь цвет индийского бизнеса — Му-
кеш Амбани (Reliance Industries), Анил 
Амбани (Reliance Group), Цирус Мист-
ри (Tata), Баба Кальяни (Bharat Forge), 
Шаши Руйа (Essar) и другие предста-
вители деловых кругов. «В ходе сам-
мита стороны попытаются опроверг-
нуть расхожий тезис о том, что россий-
ско-индийское сотрудничество оста-
ется колоссом на глиняных экономи-
ческих ногах»,— заявил 

”
Ъ“ старший 

научный сотрудник Института восто-
коведения РАН Владимир Сотников.

Сергей Строкань,  
Иван Сафронов

Нарендра Моди едет в Россию за «Триумфом»
Государственный визит премьера Индии углубит стратегическое партнерство Москвы и Дели
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новости

Собеседник 
”
Ъ“ в Белом доме счи-

тает, что таким образом руководство 
республики пошло «ва-банк»: «Деньги 
по ФЦП были доведены до Крыма еще 
в начале осени — это свершившийся 
факт, как и то, что их освоение нахо-
дится на потрясающе низком уровне: 
там даже нет документов для проведе-
ния конкурсных процедур на строи-
тельство. О каком выполнении графи-
ка вообще можно говорить?»

Источник 
”
Ъ“, близкий к полпред-

ству, говорит, что проблема кроется в 
слабой организационной работе ру-
ководства республики: «Непонятно, 
что мешает им собраться и работать 
нормально». В свою очередь, собесед-
ник 

”
Ъ“ в аппарате правительства го-

ворит, что по итогам докладов Мин-
экономики и Минфина чиновники 
правительства Крыма получат выго-
воры, хотя «для такого демарша» на-
казание может быть и куда более ра-
дикальным.

Напомним, в начале октября Сер-
гей Аксенов заявлял о получении 
первого транша — 1,9 млрд руб. по 
ФЦП. Эти деньги действительно ре-
спубликой получены, подтвердил 

”
Ъ“ министр экономического раз-

вития Крыма Валентин Демидов. Он 
посоветовал «не искать крайних» в 
том, что выдача полуострову больше 
13 млрд руб. перенесена на 2016 год. 
«Сначала было расформировано Ми-
нистерство по делам Крыма, с кото-
рым согласовывались все документы 

по ФЦП. Мы повторно готовили доку-
менты для Минэкономики. В ходе ра-
боты обнаруживались ошибки, вно-
сились новые предложения, на что 
тоже уходило время. В итоге не успе-
ли, но ничего страшного пока не про-
изошло»,— сказал 

”
Ъ“ господин Де-

мидов. По его словам, для ускорения 
исполнения ФЦП крымские власти 
будут просить федеральное руковод-
ство внести изменения в законода-
тельство, чтобы сократить для Кры-
ма сроки экспертиз и «бюрократиче-
ских этапов» (по примеру закона, ко-
торый был разработан для строитель-
ства олимпийских объектов в Сочи).

Ранее Сергей Аксенов уже высту-
пал с заявлениями, идущими враз-
рез с позицией федеральных властей. 
Так, Дмитрий Козак поручал властям 
Крыма и Севастополя до 20 августа 
принять на работу московских чи-
новников, чтобы «улучшить взаимо-
действие» властей полуострова с про-
фильными ведомствами правитель-
ства РФ. Но в Крыму не торопились 
выполнять поручение, а в сентябре 
Сергей Аксенов попросил господина 
Козака отменить это требование для 
региона, ограничившись «тремя-че-
тырьмя министерствами». В ответ ви-
це-премьер РФ согласился «взять пау-
зу» в этом вопросе, чтобы глава Кры-
ма имел время «оформить свое пред-
ложение на бумаге».

По мнению крымского обществен-
ника Александра Юрьева, местные 
специалисты показали, что не гото-
вы работать в российском экономи-

ческом и правовом поле. По его сло-
вам, Сергей Аксенов заинтересован в 
квалифицированных кадрах из Мо-
сквы, которые могли бы усилить его 
правительство, но на него «оказыва-
ет давление окружение». «Люди боят-
ся, что из-за приезжих потеряют рабо-
ту, должность»,— отмечает господин 
Юрьев. Крымский политолог Дмит-
рий Омельчук назвал публичное не-
довольство правительства РФ пока-
зательным моментом. «Уже давно мы 
живем в ожидании, что руководство 
РФ должно наконец топнуть ногой. 
Потому что непрофессионализм це-
лых звеньев крымского правительст-
ва очевиден»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Омельчук. Вместе с тем он отметил, 
что перестановок «на первых ролях» в 
Крыму ждать не стоит, а кадровые из-
менения «во втором эшелоне» — сре-
ди крымских министров — могут про-
изойти «в самое ближайшее время».

Политолог Константин Калачев 
также не верит «в возможность от-
ставки Аксенова — во всяком слу-
чае, в краткосрочной и среднесроч-
ной перспективе». «Радикальных ка-
дровых решений не будет. Кто же 
даст такой шанс критикам присо-
единения полуострова и последу-
ющих событий? — полагает он.— 
Крым на особом счету: Аксенов чув-
ствует устойчивость своего положе-
ния, иначе он так себя не вел бы».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Наталья Корченкова,  
Иван Сафронов

Правительство Крыма  
подвергло себя наказу

Президиум Высшей аттестационной комиссии (ВАК) 
в пятницу поддержал позицию диссертационного со-
вета при МГЮА имени Кутафина, ранее отказавше-
гося по обращению представителей движения «Дис-
сернет» лишить степени доктора юридических наук 
зампреда Верховного суда Олега Свириденко. Пре-
зидиум ВАК счел претензии «Диссернета» к диссер-
тации формальными и, по существу, поддержал 
аргументы совета при МГЮА, требующего от оспари-
вающих диссертации содержательной оценки работ.

Президиум ВАК рассматривал заявление десяти пред-
ставителей движения «Диссернет» в августе 2015 года, 
обратившихся в Минобрнауки с заявлением о лишении 
Олега Свириденко степени доктора юридических наук,— 
заместитель председателя Верховного суда (ВС) РФ защи-
тил докторскую диссертацию, посвященную правовым 
аспектам процедур банкротства, в 2011 году в диссерта-
ционном совете при Московском государственном юри-
дическом университете (МГЮА) имени Олега Кутафина. 
Минобрнауки в сентябре 2015 года направило заявле-
ние членов «Диссернета» на рассмотрение в диссертаци-
онный совет при Саратовской государственной юриди-
ческой академии, поскольку счел (как следует из перепи-
ски Минобрнауки по этому поводу с представителями Гос-
думы, из-за ошибки экспертного совета по праву ВАК) со-
вет при МГЮА недействующим. В итоге рассмотрение де-
ла в декабре вернулось, согласно Положению о присвое-
нии ученых степеней, в совет при МГЮА (шифр совета — 
Д.212.123.04). Совет 17 голосами при двух воздержавших-
ся счел заявление необоснованным (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря). 

Экспертный совет по праву ВАК, по данным 
”
Ъ“, на прош-

лой неделе также поддержал позицию совета при МГЮА.
Олег Свириденко является самым высокопос-

тавленным чиновником РФ, диссертация которого 
оспаривалась «Диссернетом». При этом его статус су-
дьи ВС делает практически невозможным публич-
ную полемику с «Диссернетом», тогда как лишение его 

ученой степени могло быть использовано, чтобы по-
ставить под вопрос его судейский статус.

В заявлении «Диссернета» приводились сведения о 
наличии в работе господина Свириденко формальных 
признаков заимствований из чужих научных работ, в 
частности противоречащих соответствующему ГОСТу. 
Совет при МГЮА, согласно имеющемуся у 

”
Ъ“ заключе-

нию, основываясь на Положении о присуждении уче-
ных степеней, констатировал: текстуальные совпаде-
ния в диссертационной работе не являются плагиатом, 
а носят характер «устойчивых оборотов» и «стандартов 
научного стиля», содержат ссылки на материалы судеб-
ной практики и правовой доктрины.

Так или иначе, согласно положению, замечания «Дис-
сернета» сами по себе не являются безусловным основа-
нием для лишения кого-либо ученой степени.

18 декабря президиум ВАК вынес уже официальное 
решение об отказе заявителям: ученая степень Олега 
Свириденко более не оспаривается. О решении ВАК 

”
Ъ“ 

сообщил член президиума коллегии, декан юридическо-
го факультета МГУ Александр Голиченков. По его словам, 
решение «не было автоматическим, рассматривались и 
текст заявления, и доводы сторон, были выступления 
членов президиума», однако, по его словам, «мнения го-
лосующих и выступающих не разделились». «По моим 
впечатлениям, тут история не лежит в сфере чисто пра-
вовой и научной… у меня осталось впечатление, что это 
был какой-то предлог, чтобы этого человека как-то заце-
пить,— пояснил 

”
Ъ“ господин Голиченков.— Если не бы-

ло бы диссертации, прицепились бы к чему-то другому».
Если позиция ВАК в этом вопросе будет прецедент-

ной, то, вероятно, окажет влияние на всю деятельность 
«Диссернета» по оспариванию ученых степеней: юриди-
чески значимое рассмотрение претензий к смыслу, а не 
к оформлению диссертационных работ возможно толь-
ко внутри диссоветов и ВАК.

Дмитрий Бутрин, Александр Черных

«Диссернету» предлагают  
возражать по существу
Претензии к докторской степени Олега Свириденко  
отвергнуты президиумом ВАК
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Буддийский монах Панньяаву-
дхо Топпер бхиккху обжаловал 
в суде требование Роскомнадзо-
ра удалить с сайта общины древ-
ний разъяснительный коммента-
рий к священному тексту «Годхика 
сутта Годхика». Ранее ведомст-
во заявляло, что Роспотребнад-
зор посчитал написанное еще 
в V веке буддийское наставле-
ние «пропагандой самоубийства». 
По мнению экспертов, этот слу-
чай доказывает, что закон, запре-
щающий проверять священные 
для верующих книги на экстре-
мизм, по факту так и не зарабо-
тал. В Общественной палате РФ 
заявили ”Ъ“, что в ближайшем 
времени предложат изменить за-
конодательную процедуру, чтобы 
право оценивать подобные тек-
сты было только у специальной 
экспертной комиссии Минюста.

Панньяавудхо Топпер бхиккху 
представляет санкт-петербургскую 
общину последователей буддийско-
го течения «Тхеравада» (одна из ста-
рейших буддийских школ, сложив-
шаяся к 250 г до н. э.; сейчас в мире 
насчитывается до 150 млн ее после-
дователей, наиболее распростране-
на в Юго-Восточной Азии). Как рас-
сказал 

”
Ъ“ его адвокат Виталий Чер-

касов, 22 сентября 2015 года Роском-
надзор обратился к администрато-
рам сайта общины с требованием 
удалить часть опубликованного ре-
лигиозного текста — сутты Палий-
ского канона. Как оказалось, ведом-
ство действовало по поручению Ро-

спотребнадзора, который усмотрел 
в древних буддистских текстах «де-
тальное описание способа самоу-
бийства». Буддисты подчинились 
требованию и удалили текст, по-
сле чего попытались объяснить чи-
новникам ошибочность их хода мы-
слей. Через несколько дней надзор-
ное ведомство согласилось вернуть 
сутту на место, однако взамен потре-
бовало удалить разъяснительные 
комментарии к ней. «Эти коммента-
рии являются прямыми цитатами из 
Аттхакатхи — традиционного ком-
ментария, написанного в V веке ве-
ликим буддийским ученым Буддха-
гхосой»,— разъяснял Панньяавудхо 
Топпер. Однако разбираться глубже 
в тонкостях буддийского учения чи-
новники не пожелали.

«После основательной подготов-
ки мы обратились в Таганский суд 
Москвы,— заявил 

”
Ъ“ Виталий Чер-

касов.— Заявитель указывает, что 
запрет данного текста по факту ни-
чем не мотивирован. У нас отсутст-
вует необходимое разъяснение, что 
именно в комментарии посчита-
ли пропагандой самоубийства». По 
словам юриста, Роскомнадзор и Рос-
потребнадзор в своем решении ссы-
лаются на некую экспертизу. «Но в 
требовании не указано, что это за 
экспертиза, кто ее проводил, по ка-
ким признакам оценивал коммен-
тарий,— говорит господин Черка-
сов.— Поэтому мы вынуждены на-
чать судебный процесс, чтобы хотя 
бы узнать, что именно в тексте им 
не понравилось. А уже потом мы 

привлечем к разбирательству спе-
циалистов в области религии».

Напомним, это не первый слу-
чай запрета религиозных текстов. 
Практически каждое такое дело за-
канчивалось крупным скандалом, 
иногда они выходили и на между-
народный уровень. Так, в 2011 году 
прокуратура Томска попыталась за-
претить канонический текст вайша-
навов «Бхагавад-гита как она есть», 
что вызвало протест правительства 
Индии. Изменить антиэкстремист-
ское законодательство власти согла-
сились только в 2015 году, когда суд 
Южно-Сахалинска запретил книгу 
«Мольба (дуа) к богу: ее назначение 
и место в исламе». Это решение выз-
вало негодование главы Чечни Рам-
зана Кадырова, который пообещал 
призвать к ответу судью и прокуро-
ра. В итоге решение суда было от-
менено, а президент РФ Владимир 
Путин внес в Госдуму законопро-
ект, запрещающий признавать экс-
тремистскими древние священные 
тексты. В ноябре 2015 года непри-
косновенными стали полные текс-
ты и цитаты из Библии, Корана, Та-
наха и Ганджура.

«Мы благодарны президенту за это 
принципиальное решение, но суще-
ствующий закон не решает всех во-
просов,— заявил 

”
Ъ“ председатель 

комиссии по гармонизации межре-
лигиозных отношений ОП РФ Иосиф 
Дискин.— Есть и другие религиозные 
тексты, есть их интерпретации. Ко-
нечно, можно бесконечно расширять 
список разрешенных текстов, но луч-

ше изменить саму процедуру». Сейчас 
и следственные органы, и суд сами ре-
шают, кому заказать религиоведче-
скую экспертизу или проверку текс-
та на экстремизм. «Часто бывает, что 
судьи обращаются к экспертам, кото-
рые не имеют достаточной квалифи-
кации. Или даже предвзято относятся 
к объекту исследования»,— посетовал 
Иосиф Дискин. Он рассказал 

”
Ъ“, что 

ОП РФ предложит Верховному суду 
ограничить круг экспертов для оцен-
ки религиозных текстов. «Все важные 
для верующих книги пусть оценива-
ет экспертная комиссия Минюста,— 
сказал господин Дискин.— Разумеет-
ся, ее надо пополнить представителя-
ми Межрелигиозного совета РФ и дру-
гих уважаемых структур. Эти экспер-
ты смогут вынести обоснованное ре-
шение и не доведут дело до скандала».

Глава информационно-аналити-
ческого центра «Сова» Александр 
Верховский считает предложение 
ОП РФ «в целом положительным, но 
технически очень сложным»: «Чле-
ны этой комиссии успеют за год рас-
смотреть несколько обращений, а 
прокуроры пишут их постоянно». 
По словам господина Верховского, 
разумнее было бы изменить подсуд-
ность дел, связанных с экстремиз-
мом: «Если разрешить возбуждать та-
кие дела только областным прокуро-
рам, а рассмотрение передать на уро-
вень Верховного суда, то суды зай-
мутся действительно важными ма-
териалами, а не запретом бесконеч-
ных листовок».

Александр Черных

Буддистов вывели из нирваны
Общественная палата усилит защиту священных текстов от надзорных ведомств

В Татарстане продолжают возбу-
ждаться уголовные дела против 
активистов разной степени ради-
кальности. По словам экспертов, 
помимо того что националисты 
в глазах властей утратили акту-
альность, республиканские влас-
ти не хотят лишний раз «злить Мо-
скву», в диалоге с которой раньше 
использовали национальную те-
му, чтобы не потерять особый ста-
тус по сравнению со многими дру-
гими национальными регионами.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось об-

ращение более 60 представителей на-
учной и творческой интеллигенции 
Татарстана, адресованное президенту 
республики и ее Госсовету. В нем они 
просят прекратить уголовное пресле-
дование Айдара Халима — известно-
го в республике писателя, обвиняе-
мого в разжигании межнациональ-
ной розни. «Просим принять все воз-
можные меры по недопущению оче-
редной чистки среди татарской твор-
ческой интеллигенции»,— говорит-
ся в обращении. Как показало иссле-
дование 

”
Ъ“, то, что на первый взгляд 

выглядит как региональная история, 
на самом деле является частью обще-
го тренда по убиранию точек притя-
жения любых националистов.

Айдар Халим, родившийся в 1942 
году в Башкирской АССР, считает-
ся одним из главных писателей, вы-
ступающих на тему национальной 

идентичности татар и башкир. С 1997 
по 2001 год был председателем Мил-
ли-меджлиса татарского народа. Го-
сподин Халим, как и многие его со-
ратники, всегда поддерживал возро-
ждение татарской нации и сохране-
ние национальной идентичности, 
порой довольно радикально, чем 
раздражал сотрудников центра про-
тиводействия экстремизму и респу-
бликанские власти. На митинге 11 
октября 2014 года, в День памяти и 
скорби татарского народа, заявил, 
что «русских скоро ждет «биологиче-
ская смерть», что они находятся в та-
ком же угнетаемом положении, что 
и татары». Как рассказывает адвокат 
Рушана Камалова, республиканские 
следователи лишь спустя почти год, 
в сентябре, возбудили в отношении 
писателя уголовное дело по ст. 282 УК 
РФ (разжигание межнациональной 
розни). «Никого не интересовал ни 
этот митинг, ни звучавшие на нем те-
зисы. Никаких предупреждений ни-
кто за год не выносил, а тут вдруг уго-
ловное дело»,— говорит она.

Александр Верховский из центра 
«Сова», который занимается мони-
торингом применения антиэкстре-
мистского законодательства, отмеча-
ет, что немногочисленные татарские 
националисты сейчас переживают 
то же, что недавно лидеры русских 
праворадикальных объединений. 
Как не раз сообщал 

”
Ъ“, поддержка 

многими русскими ультраправыми 
Киева в войне в Донбассе, а также ра-
зочарование в идеологии «управля-
емого национализма» привели к за-
прету многих организаций, эмигра-
ции или уголовному преследованию 
их лидеров. «С татарскими национа-
листами история похожая: когда-то 
они были нужны для диалога с Мо-
сквой, но теперь у нас вообще не до 
национализма. Согласно официаль-
ной позиции, национализм — на Ук-
раине, а у нас ничего такого нет»,— 
рассуждает господин Верховский.

Современное татарское нацио-
нальное движение берет начало с 
рубежа 1980-х и 1990-х годов. Наци-
оналисты выступали за смену стату-
са Татарской республики (с автоном-
ной в составе РСФСР на союзную — 
полноправного члена Союза ССР), 
а впоследствии — за полную неза-
висимость от России. На этой вол-
не образовывались национальные 
движения, среди которых был и Та-
тарский общественный центр (ТОЦ). 
Одним из его лидеров стал нацио-
налист Рафис Кашапов, известный 
своими радикальными высказыва-
ниями. В сентябре этого года, когда 
началось уголовное преследование 
писателя Халима, он был пригово-
рен к трем годам колонии за призы-
вы к нарушению территориальной 
целостности РФ — выступал за «воз-
вращение Крыма в состав Украины». 

При этом источники 
”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией в республике, говорят, 
что в ближайшее время ТОЦ может 
быть запрещен как экстремистская 
организация.

Но куда радикальнее стала Татар-
ская партия национальной незави-
симости «Иттифак», отделившаяся 
от ТОЦа. Ее возглавила Фаузия Бай-
рамова, позднее также осужденная 
по 282-й статье, а недавно, как ста-
ло известно 

”
Ъ“, она обратилась с жа-

лобой в Европейский суд по правам 
человека. Партия госпожи Байрамо-
вой выступала за немедленное «воз-
рождение татарской нации» и «вос-
становление татарского государст-
ва», в котором государственным дол-
жен быть только один язык — татар-
ский. Подобной позиции также при-
держивалось движение «Азатлык», 
образованное после провозглаше-
ние властями Татарстана в августе 
1990 года государственного сувере-
нитета республики. Это время свя-
зано с крупными митингами, в пер-
вую очередь в Казани, на которых 
националисты кричали «Азатлык» (с 
татарского — «свобода») и «Татарстан 
— независимое государство». В 1992 
году националисты республики со-
зывали всетатарский Курултай (ана-
лог съезда народных депутатов), на 
котором избирают Милли-меджлис 
(национальный парламент), его пер-
вым председателем становится го-

спожа Байрамова. Власти Татарстана 
тогда отнеслись к народному собра-
нию спокойно и не возражали про-
тив создания Меджлиса, хотя обеща-
ли пресекать его действия, направ-
ленные на создание параллельных 
госструктур. Позднее наиболее ра-
дикальные националисты объяви-
ли о своем отказе признавать власть 
президента и парламента республи-
ки, считая единственным законным 
органом власти в Татарстане Милли-
меджлис. В 1994 году, после подписа-
ния между Татарстаном и федераль-
ным центром договора о разграни-
чении полномочий, суд в Казани от-
менил законы, принятые Курултаем, 
о создании Милли-меджлиса.

Именно «подписание большого 
договора» между Казанью и Москвой, 
который закрепил за властями Татар-
стана широкие полномочия, предо-
пределило судьбу татарского нацио-
нального движения, полагает поли-
толог Казанского национального ис-
следовательского технологического 
университета Сергей Сергеев. В 2007 
году новый вариант договора о раз-
граничении полномочий между фе-
деральным центром и Татарстаном 
был ратифицирован Госдумой. По-

сле того как «отношения официаль-
но были оформлены, татарские на-
ционалисты стали не нужны», они 
перешли в «маргинальное положе-
ние», считает господин Сергеев. При 
этом отдельные представители влас-
ти, по словам политолога, продолжа-
ют «сочувствовать» националистам 
либо «используют их в своих целях», 
но «Москва эту игру поняла и требу-
ет, чтобы их не было». Кроме этого, 
полагает политолог, фактором давле-
ния на националистов является же-
лание республиканских властей дать 
«посыл русскоязычному населению, 
что радикальные заявления, кото-
рые могут вызывать дополнительное 
раздражение,— это выходки отдель-
ных людей». Господин Сергеев также 
отмечает, что большинству сторон-
ников ТОЦа и других подобных ор-
ганизаций «70–80 лет, в лучшем слу-
чае они разменяли шестой десяток». 
Он прогнозирует дальнейшее осла-
бление националистов в республи-
ке, полагая, что на смену им придет 
молодое поколение, у которого в си-
лу возраста не будут преобладать «эт-
нические предрассудки».

Григорий Туманов;  
Кирилл Антонов, Казань

Татарских националистов вытесняют в прошлое
Радикальные движения утратили актуальность
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Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
райсуд Москвы продлил арест 
бывшему заместителю начальни-
ка кредитного отдела ЗАО «Пром-
сбербанк» Зульфие Мусиной и 
заместителю начальника служ-
бы безопасности этого банка Ан-
дрею Кибицкому, обвиняемым в 

особо крупном мошенничестве — 
содействии незаконному выводу 
из своего банка 3 млрд руб. С уче-
том того, что совладельцем ЗАО 
являлся небезызвестный тене-
вой банкир Александр Григорьев, 
которому МВД вменяет в вину не-
законный вывод за рубеж $46 мл-

рд, не исключено, что и Пром-
сбербанк мог быть задействован 
в его мошеннических схемах.

Зульфия Мусина и Андрей Кибиц-
кий были задержаны 20 октября в Мо-
скве в рамках следствия по делу о не-
законном выводе из ЗАО «Промсбер-
банк» 3 млрд руб. А уже через два дня 
Тверской суд Москвы по ходатайству 
следственного департамента МВД РФ 
санкционировал их арест. Обосновы-
вая данное решение, судья согласи-
лась с доводами следствия о том, что 
подозреваемые могли не только быть 
соучастниками тяжкого преступле-
ния, но и «активно участвовать в со-
крытии следов преступления». Ис-
ходя из этого, подозреваемые, «нахо-
дясь на свободе, могли бы скрыться 
от органов следствия, продолжить за-
ниматься преступной деятельностью 
либо воспрепятствовать производст-
ву по уголовному делу». А на следую-
щий день после ареста обоим подо-
зреваемым было предъявлено обви-
нение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере). За-
щита пыталась обжаловать постанов-
ление об аресте в апелляционной ин-
станции Мосгорсуда, но безуспешно. 
А на днях Тверской суд вновь продлил 
арест Зульфие Мусиной и Андрею Ки-
бицкому на два месяца, повторив сло-
во в слово изложенные ранее доводы.

Адвокаты обвиняемых по-прежне-
му утверждают, что арест к их клиен-
там был применен необоснованно. 
При этом адвокат Андрея Кибицко-
го Оксана Сафарова заявила 

”
Ъ“, что 

ее клиент не мог быть причастен к хи-
щению денег, поскольку занимался в 
банке лишь «физической защитой со-
трудников». «Андрей Кибицкий отве-
чал там за работу сигнализации и ви-
деонаблюдения,— пояснила госпо-
жа Сафарова.— И к деньгам или выда-
че кредитов никакого отношения не 
имел». Адвокат Зульфии Мусиной так-
же настаивает на невиновности кли-
ентки, поскольку в деле якобы нет 
объективных доказательств ее при-
частности к хищению 3 млрд руб. Так 
это или нет, предстоит выяснить след-
ствию и суду. Но любопытно, что до 
работы в ЗАО «Промсбербанк» Зуль-
фия Мусина работала главным бух-
галтером в ряде других банков (в част-
ности, Еврокомбанке и банке «Импе-
рия»), которые также были замечены 
в выводе средств за рубеж незадолго 

перед отзывом у них ЦБ банковской 
лицензии. Расследование же дела о 
незаконном выводе средств из Пром-
сбербанка началось в июле, сразу по-
сле объявления того банкротом. При-
чем Зульфия Мусина, числившаяся в 
банке заместителем начальника кре-
дитного отдела, по данным МВД, при-
нимала непосредственное участие в 
незаконном выводе денег. Как сказа-
но в постановлении районного суда, 
она «с другими соучастниками похи-
тила денежные средства данного бан-
ка на сумму свыше 3 млрд руб. путем 
перечисления денег по фиктивным 
кредитным договорам на счета орга-
низаций, имеющих признаки фик-
тивности». А позже принимала учас-
тие в уничтожении бухгалтерской и 
иной документации банка, в чем, по 
данным следствия, ей мог помогать и 
охранник Кибицкий.

Судьба же выведенных из банка 
средств стала известна благодаря пу-
бликации в июле этого года отчета 
Центробанка по итогам работы в ЗАО 
«Промсбербанк» временной админи-
страции. Как уже сообщал 

”
Ъ“, неза-

долго до отзыва у Промсбербанка ли-
цензии, в апреле этого года, его руко-
водство распорядилось переуступить 
права требования по большей части 
фиктивных кредитов дочерней стра-
ховой компании «Оранта» (лицензия 
отозвана 29 апреля), которая, в свою 
очередь, продала кредиты аффилиро-
ванным с собственниками банка ор-
ганизациям-нерезидентам, не веду-
щим реальной деятельности.

По данным МВД, расследующе-
го деятельность известного теневого 
банкира Александра Григорьева, об-
виняемого в выводе из России $46 мл-
рд и входившего одно время в руко-
водство Промсбербанка, эти компа-
нии могли регистрироваться участ-
никами мошеннических схем в Мол-
давии, Литве или Эстонии. А когда на-
ступало время погашения кредитов, 
упомянутые компании-нерезиден-
ты через местные суды взыскивали 
с заемщиков деньги, которые из Рос-
сии переводились на корсчета бан-
ков в упомянутых странах. После че-
го эти средства распределялись меж-
ду участниками преступной группы, 
многие из которых, в том числе быв-
шие руководители кредитного учре-
ждения, сейчас объявлены в розыск.

Алексей Соковнин

Как стало известно ”Ъ“, 
начальник УГИБДД Ро-
стовской области Сергей 
Моргачев, едва не уби-
тый подчиненными, а за-
тем сам оказавшийся под 
следствием за превыше-
ние должностных полно-
мочий, обратился с жа-
лобой к генпрокурору 
России. Полковник поли-
ции полагает, что его уго-
ловное преследование 
«является продолжени-
ем действий лиц», орга-
низовавших на него поку-
шение. При этом следует 
отметить, что после обра-
щения к заместителю ген-
прокурора следствие по 
делу Сергея Моргачева 
только активизировалось, 
а сам он едва не был уво-
лен из МВД. В региональ-
ном ГУ МВД говорят, что 
офицер отстранен от ис-
полнения служебных обя-
занностей.

Сергей Моргачев, участ-
ник первой чеченской кам-
пании, награжденный ме-
далью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени 
за спасение людей при взры-
вах на военном арсенале в 
Ульяновске, стал известен 
всей стране в марте прошло-
го года. Тогда на лестничной 
площадке собственного до-
ма офицера едва не забили 
до смерти деревянными руч-
ками от топоров и кувалд.

Как выяснило позже след-
ствие, нападение на началь-
ника УГИБДД организовал 
его заместитель Александр 
Оцимик, заказавший его да-
гестанцам. При этом в деле 
поучаствовал еще целый ряд 
высокопоставленных на тот 
момент сотрудников ростов-
ской полиции. Тогдашний 
начальник отдела по борь-
бе с организованной пре-
ступностью ГУ МВД России 
по Ростовской области Миха-
ил Любарский и его замести-
тель Иван Бондарев, как уста-
новил СКР, по указанию сво-
его руководителя, замести-

теля начальника региональ-
ной полиции по оператив-
ной работе полковника Ан-
дрея Лобинцева, организо-
вали слежку за Сергеем Мор-
гачевым и прослушку его те-
лефонных переговоров. При 
этом полковник Лобинцев 
как участник боевых дей-
ствий уже попал под амни-
стию. Дела остальных пред-
полагаемых участников за-
говора рассматриваются в су-
де. Причем, как указывает в 
своем обращении к генпро-
курору потерпевший Мор-
гачев, следствие их искусст-
венно разделило. В результа-
те участники нападения на 
него стали фигурантами рас-
следования о «причинении 
тяжкого вреда здоровью по-
лицейского, совершенном 

в связи с осуществлением 
им служебной деятельнос-
ти» (ч. 3 ст. 111 УК РФ), а дру-
гие силовики — дела о «зло-
употреблении должностны-
ми полномочиями», «нару-
шении неприкосновенно-
сти частной жизни и наруше-
ния тайны телефонных пере-
говоров» (ст. 285, 137 и 138 УК 
РФ). Как считает следствие, 
полковник Моргачев постра-
дал из-за того, что другие по-
лицейские были не согласны 
с методами его работы.

В заявлении в Генпроку-
ратуру полковник указывает, 
что стал объектом оператив-
ных разработок, а потом и по-
кушения, потому что силами 
подчиненных пресекал неза-
конный оборот алкогольной 
продукции, перевозимой че-
рез Ростовскую область, а так-
же «искоренил факты тор-
говли сотрудниками Госавто-
инспекции автомобильны-
ми регистрационными зна-
ками с одинаковыми буква-
ми и цифрами». Отметим, что 
сейчас нелегальный оборот 

спиртного, в том числе фаль-
сифицированных напитков, 
резко вырос, что привело к 
массовым отравлениям и ги-
бели людей сразу в несколь-
ких регионах.

В связи с тем что нападе-
ние на него было напрямую 
связано с его правоохрани-
тельной деятельностью, счи-
тает полковник Моргачев, 
действия лиц, которые его 
организовали и совершили, 
надо было квалифицировать 
как «покушение на сотруд-
ника правоохранительно-
го органа» или «покушение 
на убийство» (ст. 30, а также 
ст. 317 или 105 УК). Он обра-
щает внимание надзорного 
органа на то, что продолжил 
отстаивать интересы госу-
дарства, но сам оказался под 
следствием.

В сентябре СУ СКР по Ро-
стовской области заподозри-
ло Сергея Моргачева в пре-
вышении должностных пол-
номочий. По версии следст-
вия, он заставил своих под-
чиненных собрать деньги 

на отделку помещений в зда-
нии УГИБДД, а также на бла-
гоустройство прилегающей 
территории. Причем, по сло-
вам полковника, оператив-
ное обеспечение расследо-
вания его дела осуществля-
ют те же сотрудники ГУ МВД, 
которые были причастны к 
его разработке перед поку-
шением. Сам он связал уго-
ловное преследование с ме-
стью за первое дело.

Как говорят защитники 
полковника, об этих и других 
фактах он сообщал заместите-
лю генпрокурора по Южному 
федеральному округу Сергею 
Воробьеву, однако получил из 
надзорного ведомства скорее 
отписку, в которой говори-
лось лишь о том, что прокура-
туре Ростовской области по-
ручено проконтролировать 
ситуацию. Однако контроль, 
как утверждает Сергей Мор-
гачев, лишь усилил давление 
на него. Следователь СКР до-
просил полицейского, кото-
рый к тому времени попал 
в госпиталь из-за обостре-
ния болезней, связанных с 
нанесенными ему побоями, 
и контузией, полученной в 
Чечне, а ГУ МВД, по его сло-
вам, попыталось добиться его 
увольнения из органов по со-
стоянию здоровья.

Обращаясь к генпрокуро-
ру, Сергей Моргачев рассчи-
тывает, что после проверки 
надзорный орган решит во-
прос с передачей его дела 
«для объективного расследо-
вания» в другое подразделе-
ние СКР. В самом комитете по-
лучить комментарии 

”
Ъ“ не 

удалось — представитель ре-
гионального СУ СКР не отве-
чала на звонки. В областном 
ГУ МВД 

”
Ъ“ сообщили, что «в 

соответствии с федеральным 
законодательством о служ-
бе в органах внутренних дел 
начальник УГИБДД Моргачев 
временно отстранен от вы-
полнения служебных обязан-
ностей на период расследова-
ния уголовного дела».

Николай Сергеев

Ростовский полковник  
раскрыл свое дело генпрокурору
Начальник УГИБДД пытается доказать, что пострадал по службе

В Замоскворецком суде столицы 
начался процесс по уголовному 
делу 64-летнего военного пенси-
онера Виктора Репкина. Его об- 
виняют в мошенническом хище-
нии 80 млн руб. у ОАО «Трансинж-
строй» — крупной компании, ра-
ботающей в сфере строительства 
линий и станций метропо-лите-
на, жилья и коммерческой недви-
жимости. Отставник, уже полтора 
года находящийся в СИЗО, своей 
вины категорически не признает.

Как стало известно 
”
Ъ“, предва-

рительные слушания по этому делу, 
едва начавшись, были отложены су-
дьей Еленой Аверченко в связи с по-
данными защитой ходатайствами, 
в том числе о возврате дела проку-
рору для устранения «грубейших 
нарушений закона», допущенных в 
ходе следствия.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат обви-

няемого Николай Егоров, уголовное 
дело в отношении его подзащитно-
го было возбуждено следователями 
УВД по ЦАО Москвы в июле 2014 года 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере). Явивший-
ся по первой повестке для допроса в 
качестве свидетеля военный пенсио-
нер был задержан, а затем арестован. 
По месту его жительства при поддер-
жке спецназа был проведен обыск, 
длившийся почти сутки. Помимо про-
чего было изъято около 3 млн руб. на-
коплений (по словам адвоката, в деле 
они сейчас по какой-то причине уже 
не фигурируют), морской офицер-
ский кортик отца супруги Репкина — 
участника обороны Одессы и Севасто-
поля, нательные крестики покойных 
родителей и т. п. Все это приобщено к 
делу в качестве «средств совершения 
преступления».

Согласно обвинительному заклю-
чению, Виктор Репкин, будучи акци-
онером двух ООО — «Вилли Вуд» и 
«Элит Вуд», продал свои доли в них 
«Трансинжстрою» по завышенной 
стоимости, причинив тем самым по-
купателю ущерб на 80 млн руб. При 
этом следствие утверждает, что стои-
мость этих долей была завышена за 
счет включения в оценку ряда объ-
ектов (ангары, котельная и т. п.), кото-
рые на тот момент уже принадлежали 
покупателю — «Трансинжстрою». По 
некоторым данным, расследование 
инициировало управление по объек-
там особой важности ФСБ, которое ку-
рирует и «Трансинжстрой».

Из материалов дела следует, что 
«Вилли Вуд» и «Элит Вуд» были созда-
ны в 90-е годы при «Трансинжстрое» 
как совместные предприятия (с уча-
стием немецких, корейских и рос-
сийских инвесторов) по изготовле-
нию евровагонки. В качестве взно-
са в их уставный фонд «Трансинж-
строй» внес производственные объ-
екты, которые сейчас фигурируют 
в деле, и предоставил в бессрочную 
аренду промплощадку в Железнодо-
рожном, где они расположены. Воз-
главить фирмы предложили только 
что уволившемуся со службы Викто-
ру Репкину. Позже он приобрел доли 
иностранных инвесторов, которые в 
2008 году «Трансинжстрой» предло-
жил выкупить. Как говорит защита, 
сделка прошла полный цикл провер-
ки, согласований и была одобрена со-
ветом директоров «Трансинжстроя». 
При этом покупатель заказал неза-
висимой компании-оценщику ком-
плексную оценку активов двух ООО 
и на основе ее заключения назвал го-
сподину Репкину выкупную цену, ко-
торая его устроила.

Между тем следствие утверждает, 
что, продавая свои доли, господин 
Репкин являлся руководителем одно-
го из производственных управлений 
самого «Трансинжстроя» и мог вли-
ять на подготовку сделки в своих ин-
тересах. Защита называет это утвер-
ждение ложным и противоречащим 
материалам дела. «Ни до продажи до-
лей, ни в момент сделки Репкин со-

трудником ОАО 
”
Трансинжстрой“ не 

являлся. Мы уже предоставили суду 
оригинал его трудовой книжки, эти 
данные можно легко проверить в от-
деле кадров 

”
Трансинжстроя“,— ска-

зал 
”
Ъ“ адвокат Николай Егоров.— У 

следствия с самого начала были и до-
кументы по объектам, якобы принад-
лежавшим на момент сделки покупа-
телю. Они еще в 90-х годах были вне-
сены в уставный фонд ООО и по зако-
ну стали его собственностью, а 

”
Тран-

синжстрой“ оформил на них соответ-
ствующие свидетельства лишь через 
шесть месяцев после покупки долей 
у Репкина». Адвокат также отметил, 
что Анатолий Гончаров, возглавляю-
щий сейчас признанный потерпев-
шим «Трансинжстрой», на следствии 
пояснил, что заявление на господина 
Репкина подписал, не вдаваясь в суть 
содержания. А в показаниях о злопо-
лучных объектах недвижимости со-
общил, что в 2009–2010 годах он, яв-
ляясь главным инженером ОАО, воз-
главлял комиссию по приемке их с 
баланса двух ООО на баланс «Тран-
синжстроя», и никаких сомнений у 
него тогда не возникло. «Между тем 
его визы стоят и на документах по со-
гласованию сделки 2008 года»,— ска-
зал господин Егоров. Он также доба-
вил, что прокурором Москвы и его за-
мом по делу дважды вносились требо-
вания, в которых «указывалось на от-
сутствие доказательств вины Репки-
на и оснований для его содержания 
под стражей», но они были проигно-
рированы и следствием, и прокурату-
рой ЦАО, которая надзирала за делом 
и направила его в суд.

Говоря о содержании поданных в 
суд ходатайств, адвокат отметил: «Мы 
не ознакомлены с назначением и с за-
ключениями ряда проведенных экс-
пертиз, между тем экономическая ли-
бо бухгалтерская экспертиза, на осно-
вании которой можно было бы гово-
рить об ущербе или его отсутствии, 
вовсе не проводилась. Кроме того, об-
винение в окончательной редакции 
было предъявлено Виктору Иванови-
чу вообще без участия защитника».

По данным 
”
Ъ“, на последнем эта-

пе расследования у господина Репки-
на появился предполагаемый соучаст-
ник — экс-замгендиректора «Тран-
синжстроя» Валерий Тарасов (он сей-
час лечится за границей). С самого мо-
мента задержания господина Репки-
на, по данным защиты, следствие до-
бивалось от него показаний на соу-
частников и прежде всего на господи-
на Тарасова. Представляющий интере-
сы последнего известный адвокат Ген-
рих Падва заявил 

”
Ъ“, что в деле нет 

ни единого доказательства причаст-
ности господина Тарасова к некой мо-
шеннической схеме, как и ее наличия 
вообще: «Следствие, не уведомив нас, 
как того требует закон, якобы предъя-
вило господину Тарасову заочное об-
винение и выделило новое дело в от-
дельное производство. При этом, ка-
кие конкретно преступные действия, 
по мнению следствия, совершил мой 
подзащитный, как, впрочем, и Виктор 
Репкин, оно сформулировать не по-
трудилось». Адвокат также рассказал, 
что у супруги Валерия Тарасова, кото-
рая вообще к делу отношения иметь 
не может, были изъяты доставшиеся 
ей от матери в качестве нотариально 
оформленного наследства деньги от 
продажи квартиры в Москве. Адвокат 
Анна Иванова, представляющая инте-
ресы супруги Тарасова, заявила, что 
«изъятием и неправомерным удержа-
нием следствием в течение полутора 
лет денежных средств Тарасовой гру-
бейшим образом нарушено ее кон-
ституционное право собственности 
на это имущество, поскольку никаких 
законных оснований для лишения Та-
расовой денежных средств у следст-
вия не имелось». «Не приводится этих 
оснований и во всех ответах следствия 
и прокуратуры на наши жалобы»,— 
добавила адвокат.

Владимир Баринов

Отставнику 
пересчитали сделку
Начался процесс по делу о хищении средств 
«Трансинжстроя»

Кредиты попали под статью о мошенничестве
Фигурантам дела о выводе 3 млрд руб. из Промсбербанка продлили арест

контекст  

Новый Кодекс  
об административных 
правонарушениях  
дошел до Госдумы

В пятницу в Госдуму была внесена новая ре-
дакция Кодекса об административных право-
нарушениях (КоАП). После введения в дейст-
вие нынешнего КоАП в 2002 году в него было 
внесено около 300 правок, авторы новой ре-
дакции решили систематизировать кодекс: 
к примеру, в особенной части кодекса будет 
32 главы, объединяющие санкции по разным 
направлениям правонарушений. Разработчики 
новой редакции говорили ”Ъ“ о том, что зача-
стую поправки к КоАП проходят мимо про-
фильного комитета Госдумы по конституцион-

ному законодательству, поэтому в кодексе 
должна быть заложена норма о том, чтобы его 
можно было менять только отдельными зако-
нами. Проект кодекса был представлен для об-
щественного обсуждения еще осенью (см. ”Ъ“ 
от 26 октября). Целый ряд норм после этого 
претерпел изменения, и, хотя общая часть Ко-
АП все равно до сих пор предоставляет широ-
кие возможности по выбору санкций как для 
граждан, так и для бизнеса, возможность при-
менения некоторых видов санкций решено  
было сузить. «Такая санкция, как ликвидация 
(юридического лица.— ”Ъ“), должна ограни-
чиваться только наиболее грубыми проявлени-
ями, а именно все, что связано с распростра-
нением детской порнографии, работорговли 
и ответственности за финансирование терро-
ристической деятельности»,— заявил глава ко-
митета по конституционному законодательству 
Владимир Плигин. Ранее планировалось ис-
пользовать ее также при отмывании денег и 
организации азартных игр. Прежде депутат го-
ворил ”Ъ“, что будет расширяться и примене-
ние такого вида санкции, как предупреждение. 

Отдел политики

Свое уголовное прес- 
ледование Сергей 
Моргачев связывает  
с уголовным делом  
о нападении на него 
самого 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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в перспективе устраивают 
заместителя главного редактора

Дмитрия Бутрина

Краткосрочность горизонтов пла-
нирования в российской экономи-
ке ставит нас при описании отда-
ленных перспектив тех или иных 
крупных решений в сложное по-
ложение. Так, при присоединении 
РФ к Всемирной торговой органи-
зации (ВТО) в 2012 году лоббисты 
российского агросектора уверенно 
предъявляли список возможных 
краткосрочных потерь отрасли от 
этого шага — в частности, ограни-
чение возможностей экспортных 
субсидий для аграриев. Ответы сто-
ронников ВТО в правительстве бы-
ли достаточно общими: есть движе-
ние в рамках организации к сокра-
щению экспортных субсидий на 
продовольствие в целом, есть веду-

щиеся с 2001 года переговоры ВТО 
Дохийского раунда, которые в пер-
спективе, если их удастся завер-
шить, в числе прочего значитель-
но снизят риски агрокомпаний РФ 
и откроют им новые перспективы, 
есть общая направленность ВТО на 
действия в пользу снижения цен 
на продовольствие и ограничение 
возможных национальных барь-
еров в агроторговле. Когда-то они 
сработают.

Итоги сессии ВТО в Найроби в 
середине декабря 2015 года пока-
зывают, что логика длинного пла-
нирования и расчет на поддержку 
идеологии ВТО, а не на конкрет-
ные практики работают. Нет, пере-
говоры Дохийского раунда, на ко-
торые ставилось ранее, так и оста-
лись «подвешенными». Мало того, 
в итоговой декларации по этому во-
просу ВТО прямо продемонстриро-
вала, что соглашения нет, как нет и 
внятных перспектив его заключе-
ния, и единых соображений, что с 
этим делать: члены ВТО в течение 
первых месяцев 2016 года как раз и 
будут решать, как выходить из ситу-
ации. Но ключевым решением ВТО, 
которое глава организации Робер-
то Азевейдо объявил «самым зна-
чительным результатом в агросфе-
ре» в ВТО за последние 20 лет, стало 
соглашение об отмене прямых экс-
портных субсидий. Решение при-
нято с переходными положениями: 
новое экспортное субсидирование 
агроэкспорта запрещается, разви-
тые страны, которые практикова-
ли поддержку агроэкспорта, пре-
кратят его до 2018 года, развиваю-
щиеся — до 2023 года, для стран-
импортеров и беднейших стран 
сроки могут быть и больше. ВТО за-
одно отрегулировала правила рабо-
ты на рынках госкомпаний, участ-
вующих в агроэкспорте, и приняла 
решение о частичном ограничении 
возможностей стран—участниц 
ВТО субсидировать экспорт хлопка.

Решения, как и предполагалось, 
благоприятны для российского аг-
роэкспорта. Впрочем, оценить это 
стало возможным только в 2015 го-
ду — в 2007–2008 годах, когда со-
противление ВТО в России было 
особенно сильным, в Минсельхо-
зе как раз настаивали на том, что 
ограничение агросубсидий огра-
ничивает возможности страны со-
здать систему поддержки экспорта, 
аналогичную ЕС и США. Только по-
тому что этого не произошло, Рос-
сия на решении ВТО выигрывает, а 
не проигрывает: краткосрочно не-
проверяемая вера в принципы ВТО 
оказалась вознаграждаемой.

обсудить 
kommersant.ru/11598

вчера

ВЛАДИМИР ПУТИН

подписал указ о передаче го-
сударственной Объединенной 
авиастроительной корпора-
ции (ОАК) пакетов акций ПАО 
«Сухой», РСК МиГ, ОАО «Лет-
но-исследовательский инсти-
тут имени Громова» и ПАО «Ту-
полев» через допэмиссию. 
Документ опубликован на порта-
ле раскрытия правовой информа-
ции pravo.gov.ru. ОАК получит 5,18% 
акций «Сухого», 62,78% акций РСК 
Миг, 18,6% акций ЛИИ имени Громо-
ва и 2,9% акций «Туполева». Переда-
ча пакетов должна произойти в ше-
стимесячный срок. Егор Попов

ALIEXPRESS,

китайский интернет-ритей-
лер, входящий в Alibaba 
Group, возобновил доставку 
товаров в Крым, сообщил гла-
ва Минкомсвязи РФ Николай Ники-
форов со ссылкой на основателя 
и председателя совета директоров 
Alibaba Джека Ма. По словам ми-
нистра, проблема возникла на сто-
роне китайской компании, которая 
была вынуждена «перенести ряд 
серверов». «Джек Ма заверил нас, 
что никаких проблем больше нет 
и быть не может, Alibaba полноцен-
но работает»,— заключил господин 
Никифоров. «Интерфакс»

ФОНД РАЗВИТИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

при Минпромторге предва-
рительно одобрил выделе-
ние 0,5   млрд руб. в качестве 
займа ЗАО «Ладожский ДСК», 
подконтрольного английской Sab 
Industriales Ltd. Об этом говорит-
ся в сообщении фонда. Средства 
пойдут на проект создания завода 
по производству клееных деревян-
ных конструкций в Ленинградской 
области. Общая сумма инвестиций 
в проект оценивается в 5,1   млрд руб. 
Александра Мерцалова

БАНК РОССИИ

назначил временную адми-
нистрацию по управлению 
Внешпромбанком (ВПБ) сро-
ком на шесть месяцев, гово-
рится в пресс-релизе ЦБ. Решение 
принято в связи со снижением соб-
ственных средств (капитала) бан-
ка по сравнению с их максималь-
ной величиной, достигнутой за по-
следние 12 месяцев, более чем 
на 30% при одновременном нару-
шении одного из обязательных нор-
мативов ЦБ. При принятии решения 
Банк России учитывает оператив-
ную информацию о состоянии лик-
видности и качестве активов банка. 
Первоочередной задачей времен-
ной администрации является про-
ведение обследования банка с це-
лью определения его объективно-
го финансового положения. На пе-
риод деятельности временной ад-
министрации полномочия акционе-
ров, связанные с участием в устав-
ном капитале, а также полномочия 
органов управления ВПБ приоста-
новлены. О проблемах ВПБ ”Ъ“ со-
общал 17 декабря. «Интерфакс»; 
отдел финансов

правила  
игры

Вера правительства 
в принципы ВТО 
 медленно, но оправ-
дывает себя

Банку «Российский капитал» придется опре-
делиться со статусом — остаться коммер-
ческим банком со всеми вытекающими 
требованиями или превратиться в агента 
правительства по спасению проблемных 
компаний. Такая дискуссия сейчас ведется 
на межведомственном уровне. Судя по все-
му, шансов преуспеть на ниве мегасанатор-
ства в банковском секторе у «Российского 
капитала» почти не осталось, зато в качестве 
спасателя проблемных корпораций у него 
конкурентов пока нет.

По информации 
”
Ъ“, после того как банку «Рос-

сийский капитал», «дочке» Агентства по страхова-
нию вкладов, была поручена санация строитель-
ной компании СУ-155, началась дискуссия о том, 
что необходимо уточнить его статус — остается ли 

он коммерческим банком или становится агентом 
правительства по спасению проблемных предпри-
ятий. Это 

”
Ъ“ подтвердили источники в Минфине 

и правительстве. «Пока эта тема — предмет межве-
домственного и экспертного обсуждения, однако 
сейчас никаких решений не принято,— сообщил 
федеральный чиновник.— Здесь нужно все делать 
осторожно, и весь процесс может занять даже не-
сколько месяцев. Сейчас 

”
Российский капитал“ за-

действован в разрешении ситуации с СУ-155. Это 
тоже может стать важным индикатором в опреде-
лении его статуса».

Идея создать на базе «Российского капитала» 
банк плохих долгов обсуждалась давно, но в ито-
ге руководство банка в первую очередь пыталось 
реализовать стратегию мегасанатора банковско-
го рынка. «Российский капитал» активно участво-

вал в конкурсах на санацию, но ни один крупный 
лот ему так и не достался. Более того, в какой-то мо-
мент, указывает источник, знакомый с ситуацией, 
было принято решение о том, что банк может пода-
вать на конкурсе заявку только по максимальной 
ставке, то есть равную оценке дыры, что делало его 
«санатором последней инстанции». После ряда не-
удачных попыток было решено сменить профиль 
деятельности банка и заняться санацией проблем-
ных предприятий: в начале декабря было объявле-
но о том, что «Российский капитал» будет спасать 
СУ-155 (см. 

”
Ъ“ от 10 декабря).

Именно в связи со спасением СУ-155 и встал во-
прос со статусом «Российского капитала», указыва-
ют источники 

”
Ъ“.
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Как выяснил 
”
Ъ“, компании 

«Нефтегазиндустрия», подкон-
трольной новому владельцу 
банка «Уралсиб» Владимиру Ко-
гану, принадлежит почти 1 га 
рядом с храмом Христа Спасите-
ля. Здесь бизнесмен планирует 
построить 38 тыс. кв. м элитно-
го жилья стоимостью $380 млн. 
В районе «золотой мили», где 
находится участок банкира, 
сейчас практически нет свобод-
ных площадок под застройку.

«Нефтегазиндустрия» (НГИ) пла-
нирует застроить подконтрольный 
ей участок в Соймоновском прое-
зде напротив храма Христа Спасите-
ля в центре Москвы, сообщил источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке недвижимости. 

Эту информацию подтвердил собе-
седник 

”
Ъ“ в окружении Владими-

ра Когана — основного собственни-
ка НГИ. Официальные представите-
ли бизнесмена не стали комменти-
ровать вопросы, связанные с девело-
перским проектом в Соймоновском 
проезде.

Проект застройки 0,9 га разра-
ботало архитектурное бюро Сергея 
Скуратова. Как следует из информа-
ции, размещенной на сайте бюро, 

здесь предполагается строительст-
во элитного жилого комплекса об-
щей площадью 38 тыс. кв. м, вклю-
чая 15,3 тыс. кв. м подземной ча-
сти. Заказчиком проекта выступает 
ООО «Соймоновский» (по данным 
Kartoteka.ru, принадлежит кипр-
ской «Лексбрук Лтд»). Инвестор не-
сколько раз выносил проект на ра-
бочую группу при градостроитель-
но-земельной комиссии, но на ос-
новных заседаниях он пока не об-
суждался, сообщили 

”
Ъ“ в Москомс-

тройинвесте.
НГИ существует с 2004 года и 

контролируется кипрскими ком-
паниями «Лейкскоуп» (99%) и 
«Виндпорт» (1%). Ключевым бенефи-
циаром считается Владимир Коган: 
в 2013 году Forbes в числе его млад-
ших партнеров называл бывшего 
полпреда президента в Северо-За-
падном федеральном округе Илью 
Клебанова, миноритария банка БФА 
Айрата Исхакова и Юрия Крымско-
го. Основной актив НГИ — Афипс-
кий нефтеперерабатывающий за-
вод в Краснодарском крае. Это пред-
приятие структуры господина Ко-
гана выкупили у «Базэла» Олега Де-
рипаски в 2010 году примерно за 

$300 млн, сообщал тогда Forbes. Но 
НГИ не единственный бизнес госпо-
дина Когана. Полтора месяца назад в 
рамках санации «Уралсиба» он кон-
солидировал 82% акций банка. На 
финансовое оздоровление банка го-
сударство может выделить 81 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 5 ноября).

Участок НГИ в Соймоновском 
проезде расположен в границах так 
называемой золотой мили — района 
элитных новостроек, ограниченно-
го улицей Остоженка, храмом Хри-
ста Спасителя, Пречистенской набе-
режной и Новокрымским проездом. 
По оценкам Knight Frank, строитель-
ство здесь обойдется НГИ пример-
но в 3,5 млрд руб. ($49,2 млн по теку-
щему курсу). Цена продажи составит 
650–800 тыс. руб., или $9–11 тыс., за 
1 кв. м. Управляющий партнер «Ме-
триум Групп» Мария Литинецкая 
считает, что стоимость строительст-
ва составит $4–10 тыс. за 1 кв. м в за-
висимости от того, с каким уровнем 
отделки будет продаваться готовое 
жилье. То есть затраты на весь про-
ект могут оцениваться от $152 млн 
до $380 млн. В продаже стоимость со-
ставит $20–50 тыс. за 1 кв. м, добавля-
ет госпожа Литинецкая. «Судя по за-

явленному объему, дом может отно-
ситься к премиальному классу, жи-
лой комплекс вызовет интерес поку-
пателей из регионов»,— рассуждает 
директор по городской и загородной 
недвижимости Knight Frank Алексей 
Трещев.

Сейчас в районе «золотой мили» 
продается пять новостроек: «Осто-
женка, 11» (девелопер RDI Group), 
«Остоженка Парк Палас» («Вессо-
Линк единая пейджинговая») и «Ре-
зиденция на Всеволожском» («Ли-
дер-инвест»), Golden Mile Private 
Residences (NBM) и «Кленовый дом» 
(«Дон-строй»). Еще один проект 
Nabokov недавно анонсировала ком-
пания Vesper. По словам госпожи 
Литинецкой, плотность застройки 
«золотой мили» достаточно высокая, 
и свободных участков почти нет. Го-
сподин Трещев отмечает, что вторич-
ный рынок Остоженки в этом году 
занял третье место по числу заклю-
ченных сделок и первое — по их сум-
марной стоимости ($120 млн). По его 
словам, строительство в этом районе 
сильно усложняется из-за обширной 
сети подземных коммуникаций.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Российские трубники выиг-
рают от приостановки дого-
вора о зоне свободной торгов-
ли между Россией и Украиной: 
к антидемпинговым пошли-
нам на украинские стальные 
трубы добавятся импортные, 
в результате суммарные став-
ки для украинских производи-
телей составят 25–30%. Импорт 
труб с Украины, достигавший 
$1   млрд в 2011 году, уже рез-
ко упал после введения ан-
тидемпинговых пошлин, де-
вальвации рубля и обострения 
политических отношений, а до-
полнительные пошлины могут 
совсем закрыть рынок РФ для 
украинских импортеров.

Приостановка договора о зоне 
свободной торговли (ЗСТ) между 
Россией и Украиной с 1 января 2016 
года поможет российским трубни-
кам: импорт стальных труб с Укра-
ины дополнительно к антидемпин-
говым пошлинам (18,9–19,9%) будет 
облагаться таможенными пошлина-
ми в диапазоне 5–10%, рассказали 
источники 

”
Ъ“ в отрасли.

В 2014 году, по данным Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК), Россия импортировала с Укра-
ины 228 тыс. тонн стальных труб на 
$282 млн, за девять месяцев 2015 го-
да — 62 тыс. тонн на $66,6 млн. По-
ставки c Украины резко снизились 
после введения ЕЭК антидемпин-
говых пошлин в июне 2011 года — 
по итогам того же года импорт труб 
из страны составлял 770 тыс. тонн 
на $1 млрд. В 2015 году производст-
во труб в России должно составить 
11,54 млн тонн, по оценкам Фон-
да развития трубной промышлен-
ности (ФРТП), а импорт — 350 тыс. 
тонн (падение на 44% к 2014 году). 
Весь трубный сортамент, импорти-
руемый с Украины, производится в 

России, и внутренних мощностей 
хватает для удовлетворения спроса, 
но украинские трубы стоят дешев-
ле, чем российские, говорит источ-
ник в одной из трубных компаний 
РФ. Дисконт к российским ценам у 
украинских труб составляет до 5%, 
уточняет он.

Официально российские трубни-
ки ситуацию до приостановки дого-
вора не комментируют, но источни-
ки 

”
Ъ“ в компаниях считают, что это 

поможет снизить экспорт с Украи-
ны. «Действующие меры нетариф-
ного регулирования недостаточны 
для выравнивания условий конку-
ренции на внутреннем рынке Ев-
разийского экономического сою-
за, а украинские поставщики все ча-

ще применяют новые для законода-
тельства Евразийского экономиче-
ского союза методы обхода мер за-
щиты»,— жалуется один из собесед-
ников 

”
Ъ“, не раскрывая механиз-

мы обхода. Он надеется, что сумми-
рование пошлин поставит допол-
нительный барьер для украинско-
го импорта.

Глава ФРТП Олег Калинский со-
гласен, что таможенный «режим 
наи большего благоприятствова-
ния» может усилить защиту россий-
ского рынка, поскольку антидем-
пинговые пошлины хотя и снизили 
объем украинского экспорта, но не 
закрыли его. У украинских трубни-
ков снизилась долларовая себестои-
мость благодаря девальвации грив-

ны, поясняет господин Калинский. 
Крупнейший экспортер, по данным 
ФРТП, «Интерпайп» Виктора Пинчу-
ка. Раньше серьезные объемы по-
ставлял Харцызский трубный завод 
«Метинвеста», находящийся в ДНР 
(сейчас он не работает).

Директор по экономике и финан-
сам «Интерпайпа» Денис Морозов в 
ноябре говорил украинскому пор-
талу UAprom, что загрузка трубных 
мощностей компании — от 30% до 
40% из-за потери российского рын-
ка и других стран Таможенного сою-
за, которые обеспечивали 40% про-
даж компании. «Если в 2014 году мы 
поставляли в РФ ежемесячно 20 тыс. 
тонн труб, то в первом полугодии 
2015 года — не более 3 тыс. тонн в 
месяц. Более того, это были не но-
вые поставки, а реализация труб, от-
груженных в 2014 году»,— говорил 
господин Морозов. Компания сни-
зила продажи в РФ из-за девальва-
ции рубля и политической напря-
женности между странами. По сло-
вам господина Морозова, вернуть 
поставки на российский рынок «Ин-
терпайп» смог бы при укреплении 
рубля или росте цен на трубы (при 
текущих ценах для продаж в Россию 
компании нужен курс 60 руб./$). На 
запрос 

”
Ъ“ о том, как повлияет на 

продажи и планы «Интерпайпа» от-
носительно России отмена ЗСТ, в 
компании не ответили.

Андрей Третельников из RMG 
полагает, что суммарные пошли-
ны в 25–30% станут заградительны-
ми для украинских экспортеров. 
Но для российских трубников до-
полнительные годовые продажи на 
уровне $100 млн в текущих ценах не 
сильно скажутся на доходности, го-
раздо важнее реализация крупных 
газопроводных проектов, отмечает 
эксперт.

Анатолий Джумайло

Агент проблемной безопасности
Банк «Российский капитал» может сменить статус

Владимир Коган подошел к «золотой миле»
«Нефтегазиндустрия» построит элитное жилье

В ПРОДАЖЕ С 21 ДЕКАБРя

ЧЕМ ЗАПОМНИТСЯ 2015-Й

КАК БОРОЛИСЬ ЗА ОЗДОРОВЛЕНИЕ 
ФИНАНСОВОЙ СИСТЕМЫ

КАК ПАДАЛИ  
РЕАЛЬНЫЕ ДОХОДЫ ГРАЖДАН

КАК ИЗМЕНИЛСЯ РЫНОК 
НЕДВИЖИМОСТИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18986,8 (–366,76)
РТС 765,73 (–26,34)
FTSE 100 6052,42 (–50,12)

DAX 30 10608,19 (–129,93)
DJIA 17128,55 (–367,29)
NASDAQ Composite 4923,08 (–79,47)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.12.15
Австралийский доллар 50,9378
Английский фунт 106,3047
Белорусский рубль** 38,8356
Датская крона* 10,3388

Доллар США 71,3215
Евро 77,4052
Индийская рупия*** 10,7485
Казахский тенге*** 20,8848

Канадский доллар 51,2257
Китайский юань* 11,0044
Норвежская крона* 81,3411
СДР 98,6341

Сингапурский доллар 50,4609
Новая турецкая лира 24,3169
Украинская гривна* 30,3496
Шведская крона* 83,3507

Швейцарский франк 71,5361
Японская иена*** 58,5490
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Украинским трубам добавят пошлин
С 2016 года их экспорт в Россию может прекратиться



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Ипотечные заемщики банка 
«Балтика», лишившегося лицен-
зии, не знают, как продолжить 
погашение своих кредитов. За-
долженность банка по данным 
ссудам была переуступлена, 
а потом стала предметом судеб-
ного спора между кипрским оф-
шором и банком «Траст». Кому 
из них следует платить, времен-
ная администрация «Балтики» 
разъяснить не может, не дают 
ответа и в ЦБ.

О проблемах с совершением пла-
тежей по ипотеке клиенты банка 
«Балтика» (лишился лицензии 23 но-
ября) сообщают на специализиро-
ванных форумах. «Платеж по старым 
реквизитам за ноябрь вернулся. Вре-
менная администрация новых рек-
визитов не дала, только справку 
о том, что требования по договору 
займа, по их сведениям, переусту-
плен кипрскому 

”
Беленфилд Трейд 

Лимитед“. Справка без печати,— се-
тует заемщик 

”
Балтики“ Валерий.— 

После позвонили из банка 
”
Траст“, 

предложили прийти с оригиналом 
кредитного договора и за ипотеку 
платить у них. Но договор уступки 
прав требований также не предоста-
вили, дойдут ли наши платежи и ко-
му — непонятно». По его словам, 

в подобной ситуации оказались бо-
лее 900 клиентов «Балтики», боль-
шинство из них в настоящий мо-
мент платежи по ипотеке не платят, 
из-за чего рискуют получить штрафы 
за просрочку. 

На запрос 
”
Ъ“ в пресс-службе «Тра-

ста» не ответили. Как следует из дого-
вора (его «Траст» предъявляет заем-
щикам «Балтики», копия есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“), который заключен 

«Трастом» и кипрским «Беленфилд 
Трейд Лимитед» 30 ноября 2015 года, 
комиссия банка за сбор платежей со-
ставляет 0,15% от сборов. Отдельным 
пунктом в договоре прописаны усло-
вия о неразглашении «Трастом» ин-
формации: «Исполнитель не отвеча-
ет на запросы заемщиков, не облада-
ет информацией о статусе долга, раз-
мере задолженности, наличии прос-
роченных обязательств, не консуль-
тирует клиентов и не предоставляет 
справочной информации». Как отме-
чают заемщики, «Траст» строго следу-
ет условиям этого договора: никакой 
информации им не предоставляет. 
«“Балтика“ не первый банк, у которо-
го отозвали лицензию, но такой бар-
дак с передачей прав требования по 
кредитным договорам с физлица-
ми — это нонсенс,— негодует заем-
щица 

”
Балтики“ Людмила.— Я гото-

ва платить, но кому и на каких осно-
ваниях? Мы обращались уже и в ЦБ, 
внятных ответов нам не дают». В ЦБ 
отказались от комментариев.

Впрочем, как следует из информа-
ции в картотеке арбитражного суда, 
ситуация не так загадочна, как ка-
жется на первый взгляд. Судебный 
спор за право требований по догово-
рам 941 заемщика «Балтики» на об-
щую сумму 2,1 млрд руб. «Траст» 
и «Беленфилд Трейд Лимитед» ведут 
с июля 2015 года. Как следует из ма-
териалов дела, 10 июня «Беленфилд 
Трейд Лимитед» получил в «Трасте» 
кредит в размере 2,3 млрд руб., кото-
рый направил на выкуп закладных 
ипотечников «Балтики». Платеж по 
кредиту кипрский фонд пропустил, 
«Траст» потребовал возврата долга. 
В августе «Траст» и «Беленфилд Трейд 
Лимитед» объявили о заключении 
мирового соглашения — по нему 
кипрский фонд передавал «Трасту» 
требования по закладным «Балти-
ки», но дальше деклараций дело тог-
да не дошло. А 19 октября арбитраж-
ный суд Москвы вынес решение 
в пользу «Траста» о взыскании задол-
женности с кипрского офшора 
и продаже закладных ипотечников 
«Балтики» с открытых торгов. Это ре-
шение в апелляции оспаривает вре-

менная администрация «Балтики», 
очередное заседание назначено на 
26 января 2016 года.

По мнению юристов, заемщикам 
«Балтики», ставшим заложниками 
судебных разбирательств, спешить 
с платежами не стоит. «Банк 

”
Балти-

ка“ в договорах заемщиков указан 
в качестве кредитора. Банк может пе-
реуступить права требования по кре-
дитному договору, но должен уведо-
мить об этом заемщика,— говорит 
управляющий партнер LECAP Дмит-
рий Крупышев.— Если надлежащего 
уведомления не было, значит, перво-
начальный кредитор является дейст-
вующим, и то, что он отказывается 
принимать платежи, не должно ста-
новиться проблемой заемщика. До 
получения надлежаще оформлен-
ных требований я бы платежи иным 
лицам, нежели первоначальный 
кредитор, не осуществлял».

По словам партнера юридической 
фирмы Lidings Андрея Зеленина, сво-
евременное и полное информирова-
ние заемщиков о смене кредитора 
(если таковая была) — прямая обя-
занность назначенной ЦБ времен-
ной администрации. «ЦБ как регуля-
тор может дать указания временной 
администрации»,— подчеркнул он.

Павел Аксенов

Ипотека без права погашения
Заемщикам «Балтики» оказалось некому платить

Холдингу «Открытие», возмож-
но, придется повторно поучаст-
вовать в конкурсе на отбор са-
натора банка «Траст», чтобы по-
лучить дополнительное финан-
сирование. Хотя конкуренты 
у «Открытия» уже появились, 
эксперты считают переход 
«Траста» к новому санатору ма-
ловероятным.

О том, что принято решение не 
выделять холдингу «Открытие» за-
прошенные им дополнительные 
47 млрд руб. в рамках санации «Тра-
ста», 

”
Ъ“ рассказал источник, близ-

кий к регулятору (об обращении 
«Открытия» за дополнительным фи-
нансированием см. 

”
Ъ“ от 18 декаб-

ря). По его словам, претензий к са-
натору нет, и хотя план санации 
«Траста» предусматривает возмож-
ность внесения поправок в случае 
изменения финансового положе-
ния банка, фактически «Открытие» 
сейчас этим пунктом воспользо-

ваться не может. «Весной этого года 
регуляторы приняли решение 
больше не выделять допсредств на 
санацию, с тем чтобы санатор при-
нимал риски, связанные с покры-
тием разросшейся 

”
дыры“, на себя, 

и это условие включается в новые 
планы санации»,— поясняет один 
из источников 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией. «И хотя соглашение об уча-
стии 

”
Открытия“ в санации 

”
Тра-

ста“ было заключено до этого — 
в декабре 2014 года,— добавляет 
он,— безоговорочно выделить но-
вые средства на санацию со сторо-
ны ЦБ и АСВ сейчас было бы некор-
ректно по отношению к другим 
банкам». В АСВ не прокомментиро-
вали ситуацию. В ЦБ, как ранее со-
общал 

”
Ъ“, официальный запрос от 

«Открытия» на выделение новой го-
споддержки пока не поступал. 
В «Открытии» ограничились пят-
ничным комментарием о достигну-
тых успехах в санации.

Прецедентов, когда за выделе-
ние дополнительных средств сана-
тору пришлось бы соперничать 
с другими банками, собеседники 

”
Ъ“ не припомнят. Впрочем, и са-

мих случаев, когда уже выделен-
ных денег санатору не хватило, 
немного. «Открытие» — второй са-
натор, запросивший у АСВ допол-
нительную поддержку. Первым 
стал спасающий Мособлбанк СМП-
банк, получивший 55,2 млрд руб. 

сверх изначально выделенных 
117 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 1 сентября). 

Впрочем, «ситуация Мособлбан-
ка отличается от 

”
Траста“, там по-

требность в новых средствах была 
обоснована большим, чем ожи-
далось, объемом забалансовых 
вкладов, а не размером 

”
дыры“»,— 

отмечает источник 
”

Ъ“, близкий 
к регулятору.

У «Открытия» есть шанс избе-
жать проведения повторного кон-
курса — отказаться от запрошен-
ных 47 млрд руб. Но вероятность то-
го, что холдинг пойдет по этому пу-
ти, по словам источников, знако-
мых с позицией «Открытия», мала. 
По словам источника, близкого 
к «Открытию», если новый конкурс 
будет, холдинг в нем поучаствует. 
Впрочем, поучаствовать в конкурсе 
уже готовы и другие банки. Так, 
в Альфа-банке сообщили, что будут 
участвовать в конкурсе, если их 
устроят условия. В Бинбанке — «что 
принимали участие в конкурсе на 
санацию 

”
Траста“ в декабре прош-

лого года, но будут ли участвовать 
в новом, пока не решили».

В такой ситуации полностью 
исключать, что «Открытие» утратит 
статус санатора, нельзя. Однако су-
щественных расходов на возврат 
уже полученных ранее госсредств 
(127 млрд руб.) это не повлечет. 
Основная часть из них получена на-
прямую банком «Траст» (99 млрд 
руб.). Оставшиеся 28 млрд руб. АСВ 
предоставило холдингу «Откры-
тие», который, в свою очередь, на-
правил их в «Траст». «В случае сме-
ны санатора, скорее всего, средст-
ва, полученные от АСВ и размещен-
ные в «Трасте», будут переданы но-
вому инвестору вместе с правами 
требования по кредиту»,— поясня-
ет аналитик S&P Роман Рыбалкин. 
При этом на 1 декабря около 85 мл-
рд руб. средств «Траста» были вло-
жены в ценные бумаги, из них 
72,5 млрд руб.— в облигации, 43% 
которых ОФЗ, еще 20 млрд руб. на 
последнюю отчетную дату прихо-
дилось на межбанковские кредиты, 
указывает он.

В то же время замену санатора 
эксперты считают маловероятной. 
«С момента вхождения 

”
Откры-

тия“ ситуация могла кардинально 
измениться, и текущее финансо-
вое состояние 

”
Траста“ придется 

оценивать с нуля,— говорит один 
из банков-санаторов.— К проблем-
ным активам самого 

”
Траста“ могли 

добавиться и плохие кредиты 
”
От-

крытия“, так как банки-санаторы 
нередко используют санируемые 
банки, не обязанные соблюдать 
нормативы, для расчистки собст-
венных балансов». С 1 января этого 
года объем кредитов юрлиц на ба-
лансе «Траста» вырос на 41%, до 
75,2 млрд руб., из которых просро-
ченных — 74,4% против 4,4% на 1 
января. В «Открытии» заявили, что 
прирост обеспечен на 10 млрд руб. 
новыми кредитами, остальное — 
валютной переоценкой. Никаких 
плохих долгов не передавалось, 
подчеркнули там.

Ольга Шестопал,  
Юлия Локшина

Второй раз  
в тот же «Траст»
Конкурс на санацию банка могут повторить

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Его поздравляет президент Ассоциации региональных банков России, 
 председатель комитета Госдумы по экономической политике Анатолий 
 Аксаков:
— Уважаемый Виктор Владимирович! С вашим именем связана целая эпоха 
в развитии банковского дела в нашей стране. Мы знаем вас как высочайше-
го профессионала с уникальным опытом и знаниями, мудрого и интересно-
го человека с тонким чувством юмора и легкого в общении. Мы знаем вас 
как настоящего патриота своей страны. Примите мои самые искренние по-
здравления с днем рождения. Здоровья, счастья и успехов вам! Пользуясь 
случаем, поздравляю вас и ваших близких с наступающим Новым годом! 
Пусть он будет просто прекрасен.

Сегодня исполняется 78 лет  
экс-председателю Центробанка РФ 
Виктору Геращенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Решение о снижении либо отме-
не комиссий для банков ритейлеры 
приняли в конце 2014-го — начале 
2015 года из-за роста ставок по кре-
дитам и цен на товары, для того что-
бы за счет снижения комиссий бан-
кам конечная цена по кредиту для 
клиента стала ниже (см. 

”
Ъ“ от 10 

февраля). Впрочем, уже с середины 
2015 года банки начали снижать 
ставки, объемы продаж POS-креди-
тов начали расти, и необходимость 
в стимулировании продаж по креди-
там в сетях через отмену или сниже-
ние комиссионных отпала, указыва-
ют собеседники 

”
Ъ“.

Крупные ритейлеры на вопросы 

”
Ъ“ о повышении комиссий для бан-

ков ответили уклончиво. Вице-пре-
зидент компании Hoff Михаил Куч-
мент пояснил, что «в настоящее вре-
мя компания пересматривает ком-
мерческие условия по взаимодейст-
вию с банками-партнерами», не 
уточнив детали. «Сотовый ритейл 
работает в очень низкомаржиналь-
ном бизнесе, поэтому торговля 
с банками на предмет улучшения 
коммерческих условий работы не 
останавливается никогда. И эти пе-
реговоры мы всегда проводили 
и сейчас проводим успешно»,— зая-
вил вице-президент «Евросети» по 
финансам Дмитрий Мильштейн. 
«Переговоры с банками уже были 
проведены в середине 2015 года, на 
данный момент компания работает 
на тех условиях, которые были до-
стигнуты тогда,— пояснил руково-
дитель направления потребитель-
ского кредитования компании 

”
Снежная королева“ Дмитрий Ор-

лов.— Изменение комиссий будет 

зависеть от тенденций, которые 
сложатся на момент проведения 
тендера весной 2016 года». Впрочем, 
в неофициальной беседе ритейле-
ры более откровенны: «Экономиче-
ская ситуация в стране продолжает 
ухудшаться, прибыль падает, и ком-
пании ищут дополнительные источ-
ники дохода».

По словам директора департа-
мента POS-кредитования Русфи-
нанс-банка Александра Воронина, 
«традиционно переговоры об усло-
виях взаимодействия на будущий 
год заканчиваются в январе». При 
этом банкиры надеются на сохране-
ние текущих условий либо на ком-
промиссный вариант, при котором 
повышение комиссии пройдет по 
минимальному порогу. «Сейчас 
банки не могут наращивать выдачи 
POS-кредитов из-за ограничений 
полной стоимости кредита прежни-
ми темпами, доходность бизне-
са снижается, и необходимость вы-
платы дополнительных комис-
сий приведет к тому, что банки еще 
больше ужесточат выдачи»,— ука-
зывает Дмитрий Жиздюк. Кроме то-
го, «из-за снижения доходности по 
кредитам банки будут менее охот-
но соглашаться на стимулирующие 
акции и рассрочки, поэтому их ко-
личество для клиентов в 2016 году 
может сократиться»,— предупре-
ждает Евгений Лапин. «Если сейчас 
банки и сети проводят акции 
и предлагают рассрочки несколько 
раз в году (в основном перед празд-
никами), то в случае повышения ко-
миссий периоды рассрочек могут 
сократиться до одного раза в год — 
на Новый год»,— уточняет госпо-
дин Жиздюк.

Валерия Францева

Льготы убирают 
с прилавков

В ближайшее время на финансовом рынке 
появятся первые клиентские брокеры: за 
получением этой недавно введенной ли-
цензии в ЦБ стали обращаться первые ком-
пании. Облегченная лицензия пригодится 
компаниям, которые захотят впоследствии 
получить полноценную брокерскую лицен-
зию, а также частным трейдерам и финан-
совым консультантам, желающим легали-
зоваться.

Первым в стране брокером с облегченной (кли-
ентской) лицензией (такой инструмент появился 
на рынке этой осенью) претендует стать компа-
ния United Traders. Как рассказали в компании, 
она уже подала в ЦБ документы на получение ли-
цензии, получила их обратно на доработку и пла-
нирует повторно представить регулятору в тече-
ние нескольких дней. Примеру United Traders, по 
словам участников рынка, планируют последо-
вать и другие небольшие компании. «Скорее все-
го, первые компании получат лицензии в февра-
ле—начале марта»,— рассказал первый вице-пре-
зидент НП РТС Андрей Салащенко.

• Отличие лицензии клиентского брокера от клас-
сической брокерской лицензии принципиально. Та-
кая компания не имеет права использовать в своих 

интересах денежные средства клиентов и совер-
шать сделки с ценными бумагами и производными 
финансовыми инструментами за счет клиентов 
без привлечения другого брокера, являющегося 
участником торгов и клиринга. А поскольку пря-
мого доступа на биржи клиентский брокер не име-
ет, регуляторные требования к нему снижены. 
В частности, размер собственного капитала 
уменьшен до 3 млн руб. (обычные управляющие 
должны иметь не менее 35 млн руб.).
Экономия — основной стимул для получения 

лицензии клиентского брокера. Причем в буду-
щем ее можно сменить на полноценную лицен-
зию, но по гораздо более низкой цене, чем та, в ко-
торую обошлось бы изначально получение клас-
сической лицензии. Согласно закону, для профу-
частника—члена СРО требования к собственному 
капиталу сильно снижаются (до 15 млн руб., а для 
субброкеров — до 5 млн руб.). По словам генераль-
ного директора «Открытие Брокер» Юрия Минце-
ва, это хорошая стартовая возможность: «Можно 
создавать бизнес с нуля. Дальше компания либо 
разоряется, либо растет и превращается в обыч-
ную брокерскую компанию и получает полноцен-
ную лицензию». «Мы получим лицензию клиент-
ского брокера, затем, как действующий профу-

частник, вступим в СРО и получим право на пол-
ноценную лицензию»,— подтверждает управляю-
щий партнер United Traders Роман Вишневский.

Такое развитие событий разработчики инстру-
мента вряд ли предполагали. Считалось, что усе-
ченная лицензия будет полезна для действующих 
региональных участников рынка, которым слож-
но было приспособиться к повышению требова-
ний по капиталу. Именно их называли основной 
аудиторией проекта. «Однако с момента ужесточе-
ния капитальных требований прошло много вре-
мени. Все, кто не смог им соответствовать, уже 
прекратили существование. Остальные приспосо-
бились»,— рассказывает директор компании «Ок-
тан-Брокер» (Омск) Сергей Золотарев. По его сло-
вам, кроме компаний, только выходящих на ры-
нок, новая лицензия пригодится тем, кто не явля-
ется брокером, но уже имеет свою клиентуру и хо-
чет легализоваться. «Речь идет о консалтинговом 
бизнесе»,— поясняет господин Золотарев. Это под-
тверждает частный управляющий и независимый 
финансовый консультант Виталий Калугин (Екате-
ринбург). «Поскольку институт финконсультантов 
так и не создан, у меня нет выбора — я пойду за 

”
трехмиллионной“ лицензией»,— говорит он.

Мария Сарычева

С лицензией на вход
Профучастники рынка пополнятся клиентскими брокерами

ЦИТАТА

Денег хватит однозначно —  
и на ближайшее время,  
и на перспективу. Никаких  
проблем ни у кого не должно  
возникнуть…
— Юрий Исаев,
гендиректор Агентства по страхованию 
вкладов, 26 декабря 2014 года,  
в интервью «России 24»

«Пока это коммерческий банк, ко-
торый должен соблюдать нормативы, 
нужно фильтровать проекты, чтобы 
не создавать риски,— указывает один 
из участников обсуждения.— Другое 
дело, если он станет агентом прави-
тельства по выполнению функции 
спасения проблемных компаний. Та-
ким образом, необходимо конкрети-
зировать его статус». Глава «Российско-
го капитала» Михаил Кузовлев в пят-
ницу не ответил на звонок 

”
Ъ“.

С одной стороны, конфликта меж-
ду двумя этими функциями нет, счи-
тает принципал Oliver Wyman Мак-
сим Богдашкин. «Но санацию этих 
проблемных активов должен кто-то 
финансировать,— уточняет он.— Са-
нацию банков финансирует ЦБ, но 
он не отвечает за предприятия, а зна-
чит, финансирование банка для уча-
стия в таких проектах ложится на то-
го, кто заинтересован в их спасе-
нии». По мнению партнера BDO Де-

ниса Тарадова, логика в том, чтобы 
функции спасения предприятий не 
пересекались с функциями коммер-
ческого банка, есть. «У нас немало го-
сударственных и квазигосударствен-
ных банков, и нет смысла развивать 
еще один для того, чтобы он конку-
рировал с коммерческими банками 
за ресурсы,— отмечает он.— Кроме 
того, совмещение двух функций не 
дает возможности оценить эффек-
тивность деятельности».

Примеры неудачного совмеще-
ния функций на рынке уже есть. Так, 
правительство уже который месяц 
не знает, как поддержать Внешэко-
номбанк, который оказался в слож-
ном положении из-за того, что высту-
пал одновременного институтом 
развития и банком токсичных акти-
вов. На банковском рынке непонят-
ный статус у Россельхозбанка, кото-
рый показывает колоссальные убыт-
ки, аргументируя это тем, что разви-
вает убыточное сельское хозяйство.

Юлия Локшина

Агент проблемной 
безопасности
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минэнерго просит отложить 
до июля 2016 года исполне-
ние поручения по поддержке 
мусоросжигательных заводов 
за счет энергорынка и ограни-
читься четырьмя-пятью пи-
лотами вместо предлагаемых 
двенадцати. При этом проек-
ты «Ростеха» и ГК «Метрополь», 
которые претендуют на эти 
пилотные позиции, встрети-
ли протест со стороны перера-
ботчиков мусора, которые опа-
саются, что те лишат их доли 
рынка и наиболее ликвидно-
го сырья.

Минэнерго просит отложить на 
полгода исполнение поручения по 
внедрению механизма договоров на 
поставку мощности (ДПМ, обеспечи-
вают окупаемость строительства но-
вых электростанций) для генерации 
на твердых бытовых отходах (ТБО). 
Об этом сообщается в письме заме-
стителя главы Минэнерго Вячесла-
ва Кравченко Аркадию Дворковичу 
(есть у 

”
Ъ“). Помощник Аркадия Двор-

ковича пояснила 
”
Ъ“, что решение 

по обращению Минэнерго прораба-
тывается в аппарате правительства.

Еще в 2013 году правительст-
во стало думать о включении ТБО в 
список источников возобновляемой 
энергии, станции на которых могут 
претендовать на поддержку за счет 
оптового рынка. Процесс застопо-
рился, но в июле 2015 года прави-
тельство поручило проработать эко-
номическую модель поддержки ге-
нерации на ТБО, а в начале декаб-
ря появился законопроект, предус-
матривающий возможность заклю-
чения ДПМ на строительство таких 
станций. На ДПМ претендует «Ро-
стех», чей «РТ-Инвест» давно плани-
рует построить 750 МВт генерации 
на ТБО за счет энергорынка и реги-
ональной поддержки (см. 

”
Ъ“ от 3 де-

кабря). По расчетам «Совета рынка», 
субсидирование этих проектов при-
ведет к 44,5 млрд руб. дополнитель-
ной нагрузки на энергорынок.

Если ранее речь шла о 11 проек-
тах «Ростеха», то теперь Минэнер-
го предлагает ограничиться пилот-
ными проектами, сделав два-три в 

Московском регионе и по одному 
— в Татарстане и Бурятии (там за-
вод мощностью 10,2 МВт хочет по-
строить ГК «Метрополь»). Регионы, 
как и прежде, готовы предоставить 
этим проектам льготы. Но часть ве-
домств против. Так, Минэкономики 
отмечает, что затраты по проектам 
требуют уточнения и с учетом про-
фицита в 20 ГВт в энергосистеме и 
дороговизны новой генерации по-
требители энергорынка не должны 
нести дополнительную нагрузку за 
переработку мусора. По словам Вя-
чеслава Кравченко, поддержка у пи-
лотных проектов есть, однако будет 
трудно убедить потребителя в необ-
ходимости всей страной платить за 
утилизацию московского мусора, 
задача — по возможности решить 
проблему за счет региональных та-
рифов, максимально выведя этот 
механизм за рамки ДПМ. В Минпри-
роды 

”
Ъ“ сообщили, что о планах ГК 

«Ростех» и ГК «Метрополь» не осве-
домлены, с министерством они по-
ка не согласовывались (оно долж-
но согласовать региональные схе-
мы управления отходами в 2016 го-
ду). Также в Минприроды подчерки-
вают, что сжигание отходов на Бай-
кальской природной территории 
запрещено.

Эксперты отмечают, что сжига-
ние ТБО является самым дорогосто-
ящим методом их утилизации (см. 
график). «В мировой практике сжи-
гание не является единственным и 
приоритетным вариантом утилиза-
ции ТБО,— говорит Татьяна Кофа-
нова из 

”
Делойт и Туш СНГ“.— Про-

блема сжигания — дороговизна тех-

нологий, невысокая производитель-
ность выработки энергии (10–20%) и 
выбросы».

Переработчики мусора обеспоко-
ены тем, что пилотные проекты по 
мусоросжиганию претендуют на го-
споддержку, которой сами перера-
ботчики не получили, а также на лик-
видное и дефицитное вторсырье. Его 
«Ростех» планирует сортировать толь-
ко по мере возможности, а ГК «Метро-
поль», хотя и планирует сортировать, 
все равно будет сжигать 70% от общей 
массы ТБО. В Минэкономики отмеча-
ют, что без внедрения системы раз-
дельного сбора мусора сжигание на-
несет больший экологический вред, 
чем размещение отходов на полиго-
нах, но издержки на ее внедрение су-
щественно увеличат затраты.

С 2016 года изменяется порядок 
обращения с ТБО, и предприятия бу-
дут обязаны либо платить экологи-
ческий сбор в бюджет, либо инвес-
тировать в сбор и переработку отхо-
дов. «Несортированное мусоросжи-
гание спровоцирует еще больший 
дефицит на рынке вторсырья,— по-
яснили 

”
Ъ“ в 

”
Русбренде“.— Произ-

водителям-импортерам придется, 
скорее всего, сделать вынужденный 
выбор в пользу экосбора». Исполни-
тельный директор Лиги переработ-
чиков макулатуры Максим Нови-
ков отмечает, что сжигание равно-
сильно захоронению отходов, так 
как изымает их из хозяйственного 
оборота, а захоронение в России без 
предварительной сортировки зако-
нодательно запрещено.

Алексей Шаповалов,  
Наталья Скорлыгина

Сжигание мусора теряет энергию
Поддержку заводов за счет рынка могут отложить

Он будет перепродавать элек-
троэнергию АО «Агентство по про-
гнозированию балансов в электро-
энергетике» (АПБЭ, входит в ФСК). 
АПБЭ заключит контракты с крым-
скими гарантирующими поставщи-
ками электроэнергии. Такой статус 
есть у трех компаний: ГУП «Крымэ-
нерго», «Севастопольэнерго» и ЧАО 
«Восточно-Крымская энергетиче-
ская компания».

При этом часть собеседников 

”
Ъ“ утверждает, что такой вариант 

обсуждался, но сейчас принято ре-
шение несколько изменить его. По 
словам источника 

”
Ъ“ в крымской 

энергосистеме, решено, что АП-
БЭ самостоятельно будет закупать 
электроэнергию на оптовом рын-
ке и продавать крымским гаранти-
рующим поставщикам. АПБЭ уже 
получило статус субъекта оптово-
го рынка 14 декабря, подтвердили 

”
Ъ“ в НП «Совет рынка», организа-

ция вошла в палату экспертов. ЦОР 
же не зарегистрирован на оптовом 
рынке и не собирается этого делать, 
утверждает собеседник 

”
Ъ“. В «Ин-

тер РАО», ФСК и Минэнерго отказа-
лись от комментариев.

ЦОР сейчас занимается закупка-
ми электроэнергии для Крыма с Ук-
раины, а также закупает ее у крым-
ских ТЭЦ и потом перепродает ее га-

рантирующим поставщикам. Но, по 
данным 

”
Ъ“, «Интер РАО» не согласи-

лось быть единым закупщиком как 
российской, так и украинской элек-
троэнергии для Крыма из-за санкци-
онных рисков: компания экспорти-
рует электроэнергию из РФ в страны 
Евросоюза, например в Прибалтику 
и Финляндию. Кроме того, такая схе-
ма могла бы расстроить украинских 
контрагентов, что поставило бы под 
угрозу электроснабжение Крыма со 
стороны Украины (контракт дейст-
вует до конца этого года).

В техническом смысле Крым де-
факто уже является частью ЕЭС, под-
тверждает зампред АО «КрымТЭЦ» 
(владеет основными мощностями 
в Крыму) Александр Гринь, хотя и 
с некоторыми особенностями: пе-
реток электроэнергии односторон-
ний. По этой причине крымская 
энергетика не может одномомент-
но перейти на рыночное ценообра-
зование, так как нет обратного пе-
ретока и ценовой конкуренции, по-
ясняет он. Господин Гринь подтвер-
ждает, что сохранится единый за-
купщик электроэнергии, как выра-
батываемой в Крыму, так и с Укра-
ины, а также изолированность си-
стемы и одноставочные регулиру-
емые тарифы. По его мнению, на-
иболее рациональным видится со-
хранение единого закупщика элек-
троэнергии (ЦОР) для электроэнер-

гии из Крыма, с Украины и из ЕЭС 
на время переходного периода для 
получения всеми энергокомпания-
ми Крыма статуса участников опто-
вого рынка.

Другая структура ФСК — ОАО 
ЦИУС ЕЭС — отвечает за управле-
ние строительством энергокабе-
ля в Крым. Компания обслуживает 
основную часть магистральных се-
тей в РФ, но собственником энерго-
моста первое время будет заказчик 
проекта — Российское энергети-
ческое агентство (подведомствен-
но Минэнерго). Затем собственни-
ком может стать ФСК — государство 
оценит оборудование и, возможно, 
внесет его в капитал компании, по-
лагает источник 

”
Ъ“ в отрасли.

По словам источника 
”

Ъ“, рос-
сийская электроэнергия будет для 
Крыма существенно дешевле поста-
вок с Украины (3,95 руб. за 1 кВт•ч), 
поэтому объем бюджетных субси-
дий для Крыма серьезно сократит-
ся. Они будут нужны только для 
компенсации разницы между це-
ной украинских поставок и конеч-
ными тарифами в Крыму. В 2015 
году ЦОРу на эти цели выделялось 
12,3 млрд руб. В то же время, по сло-
вам главы НП «Совет рынка» Макси-
ма Быстрова, субсидии потребуют-
ся до запуска собственной генера-
ции в Крыму.

Анастасия Фомичева

Крым повис на мосте

По итогам ноября число биз-
нес-перевозок из России и СНГ 
в Европу сократилось в среднем 
на 25–30%, тогда как в сентябре 
и летнем сезоне темпы падения 
слегка замедлились. Эксперты 
и игроки рынка отмечают, что 
падение рынка деловых авиа-
перевозок началось после вве-
дения западных санкций, сей-
час спрос на них определяют 
цены на нефть и курсы валют. 
 Собеседники 

”
Ъ“ сходятся во 

мнении, что в Азию и на Ближ-
ний Восток могут поддержать 
спрос, но полностью компенси-
ровать европейские направле-
ния они не смогут.

В ноябре количество деловых ави-
аперевозок из Москвы упало на 30%, 
до 804 вылетов, следует из статисти-
ки немецкого исследовательского 
агентства Wings Advance по евро-
пейскому рынку деловой авиации. В 
предыдущие месяцы 2015 года паде-
ние российского рынка составляло 
около 20%. Кроме того, в ноябре пе-
ревозки резко сократились из Киева 
— на 25,8%, до 308 вылетов, и Стам-
була — на 24,8%, до 497 вылетов. Ос-
новной прирост полетов был зафик-
сирован из Мадрида — на 34,6% (697 
вылетов). Незначительно увеличи-
лись полеты из Парижа и Брюсселя 
(на 3,6%) и Ганновера (на 5,7%) — до 
1,9 тыс., 455 и 297 вылетов соответст-
венно. В целом европейский рынок 
сократился на 2,5%.

Вице-президент Объединенной 
национальной ассоциации деловой 
авиации Евгений Бахтин поясняет, 
что падение российского рынка дело-

вой авиации началось после введения 
западных санкций. Ослабление дело-
вых связей из-за этого сказалось на 
рынке деловых перевозок «резко от-
рицательно». С тех пор, за исключени-
ем сезонных изменений, российский 

рынок неуклонно падал. По данным 
Wings Advance, с марта по декабрь 
2014 года сегмент деловой авиации 
в России действительно демонстри-
ровал непрерывное падение. Его пик 
пришелся на август и сентябрь, когда 
число рейсов сократилось на 19,9% и 
27,4% соответственно. Осенью темпы 
месячного падения замедлились до 
14%, но в декабре опять выросли до 
16%. В целом по итогам 2014 года было 
зафиксировано сокращение бизнес-
рейсов между Европой и СНГ на 23,4%. 
Основное падение пришлось на Укра-
ину (спад на 56%, до 10,7 тыс. рейсов) и 
Россию (на 18%, до 21,7 тыс.).

Впрочем, по мнению господи-
на Бахтина, в 2015 году стабилизи-
ровался внутрироссийский спрос 
на деловые перелеты за счет поле-
тов в Крым и Сочи. В первом кварта-
ле 2016 года, возможно, будет ожив-
ление на направлениях из России в 
Дубай и Азию, но они вряд ли пол-
ностью заменят Турцию, Лазурный 
Берег и другие европейские направ-
ления, считает эксперт.

Ситуация на рынке деловой ави-
ации аналогична происходящему в 
гражданских коммерческих авиа-
перевозках. С начала 2014 года рост 
показателей отмечался только на 
внутрироссийских направлениях, 
а международные неуклонно сокра-
щались. За десять месяцев 2015 го-
да внутренние перевозки выросли 
на 15,5%, а международные — упа-
ли на 13,9%.

Управляющий партнер Diamond 
Aero Group Дмитрий Толстенев от-
мечает, что выручка в сегменте де-
ловой авиации четко коррелирует-
ся с ценой на нефть и курсом валют. 
«Чем хуже ситуация на этих рынках, 
тем меньше спроса на деловые по-
леты»,— говорит господин Толсте-
нев. Так, до середины года объемы 
перевозок сокращались в среднем 
на 10–15%. «Было очевидно, что кли-
енты оценивали общую ситуацию и 
выжидали», при этом летом спрос 
стабилизировался. Дмитрий Толсте-
нев считает, что интерес к сегменту 
деловых перевозок по-прежнему со-
храняется, однако частота полетов 
бизнес-джетов за рубеж продолжит 
падать.

Елизавета Кузнецова

Страна нелетного делового климата
Российский рынок бизнес-авиации упал на 30%

«Газпром» смог продать Фин-
ляндии свою долю в местном 
импортере Gasum, согласив-
шись дать ему дополнительную 
скидку на газ. Тем самым ком-
пания продолжила выход из ак-
тивов в северо-восточной Евро-
пе, которым грозит разделение 
видов деятельности по Третьему 
энергопакету. Эксперты счита-
ют сделку удачной для «Газпро-
ма», который, немного потеряв 
на скидке, смог с выгодой вый-
ти из дешевеющего актива.

«Газпром», еще год назад объявив-
ший о планах по выходу из финской 
Gasum, наконец договорился о про-
даже принадлежащих ему 25% им-
портера правительству страны. Та-
ким образом, власти страны завер-
шат консолидацию Gasum, а моно-
полия полностью выйдет из актива. 
«Развивать компанию легче без мино-
ритарных акционеров. Они не очень 
заинтересованы в финском биогазе 
или СПГ»,— пояснил консолидацию 
Gasum руководитель департамента 
государственной собственности Фин-
ляндии Ээро Хелиоваара. Финляндия 
и Эстония обсуждали с Еврокомисси-
ей строительство двух СПГ-термина-
лов в Финском заливе, соединенных 
газопроводом. В частности, Gasum со-
биралась построить на юге Финлян-
дии терминал мощностью 1–2 млрд 
кубометров в год с 2019 года. Но в кон-

це 2014 года компания отложила эти 
планы на неопределенное время из-
за отрицательной экономики проек-
та и слабой поддержки ЕС.

Против планов по строительст-
ву СПГ-терминалов «Газпром» не воз-
ражал, но компанию не устраивала 
перспектива разделения Gasum по 
видам деятельности в рамках Тре-
тьего энергопакета. По этой же при-
чине в ноябре 2014 года свои акции 
Gasum продали финская Fortum (31% 
за €310 млн) и немецкая E.ON (20% за 
€200 млн). «Газпром» в декабре 2014 
года также утвердил вопрос о выходе 
из финской компании на совете ди-
ректоров. Примерно тогда же, как го-
ворит источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, Финляндия и Россия согла-
совали цену пакета — она составила 
€251,3 млн, что соответствует оценке 
актива в сделках с другими акционе-
рами. Но окончательно стороны до-
говорились только сейчас. Как гово-
рил в июне зампред правления «Газ-
прома» Александр Медведев, «воз-
никли определенные вопросы с вла-
дельцем, которые не удалось пока 
урегулировать».

Финская сторона увязала вопрос 
продажи пакета с переговорами по 
цене на газ. «Газпром» является един-
ственным поставщиком газа в Фин-
ляндию (в прошлом году поставки 
— 3,1 млрд кубометров). Gasum тре-
бовала скидки, а не добившись ее, в 

июне обратилась в Стокгольмский 
арбитраж. В пятницу компания со-
общила, что накануне начала рас-
смотрения спора в суде «Газпром» 
согласился на пересмотр условий 
контракта. В Gasum напоминают, 
что стоимость газа уже существенно 
снизилась в течение 2015 года (более 
чем на 30% от уровня прошлого года 
благодаря снижению цен на нефть). 
А новое соглашение предполагает 
«небольшое дополнительное сниже-
ние цены на газ и ослабление ее при-
вязки к рыночной цене на нефть».

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков считает сделку по продаже доли в 
Gasum удачной для «Газпрома». «Даль-
ше компания, которую ждет разделе-
ние, будет только терять в цене, а че-
рез несколько лет может вообще ни-
чего не стоить»,— говорит он. В то же 
время на скидке на газ с учетом не-
больших объемов поставки «Газпром» 
потеряет несущественно. «Так что 
компания получила от этих соглаше-
ний больше плюсов»,— полагает го-
сподин Крюков. К тому же то, что мо-
нополия пошла навстречу финнам, 
поможет в укреплении отношений 
со страной в дальнейшем, говорит 
эксперт. Газопровод Nord Stream 2, ко-
торый «Газпром» собирается строить 
в Германию через Балтийское море, 
должен будет пройти через финские 
территориальные воды.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» отпустил Gasum
Монополия продала свою долю в финской компании
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ТЕХНИКО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ РАЗЛИЧНЫХ СПОСОБОВ 
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В принципе, у нас огромный 
местный рынок деловой авиа-
ции. Сейчас 540 бизнес-джетов 
принадлежат российским 
 владельцам
— Евгений Андрачников,
старший вице-президент по продажам 
«Гражданских самолетов Сухого»,  
в интервью «РИА Новости», 17 апреля
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деловые новости

Для обеспечения контроля над зерновыми запасами 
и их сохранности Минсельхоз предлагает до проведе-
ния допэмиссии акций ОЗК передать эти резервы и 
функции госагента по их формированию специализи-
рованной организации, подведомственной министерст-
ву. Другой источник 

”
Ъ“ на зерновом рынке отмечает, 

что помимо этого варианта правительство еще летом 
рассматривало возможность при приватизации ОЗК ди-
версифицировать функции госагента между нескольки-
ми частными компаниями. В Минсельхозе не коммен-
тируют изложенные в письме вице-премьеру предложе-
ния, в аппарате Аркадия Дворковича на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили. Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, утвержда-

ет, что пока Минсельхоз свои предложения временно 
отозвал для доработки.

По словам собеседника 
”
Ъ“, учитывая специфику биз-

неса ОЗК, вывод интервенционного фонда в отдельную 
структуру приведет к снижению стоимости компании. В 
2014 году выручка компании по РСБУ снизилась до 
17 млрд руб., в том время как в 2013 году сокращение со-
ставило 24,7 млрд руб. В прошлом году чистая прибыль 
выросла до 278,4 млн руб. против чистого убытка 
659,2 млн руб. в 2013 году. Основными активами ОЗК яв-
ляются два портовых терминала, 12 элеваторов общей 
мощностью 1,8 млн тонн единовременного хранения 
зерна, 14 предприятий, мощности которых рассчитаны 
на переработку 1,2 млн тонн зерна в год. В отчетности 
ОЗК на 2014 год выручка компании от реализации зерна 
фонда составила 1,8 млрд руб., при этом в 2013 году тот 
же показатель достигал 19 млрд руб. Один из крупных 
международных трейдеров объясняет, что ОЗК сущест-
венно зарабатывает на функциях госагента, так как 
оплата ее функций каждый год зависит от объема зерна, 
закупленного из федеральных запасов, и сроков его хра-

нения. Как следует из правил, регулирующих осущест-
вление интервенций, агенту компенсируются расходы, 
связанные с хранением, страхованием интервенцион-
ного фонда и обслуживанием кредитов, а также выпла-
чивается комиссия в размере до 1,4% стоимости заку-
пленной проданной сельхозпродукции при проведе-
нии государственных товарных интервенций. Плюс до 
0,1% стоимости хранимой сельхозпродукции, исчисляе-
мой по цене закупки, ежемесячно с момента приема то-
вара на хранение. Вместе с тем, отмечается в письме 
Минсельхоза, в федеральном бюджете ежегодно предус-
матриваются средства на оплату вознаграждения госа-
генту в среднем 300 млн руб. в год. Но эти суммы могут 
быть значительно выше, говорят два источника 

”
Ъ“, 

близких к компании.
Господин Сизов отмечает, что стратегически в тех 

функциях, которые сейчас выполняет ОЗК, заложен кон-
фликт интересов: с одной стороны, компания осуществ-
ляет деятельность госагента, с другой — является коммер-
ческим трейдером на внутреннем и внешнем рынках. 
Кроме того, компания, совладельцем которой является 
частный инвестор, выиграла в 2014 году трехлетний кон-
тракт на выполнение функций госагента, непонятно на 
каких основаниях может быть расторгнут договор, отме-
чает эксперт. В ОЗК отмечают, что в списке хранителей за-
пасов зерна Федерального интервенционного фонда уро-
жая 2015 года доля компании не превышают 5%.

В самой группе «Сумма» проявляют интерес к следую-
щему этапу приватизации ОЗК. «У нас есть стратегиче-
ское понимание, что компанию необходимо развивать 
как диверсифицированный холдинг с акцентом на хра-
нение и логистику, но также с сильным трейдинговым 
дивизионом. Мы уже ведем активную модернизацию 
ключевого актива ОЗК — Новороссийского комбината 
хлебопродуктов»,— заявили в «Сумме».

Анна Зиброва

Родина перетряхивает закрома

Внесенные Минстроем в Госду-
му поправки к 214-му федераль-
ному закону, регулирующему 
долевое строительство жилья, 
вызвали протест со стороны де-
велоперов. Компании и регио-
нальные чиновники считают, 
что увеличившиеся требования 
к размеру собственного капита-
ла застройщиков и новые пра-
вила компенсации расходов на 
социальную инфраструктуру 
могут привести к ухудшению 
ситуации на строительном рын-
ке. Завтра на заседании Общест-
венной палаты застройщики 
намерены изложить свои пред-
ложения, разработанные сов-
местно с «Деловой Россией».

На прошлой неделе Минстрой 
внес в Госдуму сразу несколько по-
правок к 214-ФЗ, которые министер-
ство начало разрабатывать с начала 
текущего года. Главное изменение, 
предлагаемое властями,— обязать 
строительные компании, привлека-
ющие средства дольщиков, увели-
чить размер собственного капитала 
до 5% от стоимости возводимого жи-
лья, или до 1 млрд руб. Эта инициа-
тива федеральных чиновников выз-
вала негативную реакцию со сторо-
ны застройщиков и региональных 
властей. Поэтому комитет по строи-
тельству «Деловой России», как рас-
сказал 

”
Ъ“ сопредседатель этой орга-

низации Андрей Назаров, в пятницу 
по итогам совещания с представите-
лями компаний сформулировал 
свои поправки к 214-ФЗ, согласно ко-
торым размер собственного капита-
ла девелоперов должен составлять 
1,5–2%. Завтра эта инициатива будет 
обсуждаться на заседании Общест-

венной палаты, уточнил господин 
Назаров. Представители Минстроя и 
нескольких крупных застройщиков 
подтвердили 

”
Ъ“ факт совещания с 

«Деловой Россией». Директор депар-
тамента жилищной политики Мин-
строя Никита Стасишин заявил 

”
Ъ“, 

что министерство готово обсуждать 
новые предложения застройщиков.

У крупных застройщиков про-
блем с исполнением новых требова-
ний нет: у группы ПИК и «Эталона» 
собственный капитал составляет со-
ответственно 21,3 млрд руб. (по ито-
гам 2014 года) и 29 млрд руб. (за де-
вять месяцев 2015-го). Но только 32% 
московских застройщиков соответ-
ствуют заявленным требованиям по 
размеру собственного капитала, оце-
нивал ранее глава Москомстройин-
веста Константин Тимофеев. По его 
прогнозам, девелоперам придется 
консолидировать все свои разроз-
ненные дочерние структуры. Для 
столицы, как и для Подмосковья, об-
суждаемая проблема особо актуаль-
на, так как в городе и области 95% 
сделок с новостройками приходится 
на договоры долевого участия. По 
статистике столичного стройком-
плекса, в этом году дольщики вложи-
ли в покупку жилья 580 млрд руб.

Впрочем, предлагаемые требова-
ния являются еще большей угрозой 
для других региональных рынков. 
Советник губернатора Калининград-
ской области Михаил Викторов сооб-
щил 

”
Ъ“, что в его регионе введение 

новой нормы может привести к ухо-
ду с рынка около 50% компаний-за-
стройщиков. Средняя стоимость 
строительства жилого дома состав-
ляет 200–300 млн руб., то есть объем 
средств на балансе компании за-

стройщика должен составлять как 
минимум 10–15 млн руб., рассужда-
ет он. Но у некоторых участников 
рынка мнение прямо противопо-
ложное. «5% от стоимости строитель-
ства — это, по сути, цена земли и со-
гласованного проекта планировки, с 
этого начинается любая стройка»,— 
рассуждает один из представителей 
крупной строительной компании. 
По его мнению, компромиссом мо-
жет стать передача местным властям 
полномочий по установлению тре-
бований к компаниям.

Недовольство застройщиков вы-
зывают и новые правила возмеще-
ния затрат на строительство объек-
тов социальной инфраструктуры. 
Согласно предложенным поправ-
кам, власти будут возмещать его сто-
имость только после полной переда-
чи государству прав на объекты. Но 
деньги на нее инвесторам приходит-
ся искать значительно раньше. По 
оценкам одного из собеседников 

”
Ъ“, затраты на инфраструктуру со-

ставляют 25–30% от общей стоимо-
сти проекта. «То есть, по сути, госу-
дарство хочет уйти от расходов на со-
циальную инфраструктуру»,— счи-
тает он. Третьей проблемой бизнеса 
может стать предложенный Мин-
строем механизм, когда все средст-
ва, полученные от дольщиков, депо-
нируются на спецсчетах. «Но, во-пер-
вых, эти счета не застрахованы, и со-
ответственно застройщики не за-
страхованы от банкротства бан-
ков,— комментирует один из круп-
ных столичных девелоперов.— Во-
вторых, порядок выдачи средств с 
этих счетов не регламентирован».

Екатерина Геращенко, 
 Александра Мерцалова

Застройщикам  
не хватает дольщиков
Поправки к 214-ФЗ могут измениться «Лаборатория Касперского» 

 разработала программное обес-
печение по защите инфраструк-
туры крупных предприятий 
 машиностроения, энергетики 
и нефтехимической отрасли. 
С его помощью были обнаруже-
ны попытки проникновения 
в сеть одного из клиентов «Лабо-
ратории Касперского» — нефте-
перерабатывающей компании 
из Татарстана «Танеко». Рынок 
защиты промышленных пред-
приятий от компьютерных атак 
в ближайшие четыре года выра-
стет почти на 60%, но основны-
ми игроками на нем являются 
зарубежные компании.

«Лаборатория Касперского» выпу-
стила программный комплекс для за-
щиты критически важных объектов 
инфраструктуры и промышленности 
Kaspersky Industrial CyberSecurity 
(KICS), сообщили 

”
Ъ“ в компании. Од-

ной из основных функций KICS явля-
ется контроль целостности сети: не-
сколько технологий анализируют 
трафик, отслеживают все запускае-
мые программы и подключаемые 
устройства, контролируют индустри-
альный процесс и наблюдают за рабо-
той программируемых логических 
контроллеров. По словам директора 
по развитию бизнеса безопасности 
критической инфраструктуры «Лабо-
ратории Касперского» Андрея Суво-
рова, компания уже запустила ряд пи-
лотных проектов с KICS в России, Ев-
ропе и на Ближнем Востоке. «Одним 
из первых проектов было внедрение 
KICS на нефтеперерабатывающем 
производстве 

”
Танеко“ (входит в 

”
Тат-

нефть“.— 
”
Ъ“). Уже в первый месяц 

эксплуатации программа зафиксиро-
вала попытки несанкционированно-
го доступа к технологической сети и 
попытки изменения значений датчи-
ков»,— говорит Андрей Суворов. Кро-

ме того, в начале декабря «Лаборато-
рия Касперского» стала членом ассо-
циации Industrial Internet Consorti-
um, где в частности, участвует в разра-
ботке требований к архитектуре пер-
спективных решений в контексте 
Internet of Things (интернет вещей).

По данным ICS-CERT, в 2014 году 
было зарегистрировано 245 атак на 
промышленные объекты. Так, Феде-
ральное управление по информаци-
онной безопасности Германии в де-
кабре 2014 года сообщало о киберата-

ке на один из сталелитейных заво-
дов, в результате которой из строя бы-
ла выведена доменная печь. Рынок 
защиты критической инфраструкту-
ры, по данным аналитиков Markets 
and Markets, составлял $72,3 млрд в 
2014 году и должен вырасти до 
$114 млрд к 2019 году.

Выпуск KICS — это начало новой 
стратегии «Лаборатории Касперско-
го», которая заключается в увеличе-
нии предложений для корпоративно-
го сектора. «Мы фокусируемся на серь-
езных бизнес-областях наших заказ-
чиков, таких как непрерывность тех-
нологических процессов, снижение 
рисков отказа производственного 
оборудования в результате киберин-
цидентов, которые требуют полно-
ценного внедрения и поддержки, а не 
просто продажи какого-либо ПО из 

”
коробки“»,— пояснил Андрей Суво-

ров. По его словам, в первом полуго-

дии 2016 года «Лаборатория Каспер-
ского» представит решение для защи-
ты от целевых атак и ряд других кор-
поративных IT-сервисов.

В России отечественные решения 
для защиты инфраструктуры от ком-
пьютерных атак пока в дефиците, от-
мечает один из источников 

”
Ъ“ на IT-

рынке. Так, в апреле компания Info-
Watch Натальи Касперской анонси-
ровала собственное решение по за-
щите автоматизированных систем 
управления технологическим про-

цессом (АСУ ТП). «Помимо 
”
Лаборато-

рии Касперского“ и InfoWatch ком-
плексное решение по защите АСУ ТП 
есть только у УЦСБ (Уральский центр 
систем безопасности.— 

”
Ъ“)»,— гово-

рит он. Руководитель практики кон-
салтинга в области ИБ компании «Ат-
ринити» Кирилл Уголев соглашается, 
что количество западных решений 
по защите АСУ ТП в России значитель-
но превышает предложения россий-
ских разработчиков. «Соотношение 
примерно 80% на 20%»,— говорит он. 
Среди иностранных вендоров Ки-
рилл Уголев отмечает Siemens, ABB, 
Schneider, Yokogawa и Tofino. Однако 
российские вендоры, по его словам, 
имеют ряд преимуществ: «Во-пер-
вых, это опыт сертификации своих 
решений на территории нашей стра-
ны, во-вторых — фокус на особенно-
сти российского производства».

Мария Коломыченко

У «Лаборатории Касперского»  
развился программный комплекс
для защиты объектов промышленности от компьютерных атак

114 миллиардов долларов
составит объем рынка IT-решений  
по защите критической инфраструктуры 
от кибератак в 2019 году, прогнозирует 
Markets and Markets

ИНТЕРНЕТ

Штрафы  
за хорошую память
В пятницу Госдума приняла 
во втором чтении законопро-
ект, вводящий штрафы до 1 млн 
руб. за неисполнение так назы-
ваемого закона о праве на заб-
вение. Их будут обязаны упла-
чивать поисковые системы, 
которые не удалят ссылку на 
 недостоверную информацию 
о гражданине по решению суда.

Госдума приняла во втором чте-
нии поправки, вводящие для интер-
нет-поисковиков административ-
ную ответственность за неисполне-
ние решения суда о реализации пра-
ва граждан на забвение. Речь идет об 
удалении ссылок на недостоверную 
информацию согласно принятым в 
июле нововведениям к закону «Об 
информации». Неисполнение опера-
тором поисковой системы требова-
ний суда о прекращении выдачи 
ссылок влечет штраф от 30 тыс. до 

50 тыс. руб. для физического и от 
80 тыс. до 100 тыс. руб. для юридиче-
ского лица, следует из поправок. 
Если оператор вновь проигнорирует 
решение суда, штрафы возрастут де-
сятикратно. При этом еще в июне, на 

начальном этапе работы над законо-
проектом, верхний предел штрафов 
составлял 3 млн руб.

Последние поправки учитывают 
мнение участников отрасли, говорит 
представитель «Яндекса». «Например, 
они предполагают исключение досу-
дебных штрафов, а ответственность 
для поисковых систем будет насту-
пать только в случае неисполнения 
требований, содержащихся в испол-
нительном документе»,— сообщили 
в компании. Действующее законода-
тельство уже предусматривает ответ-
ственность за неисполнение содер-
жащихся в исполнительном доку-
менте требований, напоминают в 
«Яндексе». Действующий проект по-
правок учитывает это и вводит ответ-
ственность именно за неисполнение 
требований о прекращении выдачи 
ссылок, позволяющих получить до-
ступ к информации о гражданине в 
интернете, в сроки, установленные 
судебным приставом.

Роман Рожков

с1

ЦИТАТА

Речь идет о простых людях, 
 которые хотели бы изменить 
и убрать о себе неактуальную 
 информацию. Мы, политики, 
привыкли и к клевете, и ко лжи
— Алексей Казаков,
депутат Госдумы от «Справедливой 
 России», соавтор законопроекта  
о «праве на забвение», в интервью 
«Эху Москвы»



культура

В МАММ открылась терпеливо 
и бережно собранная выставка 
«Отоваренная мечта» о повсед-
невной жизни в Советском Сою-
зе с начала 1920-х до середины 
1990-х годов, времени тотально-
го дефицита, очередей и остро-
умного изобретательства. Рас-
сказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

«Идет самая середина первого со-
ветского столетия,— говорит жизне-
радостным голосом диктор в новост-
ном сюжете.— Новый рубль пришел 
в магазин. Вот как вырос наш рубль, 
немало можно набрать на него!» 
А в это время на экране крупная ба-
ба в шерстяной шали ловкими дви-
жениями быстро набивает хозяйст-
венную сумку буханками хлеба, бу-
тылками молока и действует макси-
мально четко, но со страхом в гла-
зах: вдруг отнимут. На таком контра-
сте — пропагандистской рекламы, 
плакатами кричащей о сытой жиз-
ни в Советском Союзе, с буднями лю-
дей, строивших коммунизм и ежед-
невно выстраивающихся в очереди 
буквально за всем (от одеял и пар-
фюма до алкоголя и бытовой тех-
ники),— зиждется выставка «Отова-
ренная мечта» в МАММ. Фотографии 
Александра Родченко, Аркадия Шай-
хета, Бориса Игнатовича, Всеволода 
Тарасевича и многих других, плака-
ты, предметы быта, превратившиеся 
в артефакты, обувь и джинсы-варен-
ка — все эти символы большой эпо-
хи бережно собраны в одном месте 
и источают ностальгическое и опас-
ное обаяние.

В то же время «Отоваренная меч-
та» — выставка очень отрезвляю-
щая, особенно для поклонников по-
литики силы и тех, кто соскучился 
по талонам (они, кстати, представле-
ны тут же) и очередям даже за това-
рами первой необходимости. Жут-
кая горечь охватывает при взгляде 
на кадр, сделанный Максом Альпер-
том в 1929 году. В названии фотогра-
фии «Коллективизация на Украине. 
В доме, раньше принадлежавшем ку-
лаку, поселилась семья бывшего ба-
трака» — вся история насаждаемого 
коллективизма и узаконенного тер-
рора. Мужики буднично тягают рез-
ной шкаф, женщина застыла у сте-
ны с картиной в руках, тут же сидит 
детвора, и вроде все обставлено как 
обычный  переезд, вот только за ка-
дром остались жестокие «загибы» 
в деревнях, голод и массовые репрес-
сии. По абсурдному стечению обсто-
ятельств фото предоставлено МИА 
«Россия сегодня». Тут же представле-
на уникальная фотография Маргарет 
Берк-Уайт, первой женщины-репор-
тера, которой разрешили работать на 
фронте Второй мировой войны. До 
этого в 1930-е годы она оказалась еще 
и первым зарубежным фотографом, 
посетившим промышленные объек-
ты СССР. Правда, на представленном 
снимке не великая стройка, а три 
женщины разных поколений, без-
надежно черпающие ложками из од-
ной крынки борщ. «Голодающие По-
волжья», которыми пугали нас роди-
тели, когда есть совсем не хотелось, 
тоже здесь: не по-детски суровые ли-

ца и исхудавшие ручонки, а рядом — 
трудовая карточка с нарочитой над-
писью «Кто работает, тот ест».

Интереснее всего при этом не 
столько разглядывать экспонаты вы-
ставки, сколько слушать посетите-
лей. «Ну не было хорошо в СССР,— 
уговаривает парень в очках свою де-
вушку,— не было!» «Зато они ни о чем 
не беспокоились, жили с уверенно-
стью в завтрашнем дне»,— париру-
ет блондинка двадцати лет. Ей вто-
рят монументальные здания сталин-
ской эпохи (с припиской, правда, что 
жилищного вопроса они не решали, 
а квартира для советского человека 
была несбыточной во многом меч-
той), надежды на будущее в космиче-
ской гонке (сладкие мечты о космо-
се воспитывались с детства –— кара-
мельками в звездной обертке и шо-
коладом с Терешковой) и милейший 
массовый телевизор КВН-49, став-
ший легендарным. Тут же вспомина-
ется письмо к редактору популярно-
го еженедельника «Огонек» от 1961 
года от читателя, который писал: 
«Нам потребовалось два года, чтобы 
накопить на телевизор, мы простоя-
ли в очереди в течение долгого вре-
мени, но проработал он только два ча-
са. Именно поэтому его назвали 

”
Ре-

корд“?» У фотографии с женщиной, 
которая несет по улице ковер, столпи-
лась группа молодых людей: «Посмо-
три, в туфельках и с ковром! Элегант-
ность до последнего шага,–— недоу-
мевает один.–— Небось с распродажи 
тащит». На что почти в один голос ему 
возражают друзья: «Распродаж тогда 

не было!» Действительно не было, вся 
страна доставала нужные товары по 
блату, связи, знакомства решали мно-
гие проблемы, а квартирники с про-
слушиванием подпольно сделанных 
записей группы The Beatles и других 
западных рок-н-роллов создавали ил-
люзию причастности к модной «про-
грессивной» молодежи.

«Все-таки хорошие лица были,— 
восклицает пожилой мужчина, гля-
дя на фотографии людей в очереди 
за алкоголем, и тычет в изображе-
ние французских томатов в магази-
не по 334 руб. за помидор в Елисеев-
ском гастрономе в 1993 году: — Ни-
чего не напоминает?» 1990-е на вы-
ставке — это и пустые полки в ожи-
дании реформ освобождения цен, 
и начало «Черкизона», и открытие 
первого «Макдоналдса» в Москве. 
В новостном ролике того времени 
диктор называет его модным аме-
риканским бистро. Все эти собы-

тия, иллюстрации которых собра-
ны в МАММ, напоминают о быте лю-
дей, еще совсем недавно пытавших-
ся одновременно выжить и счастли-
во жить,— хорошие и плохие, все 
они обладают такой визуальной си-
лой, что сложно оторваться. Флако-
ны духов «Может быть», резиновые 
галоши, плакаты «Вятского треста» 
и многое другое говорят о времени 
и системе, которые современному 
поколению кажутся чуждыми, но 
при этом именно это время и систе-
ма тотально повлияли на то, как вы-
глядит наш мир сегодня.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

СССР как стиль жизни
«Отоваренная мечта» в Мультимедиа Арт Музее

Спецкорреспондент ”Ъ“ Анна Наринская приду-
мала выставку о печатной машинке, ее истории 
и разнообразной литературе, окружающей забы-
тое всеми устройство. Печатные буквы разбирал 
 ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

«200 ударов в минуту» — это в первую очередь 
остроумно придуманное сотрудничество очень раз-
ных музеев. Основная масса экспонатов родилась из 
встречи Политехнического с Литературным: собст-
венно пишмашинки и черновики писателей. Затем 
в игру включаются и другие организации, от музея-
заповедника Ясная Поляна до общества «Мемори-
ал», которое играет здесь важнейшую роль: лейтмо-
тив передачи и тиражирования запрещенной литера-
туры не то чтобы главный, но, понятное дело, очень 
важный в нашей локальной истории индивидуаль-
ного печатного слова. Наконец, эта встреча многочи-
сленных артефактов еще и оформлена как надо. Ар-
хитекторы Кирилл Асс и Надя Корбут в сотрудничест-
ве с дизайнером Игорем Гуровичем создали не столь-
ко выставку, сколько тотальную инсталляцию, в кото-
рой фактура и графика печатного листа важна и как 
исторический источник, и как произведение искус-
ства. Благо что шрифты и дизайн пишущих машинок 
для нас находятся на дистанции, автоматически прев-
ращающей их в скелеты ископаемых — одновремен-
но и динозавров, и их следы.

Кроме того, на выставке есть и современное искус-
ство, аккуратно вставленное в общее повествование. 
Александр Бродский показывает пишмашинку из гли-

ны, вместо клавиш — поганки: отличная метафора тех-
нологии передачи информации, от которой давно от-
казались. «Ремингтоны» и «Эрики» действительно по-
росли быльем, уступив место сначала клавиатурам, 
а потом тачскринам. И прогресс в данном случае вызы-
вает не столько радость, сколько ужас. Согласно при-
водимой на выставке статистике, средняя длина текс-
тов с повсеместным распространением печатных ма-
шинок увеличилась на двадцать процентов. Страшно 
подумать, какой скачок совершило распространение 
печатного слова с изобретением интернета. Насколь-
ко больше стало букв? Тысяча, миллион процентов по 
сравнению с эрой «Эрики»?

Отметим и безупречную внутреннюю логику вы-
ставки. Начав с инсталляции высотой четыре метра, 
где на полочках стоят машинки из Политеха, мы дви-
гаемся через эпохи и типы бытования печатного текс-
та. Отдельный зал посвящен роману Василия Гроссма-
на «Жизнь и судьба», изъятому КГБ за слишком смелые 
параллели между сталинизмом и нацизмом. Здесь, 
правда, экспозиционная форма торжествует над со-
держанием: листы расположены на громадном ква-
дратном стенде так, что прочесть можно только те, что 
по краям. Метафора понятна (недоступность шедев-
ра для современников), но навязчива. От запрещен-
ной литературы мы двигаемся к вынужденному сами-
здату — Иосифу Бродскому, советским правозащитни-
кам, красивейшим самодельным книжечкам Николая 
Глазкова. Затем знакомимся с образчиками графики 
и музыки, созданными при помощи печатной машин-

ки,— сочинениями Дмитрия Александровича Приго-
ва и композитора Алексея Айги. Глиняная машинка 
с грибами замыкает круговой маршрут.

Есть несколько моментов, которые, пожалуй, мо-
гли бы быть более выпуклыми. Существует принци-
пиальная разница между рукописью, которая идет 
в печать и обзаводится (супер)обложкой, и рукопи-
сью, которая становится тайным знанием, объектом 
обмена и передачи вне официальной экономики и по-
литики. Авторы выставки это знают, проговаривают 
в текстах, но показать не могут. Умеренный, минима-
листичный стиль выставки не позволяет архитекто-
рам делать драматичные жесты, хотя множество сю-
жетов так и напрашивается на что-нибудь яркое. По-
нятно, что сейчас опубликовано все, что показано на 
выставке, включая черновые варианты хрестоматий-
ных стихов Александра Твардовского и Корнея Чуков-
ского, но, наверное, было бы нелишним подчеркнуть 
временную разницу между разными путями черно-
виков к читателям. И наконец, за кадром остается тот 
факт, что печатная машинка — лишь очередной, и до-
вольно краткий, этап эволюции взаимоотношений 
между голосом и письмом, осмысленных еще у Пла-
тона. Отдавая слово машине, мы отдаем ей память, 
но лишаемся тела, отчего человечество уже две с поло-
виной тысячи лет страдает тоской, описанной у Ман-
дельштама: «И пишущих машин простая сонатина — 
лишь тень сонат могучих тех». Чем проще напечатать 
слово, тем легче и забыть или отказаться от него — 
под давлением и без.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Похождения Эрики Ремингтон
«200 ударов в минуту» в Московском музее современного искусства
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На ВДНХ проходит выставка  
«История моды: от авангарда к ГОСТу».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На выставке «Отоваренная 
мечта» в Мультимедиа Арт Му-
зее советская эпоха громо-
гласно заявляет о своем окон-
чании  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

На выставке «200 ударов в минуту» показаны механизмы ввода 
текста, которые мы окончательно променяли на смартфоны   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В понедельник комитет по этике FIFA  
огласит вердикт по делу Зеппа Блаттера 
и Мишеля Платини

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Официальные лица

КАДРЫ

Гус Хиддинк  
отработает вторую смену
Он снова будет исполнять обязанности  
главного тренера «Челси»

ХОККЕЙ

Новая сборка опять подкачала
Кубок «Первого канала» сборная России завершила с двумя поражениями

Как и предполагалось, 
 после отставки Жозе 
 Моуринью «Челси», кото-
рый принадлежит Рома-
ну Абрамовичу, возглавил 
уже однажды выручивший 
клуб бывший тренер сбор-
ной России Гус Хиддинк. 
Правда, когда в 2009 году 
состоялось первое появ-
ление господина Хиддин-
ка в этой команде, за его 
спиной еще не было шлей-
фа из неудачных высту-
плений, накопившегося 
за следующие шесть лет.

В субботу «Челси» объявил, 
что новым наставником клу-
ба будет 69-летний голлан-
дец Гус Хиддинк. Он назна-
чен исполняющим обязан-
ности тренера лондонцев до 
окончания нынешнего сезо-
на и сменил отправленного 
в отставку на прошлой неде-
ле Жозе Моуринью. Под руко-
водством господина Моури-
нью, самого дорогого специ-
алиста в мире, получавшего 
около £12 млн в год, «Челси» 
терпел сокрушительные неу-
дачи в национальном первен-
стве и вплотную приблизил-
ся к зоне вылета.

Посмотрев состоявший-
ся в субботу матч лондонцев, 
в котором они справились 
с «Сандерлендом» — 3:1, Гус 
Хиддинк сказал, что уверен в 
том, что сможет «перевернуть 
ситуацию». Об этом же гово-
рилось в официальном клуб-
ном сообщении, посвящен-
ном его приходу. При этом в 
нем содержалась ссылка на 
удачный опыт с господином 
Хиддинком в 2009 году, вы-
глядящая на первый взгляд 
действительно уместной. В 
феврале 2009-го Гус Хиддинк 
в похожей ситуации — по-
сле увольнения Луиса Фели-
пи Сколари — принял пред-
ложение Романа Абрамови-
ча доработать с находившим-
ся в кризисе «Челси» до конца 
сезона, одновременно руко-
водя сборной России. В итоге 
«Челси» взял медали чемпио-
ната и Кубок Англии.

Не совсем уместной эта 
ссылка выглядит из-за того, 
что Гус Хиддинк прошлого де-
сятилетия и Гус Хиддинк ны-
нешний с точки зрения ре-
зультатов — абсолютно раз-
ные тренеры. Господин Хид-
динк, впервые появившийся в 
«Челси», был на пике. В его би-
ографии значилась куча дости-
жений, а наиболее свежее — 
бронза чемпионата Европы — 
было датировано летом 2008 
года. Гус Хиддинк, во второй 
раз приглашенный в Лондон, 
имеет за спиной уже довольно 
длинный шлейф неудач.

Его деятельность в сбор-
ной России завершилась про-
игрышем словенцам в стыко-
вых матчах к мировому пер-
венству в ЮАР осенью 2009 
года. После этого Гусу Хиддин-
ку доверили вроде бы доволь-
но мощную по именам турец-
кую национальную команду. 
Квалифицироваться на чем-
пионат Европы с ней у гол-
ландца не вышло: в стыках 
турок разбили хорваты.

В феврале 2012 года Гус 
Хиддинк подписал огром-
ный, по некоторым данным, 
на €10 млн в год контракт с 
«Анжи», в который предпри-
ниматель Сулейман Керимов 
инвестировал очень большие 
суммы. Однако работа госпо-
дина Хиддинка в Махачкале 
воспоминания о прежних его 
подвигах не делала актуаль-
ными. В 2012 году «Анжи» фи-
нишировал в чемпионате пя-
тым. По тому сезону к тренеру 
вряд ли могли быть претен-
зии: он принял команду уже 
по ходу первенства. Следую-
щий чемпионат, который гол-
ландец провел целиком, «Ан-
жи» завершил с наградами — 
третьим, зато смазав решаю-
щую часть турнира (в послед-
них 12 матчах махачкалинцы 
выиграли лишь трижды) и не 
выполнив поставленную за-
дачу-минимум — попасть в 

Лигу чемпионов. Неудачно 
стартовал «Анжи» и в третьем 
для Гуса Хиддинка чемпиона-
те России. В первом туре ко-
манда сыграла вничью с «Ло-
комотивом», а во втором усту-
пила «Динамо». В концовке 
матча против динамовцев у 
Гуса Хиддинка не выдержали 
нервы — он толкнул резерв-
ного арбитра, а после этого 
был отправлен в отставку.

Еще хуже у него вышло на 
последнем месте работы. В 
марте 2014 года Гус Хиддинк 
стал главным тренером сбор-
ной Голландии, выступав-
шей в отборе к чемпиона-
ту Европы 2016 года в ранге 
бронзового призера миро-
вого первенства. При госпо-
дине Хиддинке голландцы 
принялись регулярно те-
рять очки, а перед финишем 
цикла, в июне 2015 года, его 
заменили Данни Блиндом. 
Официально громкий про-
вал голландцев, так и не до-
бравшихся до континенталь-
ного первенства, был офор-
млен уже при нем.

Так что нет ничего удиви-
тельного в том, что англий-
ские источники не испыты-
вают никаких сомнений, что 
превратиться из временного 
тренера в тренера полноцен-
ного в «Челси» у Гуса Хиддин-
ка нет практически никаких 
шансов. В качестве фаворитов 
в борьбе за должность буду-
щим летом чаще всего называ-
ют Диего Симеоне из «Атлети-
ко» и Пепа Гвардиолу (см. мате-
риал на этой странице).

Алексей Доспехов

Итоги второго, домашне-
го этапа хоккейного Евроту-
ра-2015/16 — Кубка «Перво-
го канала» — оказались для 
сборной России столь же неу-
тешительными, как и ноябрь-
ского Кубка Karjala. На сле-
дующий день после яркой 
субботней победы над фин-
нами — 8:1 — команда Оле-
га Знарка потерпела второе 
на этом турнире поражение — 
от чехов со счетом 2:4.

Бренд «Красная машина. Но-
вая сборка», который был запу-
щен перед началом нового се-
зона, пока не оправдывает себя. 
Желая привлечь дополнительное 
внимание к хоккейной сборной, 
а заодно и к майскому чемпиона-
ту мира в Москве и Санкт-Петер-
бурге, основатели этого проекта, 
похоже, угодили в ловушку, до-
бившись явно отталкивающего 
на данный момент эффекта.

Яркая и безоговорочная по-
беда над финнами (8:1), одер-
жанная в субботу во втором мат-
че Кубка «Первого канала», не 
смогла компенсировать два по-
ражения — от шведов (1:4) и че-
хов (2:4). С учетом того что в но-

ябре на Кубке Karjala россияне 
тоже выиграли лишь один матч, 
ничего, кроме разочарования, 
бренд «Красная машина» пока 
не вызывает.

Матч со сборной Чехии за-
помнился тем, что россияне 
впервые вышли на него в фуфай-
ках синего цвета — аналогич-
ной той, в которой сборная СС-
СР впервые выиграла золото ми-
рового первенства в 1954 году. А 

также эффектной шайбой, с лета 
заброшенной в ворота голкипе-
ра омского «Авангарда» Домини-
ка Фурха форвардом ярославско-
го «Локомотива» Владиславом 
Картаевым. В тот момент счет 
стал равным — 1:1, а после бро-
ска Виктора Антипина из магни-
тогорского «Металлурга» хозяева 
даже вышли вперед. Однако за-
тем — с 29-й по 40-ю минуту — 
были пропущены три шайбы, а 
штурм в третьем периоде полу-
чился нерезультативным.

Главный тренер сборной Рос-
сии Олег Знарок, пытавший-
ся использовать разные вари-
анты звеньев по ходу игры, на 
пресс-конференции не стал от-
рицать наличия определенных 
проблем. «Нас физически не хва-
тает на второй матч, который 
мы проводим за два дня. В КХЛ 
очень плотный календарь, ребя-
та играют в клубах по 20–25 ми-
нут за игру. И когда приезжают 
они в сборную, то за два дня фи-
зически не могут успеть восста-
новиться. Перед чемпионатом 
мира в мае у нас будет месяц на 
подготовку, мы поднимем фор-
му, картинка будет иная»,— ска-

зал главный тренер на послемат-
чевой пресс-конференции.

Конечно, ничего непопра-
вимого пока не произошло. До 
старта домашнего чемпионата 
мира, который для россиян нач-
нется 6 мая матчем как раз с ко-
мандой Чехии, еще есть немало 
времени, чтобы подрихтовать 
недостатки сборной. К тому же 
на главном турнире сезона на-
верняка изменится ее состав.

Вопрос лишь в том, сумеет 
ли тренерский штаб под руко-
водством Олега Знарка сделать 
необходимые для себя выводы. 
Если сумеет — сборная России 
будет претендовать на золото 
домашнего чемпионата мира. 
Если нет — «Красная машина 
новой сборки» грозит угодить в 
серьезную аварию.

Евгений Федяков

ФУТБОЛ

Луис Суарес достал Лионеля Месси
«Барселона» вновь выиграла клубный чемпионат мира

Пеп Гвардиола уступил место
В следующем сезоне «Баварию»  
возглавит Карло Анчелотти

Роман Абрамович 
(на переднем плане) 
уже второй раз в кри-
зисной ситуации до-
веряет «Челси» Гусу 
 Хиддинку   ФОТО AP

По окончании сезона в «Баварии» про-
изойдет смена тренера. Вместо испан-
ца Пепа Гвардиолы, под руководством 
которого мюнхенский клуб часто пока-
зывал выдающуюся игру, доминиро-
вал в немецком первенстве, но так и не 
смог победить в Лиге чемпионов, коман-
ду возглавит итальянец Карло Анчелот-
ти. На последнем месте работы — в «Ре-
але» — он как раз сумел добыть главный 
еврокубок.

Летнюю отставку Пепа Гвардиолы анон-
сировал председатель правления «Баварии» 
Карл-Хайнц Румменигге. Он дал понять, что 
уход испанца не связан с претензиями к его ра-
боте и клуб, по его словам, «благодарен Гварди-
оле за все, что он отдал ему». Господин Румме-
нигге также сообщил, что следующим настав-
ником «Баварии» станет Карло Анчелотти, ко-
торый подпишет с ней трехлетний контракт.

Пеп Гвардиола, получивший репутацию 
тренера экстра-класса в «Барселоне», воз-
главил лучшую немецкую команду в 2013 
году. И действительно, особенных причин 
считать его работу в ней не совсем удачной 
вроде бы нет. Наоборот, очень многие кол-
леги господина Гвардиолы, говоря о его ра-
боте в «Баварии», отзывались о ней в пре-
восходных тонах, имея в виду, прежде все-
го, игру клуба — иногда фантастически эф-
фектную и эффективную, почти эталонную, 
то есть такую, какую он, собственно, в свое 
время поставил барселонцам. Трофеев в Гер-
мании Пеп Гвардиола тоже успел завоевать 
достаточно. Он дважды выиграл чемпионат 
страны (а перед прощанием, судя по всему, 
отпразднует и третий успех), брал немецкий 

Кубок, Суперкубок UEFA, первенствовал на 
клубном мировом первенстве.

Его решение расстаться с «Баварией» источ-
ники связывали в первую очередь с желанием 
Пепа Гвардиолы «освежить» карьеру, попробо-
вать что-то новое. Это новое, видимо, англий-
ский чемпионат. По некоторым данным, чрез-
вычайно выгодные предложения господину 
Гвардиоле готовы сделать чуть ли не все гран-
ды премьер-лиги — «Манчестер Сити», «Ман-
честер Юнайтед», «Арсенал» и «Челси».

В баварском периоде Пепа Гвардиолы 
можно заметить один-единственный серь-
езный пробел. Он принял клуб, который 
под началом его преемника — ветерана Юп-
па Хайнкеса — только что выиграл Лигу чем-
пионов. При господине Гвардиоле «Бавария» 
дважды доходила до полуфинала и оба раза 
безнадежно уступала испанским флагма-
нам — «Реалу» и «Барселоне».

У будущего сменщика Пепа Гвардиолы в 
этом смысле есть положительный опыт. Кар-
ло Анчелотти с конца прошлого века трудит-
ся исключительно с суперклубами. Он — ча-
ще всего достаточно продуктивно, пусть и не 
заслужив репутацию постановщика захваты-
вающей дух игры,— руководил «Ювентусом», 
«Миланом», «Челси», ПСЖ. А последним ме-
стом его работы был «Реал», который госпо-
дин Анчелотти тренировал с 2013 года до ны-
нешнего сезона, уступив должность Рафаэлю 
Бенитесу. Так вот высшим его достижением с 
мадридцами был, безусловно, прошлогодний 
триумф «Реала» после 12-летнего перерыва в 
главном еврокубке. По дороге к нему он с об-
щим счетом 5:0 уничтожил как раз «Баварию».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Этап Кубка мира в Поклюке (Словения)
Мужчины. Гонка преследования 12,5 км. 1 (1-й в сприн-
те). Симон Шемпп (Германия) — 30.46,5 (0 штрафных кругов). 
2 (5). Мартен Фуркад (Франция) — 16,6 (1). 3 (6). Антон Ши-
пулин — 23,4 (2)... 6 (3). Евгений Гараничев — 55,5 (2)… 16 
(10). Алексей Волков — 1.48,5 (1). 17 (12). Максим Цвет-
ков — 1.52,2 (1)… 25 (4). Алексей Слепов (все — Россия) — 
2.33,8 (6). Масс-старт. 15 км. 1. Жан-Гийом Беатрикс (Фран-

ция) — 35.33,7 (0 штрафных кругов). 2. Эмиль Хегле Свенн-
сен — отставание 0,3 (1). 3. Уле Эйнар Бьорндален (оба — Нор-
вегия) — 2,5 (2)… 11. Шипулин — 25,0 (2)… 14. Гараничев — 
41,9 (3). 15. Слепов — 42,4 (4). 
Женщины. Гонка преследования. 10 км. 1 (2-я в сприн-
те). Лаура Дальмайер (Германия) — 30.08,9 (0 штрафных кру-
гов). 2 (1). Мари Дорен-Абер (Франция) — 18,0 (0). 3 (10). Кай-
са Мякяряйнен (Финляндия) — 55,2 (1)… 14 (37). Ольга Под-
чуфарова — 2.02,7 (1)… 20 (24). Дарья Виролайнен (обе — 
Россия) — 2.47,4 (2). Масс-старт. 12,5 км. 1. Мякяряйнен — 
34.40,2 (1 штрафной круг). 2. Габриэла Соукалова (Чехия) — 

 отставание 11,8 (0). 3. Подчуфарова — 27,7 (0)… 26. Виро-
лайнен — 3.16,6 (4).

Гандбол
Женщины. Чемпионат мира в Дании
1/2 финала. Норвегия—Румыния 35:33 (овертайм). Нидерлан-
ды—Польша 30:25.
Матч за 3-е место. Румыния—Польша 31:22.
Матч за 5-е место. Россия—Дания 25:21.

«Барселона» в третий раз 
в своей истории стала побе-
дителем клубного чемпио-
ната мира, завершившегося 
в Японии. В финале каталон-
цы вполне предсказуемо 
обыграли аргентинский «Ри-
вер Плейт», отправив в его 
ворота три безответных го-
ла. Два из них на счету Луиса 
Суареса, который в итоге за-
кончил турнир с пятью заби-
тыми мячами.

Клубный чемпионат мира — 
турнир и молодой, и пожилой од-
новременно. В своем нынешнем 
или похожем формате чемпи-
онат существует с 2000 года, но 
корни его уходят еще в Межкон-
тинентальный кубок, который 
разыгрывался с 1960 года между 
сильнейшими командами Юж-
ной Америки и Европы. Так вот 
в этом противостоянии конти-
нентов бесспорно сильнейшего 
за долгие годы выявить не уда-
лось. Южноамериканцы выиг-
рывали Межконтинентальный 
кубок 22 раза, европейцы — 21. 
После придания турниру стату-
са чемпионата мира Южная Аме-
рика благодаря трем подряд три-
умфам бразильских клубов вро-
де бы оторвалась, но ненадолго. 
В итоге с 2007 года был зафикси-
рован лишь один случай, когда 
трофей уехал не в Европу. И тут 
нет ничего удивительного, учи-
тывая, на сколь разном уровне 

комплектуются европейские и 
южноамериканские топ-клубы.

В этом плане весьма красно-
речиво сравнение финалистов 
нынешнего турнира — «Бар-
селоны» и «Ривер Плейт» — по 
суммарной трансферной стои-
мости игроков. Так вот «Барса» 
стоит почти €700 млн, а «Ривер 
Плейт» — менее €57 млн, то есть 
на €11 млн меньше, чем годовой 
доход одного Лионеля Месси. 
И неудивительно, что вопрос о 
том, кто станет победителем фи-
нального матча, фактически не 

стоял. Дискутировать можно бы-
ло разве что о том, с каким сче-
том выиграет «Барселона», ко-
торая, несмотря на, прямо ска-
жем, не самую высокую значи-
мость трофея, разыгрываемого в 
Японии, обязана была сыграть в 
полную силу. Ведь пусть победа 
каталонцам и не приносила за-
метного роста репутации, зато 
поражение по ней очень сильно 
ударило бы. Тем более после фи-
аско в Суперкубке Испании, где 
каталонцы были разбиты «Атле-
тиком» (1:5 по сумме двух мат-
чей). Ведь, проиграй «Барсело-
на» и вчера, вышло бы, что за се-
зон она упустила уже два трофея.

Ничего подобного не случи-
лось. Да и не могло, потому что 

быстро стало понятно, что «Ри-
вер Плейт» нечего противопо-
ставить великой барселонской 
троице — Лионелю Месси, Ней-
мару, Луису Суаресу. Каталонцам 
потребовалось немало времени 
на раскачку, но после того, как 
на 39-й минуте Месси открыл 
счет (аргентинец, как нередко с 
ним случается, сам точным па-
сом начал голевую комбинацию 
и сам же ее завершил не менее 
точным ударом), и без того не-
большие шансы «Ривер Плейт» 
на успех устремились в отрица-
тельную зону.

Ну а потом пришло время со-
лировать Луису Суаресу, кото-
рый в полуфинале отправил в во-
рота китайского «Гуанчжоу Эвер-
гранд» три мяча. «Ривер Плейт» 
получил от него два. Первый 
случился в результате быстрой 
контратаки «Барселоны», второй 
— после выверенного верхово-
го паса от Неймара. В итоге Суа-
рес завершил чемпионат с пятью 
забитыми мячами, что стало по-
вторением рекорда, который де-
лили два уроженца аргентинско-
го города Росарио — Сесар Дель-
гадо, выступающий за мексикан-
ский «Монтеррей» (он установил 
рекорд в 2013 году), и Лионель 
Месси. Рекорд достался и «Барсе-
лоне» в целом — три раза клуб-
ный чемпионат мира не выиг-
рывал никто.

Александр Петров

«Барселона» установила 
рекорд, в третий раз вы-
играв клубный чемпионат 
мира   ФОТО REUTERS

Хоккеисты сборной Рос-
сии (в красно-синей фор-
ме) на домашнем Кубке 
«Первого канала» в трех 
матчах одержали всего 
одну победу и заняли по-
следнее, четвертое место   
 ФОТО  КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Кубок  
«Первого канала» — 
второй этап Евротура
Второй тур. Россия—Финляндия 8:1. 
Швеция—Чехия 1:3.

Третий тур. Россия—Чехия 2:4.  
Швеция—Финляндия 2:1 (буллиты).

Итоговая таблица  
Кубка «Первого канала»

В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Чехия 2 0 0 0 0 1 7:6 6

1 Швеция 1 0 1 0 0 1 7:5 5

3. Финляндия 1 0 0 1 0 1 5:10 4

4. Россия 1 0 0 0 0 2 11:9 3

Таблица Евротура
1. Швеция 3 0 1 0 0 2 19:15 11

2. Финляндия 3 0 0 1 0 2 11:15 10

3. Чехия 2 0 1 0 0 3 14:17 8

4. Россия 2 0 0 1 0 3 21:18 7
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